
Хронические 
алкоролики
Блогеры тянутся 
к продвижению спиртного 
в обход запрета

Российские YouTube-блогеры 
могли заработать за год около 
175 млн руб. на рекламных «ин-
теграциях» с алкогольными брен-
дами, подсчитали в Yoloco, про-
анализировав упоминания такой 
продукции на платформе. Пря-
мая реклама алкоголя в интерне-
те запрещена, но блогерам часто 
удается избегать штрафов за его 
продвижение, говорят эксперты. 
Кроме того, потенциальные до-
ходы от такой рекламы заметно 
больше размера штрафов за на-
рушение законодательства.

„Ъ“ ознакомился с исследовани-
ем аналитической платформы Yo-
loco для работы с блогерами, посвя-
щенным упоминаниям брендов 
алкоголя на YouTube в течение года. 
Из него следует, что российские бло-
геры могли заработать на «интегра-
циях» с алкогольными брендами 
175 млн руб. Платформа проанали-
зировала 160 тыс. роликов с упоми-
наниями алкобрендов, опублико-
ванных в период с 15 ноября 2020 
года по 15 ноября 2021 года. В осно-
ву оценки легли данные о стоимости 
«интеграций» в конкретных кана-
лах, а при отсутствии информации 
расчеты делались на базе средней 
по рынку стоимости за определен-
ный формат с учетом надбавки для 
алкоголя, пояснили в Yoloco.

По данным исследования, в топ 
брендов, которые могли потратить 
больше всего на продвижение в You-
Tube в 2021 году, вошли William Law-
son’s, Dewars, «Беленькая», Bacar-
di и Martini. Так, виски Dewars есть 
в роликах Леонида Парфенова (ана-
литики зафиксировали 15 интегра-
ций за год), Ксении Собчак, Артемия 
Лебедева и Oblomoff. William Law-
son’s замечен у юмориста–пароди-
ста Satyr. Водка «Беленькая» интегри-
рована в клипы Егора Крида, Тимати 
и дуэта Feduk & Cream Soda, а также 
в шоу Comment Out от «Чикен Кар-
ри». Канал «Чикен Карри» также ин-
тегрирует Bacardi (замечен в шести 
выпусках) и водку «Архангельская». 
Ее же продвигает Илья Варламов, ко-
торый выпускал обзор производства 
напитка, отмечают Yoloco.

Господа Варламов и Парфенов, 
а также Ксения Собчак не ответили 
на запросы „Ъ“. Так же поступили 
в агентстве Wildjam, которое зани-
мается продажей рекламы у круп-
нейших блогеров.

Реклама алкоголя в интернете пол-
ностью запрещена законом «О ре-
кламе» с июля 2012 года. Но блогеры 
долго оставались вне поля зрения Фе-
деральной антимонопольной служ-
бы. Заметные штрафы за подобную 
рекламу начислялись только в 2019–
2020 годах, говорят юристы и участ-
ники рынка. Так, в 2019 году ФАС 
оштрафовала Илью Варламова за ре-
кламу Dewar’s, Арбитражный суд Мо-
сквы подтвердил решение ведомства.

деловые новости — с9

QR не сразу строился
Госдума приняла правительственный законопроект в первом чтении 
и вернется к нему через месяц
Госдума в четверг одобри-
ла в первом чтении пра-
вительственный проект 
поправок к закону «О са-
нитарно-эпидемиоло-
гическом благополучии 
населения», регламенти-
рующий введение в ре-
гионах сертификатов им-
мунного статуса граждан, 
вакцинированных от ко-
вида, перенесших его 
либо имеющих медотвод 
от прививки. Наличие сер-
тификата, содержащего 
QR-код, может быть усло-
вием для посещения ряда 
общественных мест. Еще 
до начала обсуждения про-
изошло бурное выяснение 
отношений с элемента-
ми потасовки между ком-
мунистами, развернувши-
ми баннер «КПРФ против 
QR-фашизма», и едино-
россами. Не смотря на 
ожесточенные споры, 
 законопроект в итоге был 
принят в первом чтении 
силами « Единой России», 
ЛДПР и части «Новых лю-
дей». КПРФ и «Справедли-
вая Россия — За правду» 
(СРЗП)  голосовали против.

• Два законопроекта о си-
стеме сертификатов с QR-
кодами для переболевших 
коронавирусом и вакцини-
рованных правительст-
во внесло в Госдуму 12 ноя-
бря. Согласно первому доку-
менту, регионы смогут вво-
дить такие коды для посе-
щения массовых мероприя-
тий, культурных учрежде-
ний, объектов обществен-
ного питания и розничной 
торговли (кроме продоволь-
ственных магазинов и ап-
тек). Второй проект пред-
полагал введение QR-кодов 
для поездок на железнодо-
рожном и авиатранспорте, 
но был снят с рассмотре-
ния, как пояснил спикер Вя-
чеслав Володин, по «совмест-
ному решению» Думы и пра-
вительства.
В первую атаку на зако-

нопроект коммунисты пош-
ли в начале заседания, пред-
ложив снять этот пункт 

с повестки. Ирина Фила-
това (КПРФ) сообщила, что 
за месяц в партию поступи-
ло более 3 млн обращений 
граждан против введения 
QR-кодов, 1,5 млн из кото-
рых были в понедельник 
вручены вице-премьеру Та-
тьяне Голиковой, пришед-

шей на заседание фрак-
ции. Думское большинство 
идею снятия законопроекта 
не поддержало. Лидер ЛДПР 
Владимир Жириновский 
гневно предположил, что та-
кие письма поступают имен-
но в КПРФ, потому что она 
«занимается антигосудар-

ственной деятельностью» 
и «каждый день призыва-
ет к саботажу и с прививка-
ми, и с принятием законов». 
Досталось и «Единой Рос-
сии» (ЕР) за то, что она смо-
трит на все это «молча». 
К словам Алексея Куринно-
го (КПРФ), призвавшего пра-

вительство отозвать зако-
нопроект по собственной 
инициативе в качестве «но-
вогоднего подарка гражда-
нам»,  присутствовавшая 
на заседании Татьяна Голи-
кова не прислушалась.

Второй выпад коммуни-
сты совершили прямо перед 

рассмотрением законопро-
екта, вывесив на внешней 
стороне депутатских ря-
дов баннер «КПРФ против 
QR-фашизма». «Мы еще рас-
сматривать вопрос не на-
чали, а вы уже там начина-
ете обвешивать. Забирайте 
плакаты, на улице исполь-
зуйте их! А здесь получае-
те по полмиллиона рублей 
ежемесячно»,— пристыдил 
коммунистов спикер Вя-
чеслав Володин (ЕР). В зале 
поднялся шум, единорос-
сы попытались сорвать пла-
кат, слегка потолкавшись 
с защищавшими его депу-
татами от КПРФ. Николай 
Брыкин (ЕР) усмотрел в бан-
нере «призывы к экстремиз-
му» и предложил «написать 
заявление» — «пусть разби-
раются соответствующие 
органы с ними». Спикер ни-
чего писать не стал, но пору-
чил комиссии по регламен-
ту зафиксировать «тех, кто 
занимается противоправ-
ной деятельностью», и на-
помнил, что «у нас ровно так 
в 1991 году страну развали-
ли и в 1917-м тоже». В зале 
снова зашумели. «Вот пой-
дите и объясните в другое 
место! Иди, иди на улицу! 
Ваша работа не плакаты кле-
ить!» — негодовал господин 
Володин. «Наша работа — 
выражать позицию!» — вы-
крикнули из зала. «Выразите 
свою позицию, но не порти-
те мебель здесь!» — возразил 
спикер.

Представлявшая законо-
проект вице-премьер Голи-
кова рассказала о текущей 
эпидемиологической ситуа-
ции (в России новый штамм 
«омикрон» выявлен уже у 25 
человек, в ЮАР он вытеснил 
«дельту», а в Лондоне на него 
приходится более половины 
новых заражений) и завери-
ла, что документ «не вводит 
каких-либо новых ограни-
чений, является рамочным 
и предлагает единые прави-
ла работы на всей террито-
рии страны».

новости — с3

Суровый  
российский сервер
Компании не устроило качество 
отечественной техники

Крупнейшие российские  потребители 
серверного оборудования остались 
 недовольны вычислительной техникой 
на отечественных процессорах и под-
робно рассказали об этом Минцифры 
на совещании 9 декабря. Заказчиков 
не устроила низкая производитель-
ность, высокое энергопотребление 
и неконкурентная по сравнению с за-
рубежными аналогами цена оборудо-
вания. Сами производители в ответ 
на претензии подчеркивают угрозу 
срыва импортозамещения, апелли-
руют к вопросам «безопасности стра-
ны» и считают достаточным уже то, что 
их сервера по крайней мере, работают.

„Ъ“ ознакомился с повесткой совещания 
Минцифры, которое состоялось 9 декабря 
и было посвящено «возможности примене-
ния российских микропроцессоров в сер-
верной инфраструктуре крупных заказчи-
ков». Из документа следует, что на встрече 
были представители крупнейших потре-
бителей серверов, среди которых «Росте-
леком», департамент информационных 
технологий (ДИТ) Москвы, ВТБ, «Росатом», 
«Ростех», АК АЛРОСА, «Сбер», «Почта Рос-
сии». Также присутствовал глава департа-
мента радиоэлектроники Минпромторга 
Юрий Плясунов.

Источники „Ъ“, знакомые с ситуацией, 
рассказали, что ряд крупных заказчиков, 
в том числе представители АЛРОСА и «Сбе-

ра», на встрече заявили о дороговизне, не-
достаточной производительности и низкой 
энергоэффективности серверов на россий-
ских процессорах: «Они отметили, что гото-
вы переходить на отечественную технику, 
только если она будет справляться со все-
ми сценариями использования и окажется 
не дороже зарубежных аналогов».

В Минцифры „Ъ“ заверили, что «в це-
лом» участники позитивно оценили ди-
намику развития российских решений 
и готовы участвовать в совершенствова-
нии продуктов. «Конечно, есть сложности 
с совместимостью существующего про-
граммного обеспечения, производитель-
ностью в ряде конкретных применений, 
доступностью оборудования для тестиро-
вания»,— признали в то же время в мини-
стерстве, но подчеркнули, что «с выходом 
новых процессоров „Байкал Электро-
никс“, заявленных решений от МЦСТ 
и Yadro, отечественные сервера смогут се-
рьезно потеснить зарубежные сервера уже 
в 2023–2025 годах».

Замена импортной микропроцессорной 
базы на отечественную неизбежна — это 
связано с безопасностью и устойчивостью 
критической IT-инфраструктуры, подчерк-
нули в «Ростехе»: «Сейчас идет переходный 
этап, который априори сопряжен с разного 
рода сложностями».
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С Ливией вышла 
сплошная осада
Вооруженные группировки в Триполи 
попытались взять под контроль 
правительственные учреждения

Менее чем за две недели до заплани-
рованных выборов президента и парла-
мента Ливии в столице страны взбунто-
вались вооруженные группировки. 
Недовольные отставкой командующего 
военным округом Триполи Абдель Басе-
та Марвана, они попытались установить 
контроль над районом, где расположе-
ны правительственные здания. Напря-
женная ситуация наблюдается и в других 
регионах страны. В ЦИК Ливии обсу-
ждают возможность переноса голосо-
вания. Глава МИД РФ Сергей Лавров за-
явил, что небольшая отсрочка выборов 
не будет большой бедой, главное, чтобы 
«в них могли принять участие представи-
тели всех ведущих политических сил».

В ночь на четверг военная техника окру-
жила штаб-квартиру Президентского сове-
та и другие правительственные учреждения. 
Так, несколько вооруженных группировок, 
в том числе «Бригада революционеров Три-
поли», выразили свой протест против реше-
ния Президентского совета заменить коман-
дующего военным округом Триполи Абдель 
Басета Марвана на генерал-майора Абдель Ка-
дера Халифу. Вскоре к месту действия подтяну-
лись бойцы противостоящих им группировок. 
По информации арабских СМИ, в четверг днем 
ситуация в столице была спокойной, но часть 
зданий оставалась в осаде — противоборству-

ющие стороны не спешили отводить свою тех-
нику с улиц столицы. Такая ситуация в Трипо-
ли не редкость, и она не в первый раз возникает 
вокруг фигуры Абдель Басета Марвана. Он близ-
ко связан с «Бригадой революционеров Трипо-
ли», и потому его пребывание на командном 
посту не нравится представителям других груп-
пировок, в частности, из 444-й бригады и сил 
специального назначения RADA. Они, в свою 
очередь, связаны с Абдель Кадером Халифой. 

Очередные разборки вооруженных груп-
пировок в Триполи совпали с непонятной си-
туацией вокруг всеобщих выборов в Ливии, 
запланированных на 24 декабря. Решение 
о проведении президентских и парламент-
ских выборов было принято в ноябре прошло-
го года в рамках Ливийского форума политиче-
ского диалога в Женеве, который проходил под 
эгидой ООН. Эту дату поддержали все внешние 
посредники, заинтересованные в решении по-
литического урегулирования в Ливии. Подго-
товкой к выборам должно было заниматься 
Правительство национального единства, при-
веденное к присяге в марте. Однако фактиче-
ски с самого начала возникли проблемы и спо-
ры вокруг избирательного законодательства. 

Одни предлагали сначала проголосовать 
за конституцию, а потом провести выборы, 
другие — наоборот.
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ЧТОБЫ АНТИТЕ ЛО БЫЛО МОЛОДО
Э КС П Е Р Т Ы  О П Р Е Д Е Л И Л И  Ф А К Т О Р Ы ,  В Л И Я Ю Щ И Е  Н А  Д И Н А М И К У  И Х  В Ы РА Б О Т К И  И  С О Х РА Н Е Н И Я

Быстрее всего уровень антител 
к COVID‑19 снижается у молодых 
мужчин, а лучше и дольше держится 
у пожилых людей, при этом тяжелое 
течение, повышенная масса тела 
и высокий процент поражения легких 
положительно влияют на вырабатыва‑
емый иммунитет. Это выяснили в ходе 
исследования эксперты Военно‑ме‑
дицинской академии им. С. М. Кирова 
и лабораторной службы «Хеликс». Уче‑
ные склоняются к версии, что выработку 
антител может подавлять тестостерон. 

Это уже второе российское исследова‑
ние, которое подтверждает, что иммуни‑
тет после перенесенного коронавируса 
держится в среднем полгода, а после 
этого большая часть граждан нуждается 
в вакцинации.

Эксперты лабораторной службы «Хеликс» 
и Военно-медицинской академии им. С. М. Ки-
рова с 1 июня 2020 года по 1 августа 2021 года 
в рамках исследовательского проекта «Отклик» 
наблюдали за изменением уровня специфи-
ческих антител (IgG) у людей, перенесших 
COVID-19 различной степени тяжести, в том 

числе в бессимптомной форме. Всего в ис-
следовании принял участие 1421 человек — 
мужчины и женщины в возрасте от 18 до 70 
лет, из них 1205 — амбулаторные пациенты 
и 216 — пациенты, проходившие стационарное 
лечение в четырех клиниках академии со сред-
нетяжелой и тяжелой формой коронавирусной 
инфекции.

Участники исследования были разделены 
на три возрастные группы, согласно классифи-
кации ВОЗ: молодые люди (от 18 до 44 лет), 
люди среднего возраста (45–59 лет) 
и пожилые (60–70 лет). с4
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Ассоциация кластеров и техно-
парков (АКИТ) подготовила рей-
тинг привлекательности особых 
экономических зон (ОЭЗ) в 2021 
году. Включение в оценку зон, по-
явившихся в последние два года, 
выявило новую тенденцию — они 
уже начинают конкурировать 
со зрелыми площадками, суще-
ствующими 10–15 лет. Совсем 
новым зонам еще необходимо 
работать над своей привлека-
тельностью, но список наиболее 
интересных для бизнеса зон все 
же постепенно «омолаживается». 
В результате налоговые и иные 
поступления от резидентов ОЭЗ 
стабильно превышают бюджет-
ные инвестиции в их создание. 

Неформальные итоги работы 
ОЭЗ в 2021 году вчера подвели Минэ-
кономики и АКИТ, представив рей-
тинг преференциальных террито-
рий. Сейчас в России действует 42 
ОЭЗ, в которых работает около 930 
резидентов, вложивших более чем 
за 15 лет работы этого механизма бо-
лее 630 млрд руб. частных средств. 

Проведена оценка 27 ОЭЗ из 21 ре-
гиона по степени привлекательно-
сти их условий для инвесторов — 
при этом в рейтинге впервые учиты-
вались не только довольно зрелые 
зоны, но и совсем новые площадки 
старше одного года.

Среди промышленно-производ-
ственных и портовых зон рейтинг 
вновь возглавили крупные зоны 
«Алабуга» и «Липецк», созданные еще 
на заре работы ОЭЗ. На них прихо-
дится примерно треть всех вложен-

ных с 2005 года частных инвести-
ций — 144,9 млрд и 70,68 млрд руб. 
соответственно. Изменилась только 
третья строчка — ее заняла ОЭЗ «Улья-
новск», поднявшись сразу на пять по-
зиций и сместив ОЭЗ «Тольятти». 

Рейтинг показывает, что спи-
сок зон с высокой инвестиционной 
привлекательностью стал постепен-
но «омолаживаться» — относитель-
но новые ОЭЗ (например, «Узловая», 
созданная в 2016 году) стали вытес-
нять зоны, существующие более дли-

тельные срок, в группу менее инте-
ресных инвесторам. Схожая ситуа-
ция и среди технико-внедренческих 
зон — старые лидеры лишь поме-
нялись местами: «Технополис „Мо-
сква“» занял первое место, а «Дуб-
на» — второе. Впервые в тройку ли-
деров вошел «Иннополис», работа-
ющий с 2012 года, сместив занимав-
шую эту позицию ОЭЗ «Санкт-Петер-
бург», созданную в 2005 году. 

Впрочем, созданные совсем не-
давно ОЭЗ пока требуют уточнения 
своих режимов. Среди них оказа-
лась самая динамично развивающа-
яся площадка — ОЭЗ «Алга», которая 
появилась в мае 2020 года, но, как от-
метил директор АКИТ Андрей Шпи-
ленко, «уже начинает поджимать» 
созданные ранее зоны. В целом он 
предупредил о наметившейся тен-
денции: новые ОЭЗ стали «состав-
лять серьезную конкуренцию» суще-
ствующим более десяти лет зонам, 
поэтому последним «ни в коем слу-
чае нельзя почивать на лаврах». От-
метим, ранее сами ОЭЗ уже заявляли 
о снижении своей же привлекатель-

ности из-за отмены льготы по упла-
те страховых взносов и отказах рези-
дентов от своего статуса (см. „Ъ“ от 22 
июля). Впрочем, по данным Минэ-
кономики, в 2021 году количество 
резидентов ОЭЗ выросло на 13% по 
сравнению с 2020-м. 

С точки зрения государства ОЭЗ 
оценивали уже в Минэкономики, от-
мечая, что механизм «доказал свою 
эффективность». Поскольку ранее 
ОЭЗ критиковали за отсутствие отда-
чи от внушительных госвложений, 
главным доводом стал впервые за-
фиксированный по итогам 2020 года 
перевес в соотношении бюджетных 
вливаний и поступлений (см. „Ъ“ от 
6 июля). Эта тенденция пока сохраня-
ется — по словам заместителя главы 
ведомства Сергея Галкина, в 2021 году 
объемы уплаченных за все время на-
логов, таможенных пошлин и страхо-
вых сборов достигли 229 млрд руб., 
превысив не только объем предостав-
ленных инвесторам льгот (84 млрд 
руб.), но и затраты государства на ин-
фраструктуру в ОЭЗ (225 млрд руб.).

Евгения Крючкова

Инвестиционный дарвинизм
Особые экономические зоны конкурируют за вложения

 мониторинг

сегодняшнее 
число 14,8

процента составила в декабре ожидаемая гражданами через год инфляция. Это следует 
из опроса, проводимого ФОМ для ЦБ. Показатель за месяц вырос на 1,3 процентного пункта, до максиму-
ма с 2015-го — начала 2016 года. Наблюдаемая инфляция в декабре составила 17,7% против 16,2% в но-
ябре — при замедлении ее недельных темпов. Дмитрий Полевой из «ЛокоИнвеста» полагает, что это свя-
зано с ослаблением рубля и опасениями по поводу ожиданий военного конфликта с Украиной и жестких 
санкций в отношении РФ. В Райффайзенбанке считают, что проинфляционные риски увеличивает давле-
ние пандемии как на предложение (логистика и удорожание сырья), так и на спрос (ограничение туризма).

ЦЕПОЧКИ ПОСТАВОК

Логистика выпишет 
счет развитым странам

Пандемия привела к росту цен 
на перевозки в мировой логистике 
на фоне несовпадения потребности 
в контейнерах и их наличия в портах, 
взлета цен на срочные авиаотправ-
ления на фоне проблем всей авиа-
отрасли и перераспределения части 
грузов на железные дороги. Впро-
чем, мировая транспортная систе-
ма активно адаптируется к кризису 
и глобальная остановка ей не угро-
жает, уверены эксперты Азиатско-
го банка инфраструктурных инвести-
ций (АБИИ). Ранее то, что пробле-
мы в логистике не являются ключе-
выми для международной торговли, 
констатировали и в Euler Hermes — 
к третьему кварталу 2021 года три 
четверти проблем торговли были 
обусловлены производственны-
ми ограничениями, и только 25% — 
собственно транспортными сложно-
стями (см. „Ъ“ от 9 декабря).

Проблемы оборота контейнеров, 
по данным АБИИ, были вызваны 
тем, что спрос на них в странах-экс-
портерах в Азии рос быстрее их воз-
врата из стран-импортеров. В ре-
зультате надежность судоходства, 
измеряемая долей судов, прибыва-
ющих в пункт назначения вовремя, 
снизилась с 75% в середине 2020 
года до менее 40% в первой поло-
вине 2021 года. К началу 2021 года 
средняя стоимость перевозки стан-
дартного 40-футового контейнера 
на восьми ключевых направлениях 
Восток—Запад, которые связывают 
Шанхай, Лос-Анджелес, Нью-Йорк, 
Роттердам и Геную (индекс WCI), со-
ставила $4500 — втрое выше до-
ковидного уровня, а к середине 
2021 года еще удвоилась. Из-за ро-
ста цен на морские перевозки часть 
контейнерных грузов переориенти-
руется на более дорогую железно-
дорожную доставку. Так, в течение 
2020 года из Китая в Европу были 
отправлены рекордные 12,4 тыс. 
грузовых поездов (на 50% больше, 
чем в 2019 году) с 1,1 млн единиц 
TEU (на 56% больше).

Удорожание доставки начало да-
вить и на потребительские цены: 
если они замерли бы на уровне ав-
густа 2021 года до конца 2023 года, 
это увеличило бы стоимость глобаль-
ного импорта на 11%, а мировые 
потребительские цены — на 1,5% 
в 2023 году, подсчитали в UNCTAD 
(см. „Ъ“ от 18 ноября). Отметим, что 
на фоне разгона инфляции в круп-
нейших западных экономиках стра-
ны Азиатско-Тихоокеанского регио-
на фиксируют заметно меньшие тем-
пы снижения покупательной способ-
ности своих валют (см. „Ъ“ от 29 но-
ября) — и транспортная «прибавка» 
к росту потребительских цен только 
усилит эту разницу.

Георгий Смирнов

ЭКСПОРТ ПОТРЕБИТЕЛЬСКИХ 
ТОВАРОВ ПО РЕГИОНАМ 
(СРЕДНИЙ ОБЪЕМ ЭКСПОРТА 
К 2019 ГОДУ, %) 
ИСТОЧНИКИ: МОНИТОРИНГ МИРОВОЙ ТОРГОВЛИ, 
АЗИАТСКИЙ БАНК ИНФРАСТРУКТУРНЫХ ИНВЕСТИЦИЙ, 2021.
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Европейский центральный банк 
завершит программу выкупа 
активов в рамках антикризис-
ной программы количествен-
ного смягчения к концу марта 
следующего года. В то же вре-
мя регулятор нарастит покуп-
ку активов по базовой програм-
ме до €40 млрд в месяц во вто-
ром квартале 2022 года и до 
€30 млрд — в третьем. Экспер-
ты называют изменение подхо-
да регулятора «мягким ужесто-
чением» — вслед за ФРС США 
и Банком Англии (последний 
вчера впервые с начала панде-
мии повысил ставку) в ЕЦБ так-
же начали учитывать инфляци-
онные риски.

Европейский центральный банк 
(ЕЦБ) вновь скорректировал параме-
тры количественного смягчения — 
объем выкупа активов в рамках ан-
тикризисной программы Pandem-
ic Emergency Purchase Programme 
(PEPP) будет сокращен. Полностью 
завершить ее планируется в конце 
марта 2022 года. Суммарный объем 
программы год назад был увеличен 
до €1,85 трлн, а в июле 2021-го был 
обозначен предельный срок ее дей-
ствия — март 2022 года.

Одновременно ЕЦБ продлил сро-
ки реинвестирования поступлений 
от погашаемых облигаций в рамках 

PEPP как минимум до конца 2024 
года. Помимо этого, регулятор, как 
и прежде, будет выкупать активы 
в рамках своей основной программы 
(Asset purchase programme, APP). Объ-
ем выкупа будет даже увеличен — до 
€40 млрд в месяц во втором кварта-
ле 2022 года и до €30 млрд в третьем. 
С октября 2022 года и далее ЕЦБ будет 

выкупать активы в рамках этой про-
граммы ежемесячно на €20 млрд, как 
и делал до сих пор.

Предполагается, что основная 
программа завершится лишь неза-
долго до того, как регулятор начнет 
повышать процентные ставки. Вче-
ра они вновь были сохранены — по 
кредитам на нулевом уровне, по де-
позитам на уровне минус 0,5%, по 
маржинальным кредитам — 0,25%. 
Ставки не будут повышаться до тех 
пор, пока регулятор не убедится в до-
стижении инфляцией уровня в 2% 
и в ее среднесрочной стабилизации, 
что не исключает возможности вре-
менного превышения таргета.

Отметим, что вчера Банк Англии 
объявил о повышении ставки, прав-
да, крайне незначительном — с 0,1% 
до 0,25%. Решение стало сюрпри-
зом для участников рынка. Регуля-
тор повысил стоимость заимствова-
ний впервые с начала пандемии — 
первым среди крупных центробан-
ков развитых стран. Несмотря на 
повышение ставки, объем скуп-
ки активов был сохранен в размере 
£895 млрд. Основной причиной пе-
ресмотра ставки стала инфляция — 
она выросла в стране с 3,1% в сентя-
бре до 5,1% в ноябре.

В зоне евро рост цен также замет-
но ускорился — по итогам ноября 
годовая инфляция составила 4,9% 
против 4,1% в октябре, тогда как год 
назад, напротив, наблюдалось паде-
ние цен (минус 0,3%). Наибольший 
прирост показала стоимость энер-
гоносителей — 27,4%, цены на ус-
луги выросли на 2,7%, на неэнер-
гетические промышленные това-
ры — на 2,4%, на продовольствие — 
на 2,2%.

«ЕЦБ перешел к мягкому ужесто-
чению своей политики — регуля-
тор не может повлиять на ограни-
чения со стороны производствен-
ных мощностей и логистики, кото-
рые поддерживают рост инфляции 
за рамками увеличения стоимости 
энергоресурсов, но у центробанка 
не осталось и аргументов для до-
полнительного смягчения полити-
ки, что повышает инфляционные 
риски»,— отмечают в ING Bank. За-
метим, деловая активность в дека-
бре в зоне евро несколько замед-
лилась. Индекс менеджеров по за-
купкам (PMI) по версии Markit в де-
кабре снизился с 55,4 до 53,4 пун-
кта — это является следствием дей-
ствия ограничений в секторе услуг.

Татьяна Едовина

ЕЦБ приступил к «мягкому ужесточению»
Регулятор свернет антикризисную программу к концу марта

Белый дом рассчитывает на вов-
лечение крупных государствен-
ных и частных компаний в про-
цесс поддержки малого биз-
неса. Сегодня на съезде РСПП 
Минэкономики и «четверка» 
крупнейших бизнес-объедине-
ний должны обнародовать про-
екты декларации и стандарта 
взаимодействия крупных и ма-
лых предприятий. Большим ком-
паниям такое сотрудничество 
может обеспечить улучшение 
ESG-профиля, что повышает их 
привлекательность для инвесто-
ров. Правительству же такая по-
мощь корпораций обеспечит вы-
полнение национальных целей 
по развитию малого и среднего 
предпринимательства (МСП).

Сегодня на ежегодном съезде 
Российского союза промышленни-
ков и предпринимателей (РСПП), 
приуроченном к его тридцатиле-
тию, в числе прочего будет обсуж-
даться и тема взаимной помощи 
крупных и малых компаний. По 

данным „Ъ“, Минэкономики и че-
тыре деловых объединения (РСПП, 
«Деловая Россия», «Опора России», 
«Торгово-промышленная палата») 
должны представить и утвердить 
проекты декларации и стандарта 
взаимодействия крупного бизнеса 
с МСП. Разработка документов ве-
лась в соответствии с июльским по-
ручением первого вице-премьера 
Андрея Белоусова.

Проект декларации определяет 
пять направлений взаимодействия 
крупного бизнеса и МСП: доступ 
на рынки, модернизация произ-
водственных и административных 
процессов, доступ к инфраструк-
туре, доступ к финансированию, 
развитие человеческого капитала 
и компетенций. Предполагается, 
что крупные компании будут под-
держивать МСП в их доступе к за-
купкам, финансам и инфраструк-
туре. Проектируемый стандарт де-
тализирует положения деклара-
ции — в нем содержатся более 40 ка-
чественных и количественных по-

казателей эффективности. Эти по-
казатели большой бизнес (годовой 
доход свыше 2 млрд руб., более 250 
сотрудников) должен ежегодно рас-
крывать в публичной отчетности — 
по результатам будет сформирован 
рейтинг крупных компаний, следу-
ет из проекта стандарта. Присоеди-
няться к декларации крупный биз-
нес сможет самостоятельно — как 
и принимать решение о следова-
нии конкретным рекомендациям. 
Как будет использоваться рейтинг, 
документ не детализирует.

Для малых компаний польза от 
сотрудничества с крупными очевид-
на. «Крупные компании и сейчас ре-
ализуют партнерские программы 
с МСП, но они стихийны и сильно 
различаются — кто-то занят экопо-
весткой, кто-то закупками. Малому 
бизнесу сложно подстроиться под 
условия разных компаний, стан-
дарт эту работу выстраивает и уни-
фицирует»,— поясняет первая ви-
це-президент «Опоры России» Мари-
на Блудян. Впрочем, крупный биз-

нес также заинтересован в сотруд-
ничестве. Работа по декларации со-
ответствует ценностям ESG (эколо-
гическое, социальное и корпора-
тивное управление), поскольку та-
кое взаимодействие как раз попада-
ет в категорию «Social».

По словам главы «Деловой Рос-
сии» Алексея Репика, ESG-повестка 
все больше влияет на корпоратив-
ную культуру: от этого зависит при-
влекательность компании для ин-
весторов и контрагентов, особен-
но при работе с международными 
компаниями и институтами. «Работа 
с МСП как с равным партнером ста-
новится частью адекватной корпора-
тивной культуры, новый документ 
предлагает типовые решения, упо-
рядочивает практики взаимодей-
ствия бизнеса, что ускорит их про-
никновение»,— поясняет он.

В Минэкономики также рассма-
тривают декларацию как инстру-
мент позитивных социальных пре-
образований, однако напрямую 
с ESG-повесткой не связывают. В ве-

домстве считают, что крупный биз-
нес может содействовать развитию 
МСП, реализуя программы, обеспе-
чивающие улучшение качества про-
дукции и услуг малого бизнеса, рост 
производительности труда, повы-
шение качества управления в ком-
паниях, выработку стратегии даль-
нейшего роста МСП. «Субъекты МСП 
будут стремиться к ответственному 
взаимодействию в цепочке поста-
вок крупного бизнеса, обеспечению 
качества продукции и услуг в соот-
ветствии с требованиями заказчи-
ков»,— добавляют в Минэкономи-
ки. Там напоминают, что госком-
пании уже вовлечены в поддерж-
ку МСП — речь идет о минималь-
ной доле закупок госАО. Кроме того, 
Госдумой рассматриваются поправ-
ки, позволяющие госкомпаниям 
«выращивать» поставщиков из чис-
ла МСП за счет программ партнер-
ства и финансирования, что также 
будет способствовать развитию сек-
тора (см. „Ъ“ от 29 октября).

Диана Галиева

Малый бизнес вписывают в ESG-повестку
Крупные компании поддержат сектор МСП на взаимовыгодной основе

Вслед за ФРС в Европей-
ском центробанке задума-
лись об инфляционных  
рисках (на фото — глава 
ЕЦБ Кристин Лагард)   
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0

20

40

60

80

100

ФИНАНСОВЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ ЛИДЕРОВ РЕЙТИНГА ОЭЗ В 2020 ГОДУ (МЛРД РУБ.) 
ИСТОЧНИК: АКИТ.

Алабуга

10
,2

12
,4

3,
4

87
,5

Частные инвестиции

ПРОМЫШЛЕННЫЕ ЗОНЫ ТЕХНИКО-ВНЕДРЕНЧЕСКИЕ ЗОНЫ

Налоговые поступления

Льготы Выручка

Липецк Ульяновск Технополис Москва Дубна Иннополис

31
,4

1,
5

25
,7

18
,9

11
,8

1,
4

0,
1

0,
7

1,
1

0,
6

0,
5 5,

9

3,
0

2,
9

4,
8

4,
8

2,
1 8,

9

7,
0 15

,0



Коммерсантъ   l   Пятница 17 декабря 2021 №230   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
3

16 декабря президент России Владимир Путин про-
вел в Кремле переговоры с президентом Монголии 
Ухнагийном Хурэлсухом, и спецQR „Ъ“ Андрей 
 Колесников отмечает, что потомок великой нации 
не посрамил ее и себя в глазах своих современни-
ков в Екатерининском зале Кремля.

Новый президент Монголии Ухнагийн Хурэлсух при-
влекателен кроме всего прочего тем, что фамилия его 
выговаривается значительно легче, чем у его предше-
ственника.

Наследник великого Чингисхана приехал в Москву, 
окруженный целой ордой журналистов. Они прилете-
ли с ним одним бортом, сделали, как и он, три ПЦР-теста 
на исторической родине и один, экспресс-тест, по при-
лете в Москву.

На самом деле они были дисциплинированны, покла-
дисты до безропотности, моментально выполняли все по-
желания пресс-службы и протокола российского прези-
дента и казались совершенно порабощенными россий-

ским гостеприимством, которое по отношению к ним ни-
кто на самом деле демонстрировать не так уж и собирался.

По крайней мере эти люди выгодно, раз и навсегда, 
причем во всем, отличались, скажем, от мятущихся, реф-
лексирующих, постоянно пытающихся воспротивиться 
неизбежному коллег из пула американского Белого дома.

И конечно, монголы, эти вечные странники, были 
зачарованы своим президентом. За переговорами в уз-
ком составе они наблюдали, как и мы, по телевизору из 
пресс-центра, и я видел, как один монгольский журна-
лист, прислонив диктофон не к экрану телевизора даже, 
а считай что ко рту своего президента, так как, видимо, 
совершенно не воспринимал происходящее как теле-
визионную картинку, не то что слушал его вступитель-
ное слово, а буквально брал у него интервью: глядел 
ему в глаза, а на самом деле заглядывал в душу, кивал 
в такт каким-то его словам, какие-то успевал записывать 
в блокнот, а потом от души благодарил полупоклоном 
и достойной полуулыбкой за содержательную беседу.

Между тем сначала высказался российский президент:
— После вашего избрания (президентом Монголии. 

До этого Ухнагийн Хурэлсух работал премьер-минист-
ром и в этом качестве встречался с Владимиром Пути-
ным.— А. К.), насколько я понимаю, это первый ваш за-
граничный визит,— сообщил Владимир Путин коллеге.

Тот обрадованно подтвердил.
Тем более что русский-то язык он по всем признакам 

знал не понаслышке и кивал в такт каждому слову Вла-
димира Путина так же, как монгольский журналист — 
в такт каждому его слову с телеэкрана.

— За прошедшее время,— произнес монгольский пре-
зидент,— у нас действительно была богатая история. Мы 
тесно сотрудничали с советским народом, в частности 
в освоении целины, в строительстве больших промыш-
ленных предприятий, даже вместе полетели в космос! Се-
годня у нас нет каких-либо политических разногласий, 
и 100 лет между нами были действительно братские от-
ношения! Монгольский народ считает, что наша дружба 
и товарищество являются примером хороших отноше-
ний не только в нашем регионе, но и в мире в целом.

Тут Ухнагийн Хурэлсух заговорил и в самом деле как 
потомок Чингисхана, подарившего миру столько всего 
великого (хотя бы систему, собственно говоря, налогоо-
бложения):

— Мы проживаем в пространстве, которое объеди-
няет как Азию с Европой, так и Россию с Китаем. Про-
тяженность монголо-российской границы составляет 
более 3,5 тыс. км, а с Китаем — 4,7 тыс. км (Чингисхан 
и идею почты подарил тоже и блестяще реализовал.— 
А. К.). Также мы внимательно следим и за отношениями 
между нашими двумя великими соседями — между Рос-
сией и КНР! Вчера у вас состоялась встреча с главой КНР, 
и мы с большим интересом наблюдаем! Именно поэтому 

мы и выдвигаем инициативу продвижения программы 
«Транзитная Монголия», поскольку через нашу террито-
рию проходит кратчайший путь, который соединяет Ев-
ропу с Азией и Россию с Китаем.

То есть Ухнагийн Хурэлсух намерен вернуть и самой 
Монголии прежнее имперское величие:

— В наших планах есть строительство двух верти-
кальных железнодорожных линий — восточной и за-
падной, которые проходят через восточную и западную 
части нашей страны. С восточной стороны эта железная 
дорога соединяет Китай с Забайкальским краем и выхо-
дит на дальневосточные порты. А в западном направ-
лении эта железная дорога, связывающая дорога Кы-
зыл—Курагино и дальше по нашей территории до ки-
тайской территории!.. И мы очень довольны результа-
тами работы, которые проводят в области проекта стро-
ительства газопровода из России в Китай через терри-
торию Монголии.

Переговоры проходили прежде всего в форме обеда, 
и уже через полтора часа президенты России и Монго-
лии выступали с заявлениями в Екатерининском зале 
Кремля.

От этого все тоже отвыкли, в том числе, по-моему, 
и в Кремле. Почти два года здесь не было почти ника-
ких публичных мероприятий с участием журналистов 
(если не считать встреч с канцлером ФРГ Ангелой Мер-
кель и президентом Белоруссии Александром Лукашен-
ко, вскоре после которых Владимир Путин, как извест-
но, ушел на самоизоляцию, и тренд оборвался было, по 
некоторым предположениям, навсегда).

И вот теперь здесь властвовал президент Монголии. 
Осколки великой нации были представлены в Екатери-
нинском зале, впрочем, достойно, и тот самый журна-
лист, который два часа назад брал интервью у телеизо-

бражения своего президента, теперь несгибаемо (то есть 
не склоняя голову перед другими камерами, в том числе 
российскими, чем очень мешал им) записывал свой ве-
личественный стендап.

А Владимир Путин записывал свой:
— Подробно рассмотрели с господином Хурэлсухом 

тематику взаимодействия в энергетической области. 
Россия является надежным поставщиком энергоносите-
лей в Монголию, обеспечивая около 80% потребностей 
страны в нефтепродуктах. Российские энергокомпании 
заинтересованы работать на внутреннем монгольском 
рынке горюче-смазочных материалов и расширять свое 
присутствие. В частности, «Роснефть» в настоящее вре-
мя проходит регистрацию в качестве оператора топли-
возаправочного комплекса нового международного аэ-
ропорта в Улан-Баторе.

И вот что точно может придать прежнюю силу Мон-
голии:

— В практической проработке — проект строитель-
ства транзитного газопровода по территории Монголии 
из России в Китай,— добавил господин Путин.— Работа 
двигается, двигается успешно! Он может стать продол-
жением российского трубопровода «Сила Сибири-2». 
Уже определены оптимальный маршрут, протяжен-
ность и другие параметры, готовится технико-экономи-
ческое обоснование. Я думаю, что оно будет готово в бли-
жайшие недели.

То есть Монголии от этого уже никуда не деться, даже 
если она и захочет.

А потому что мир со времен Чингисхана изменился. 
Да, возможно не в лучшую сторону.

Но и монгольское иго, про которое в Екатеринин-
ском зале в этот день никто не вспоминал (а оно, скорее 
всего, было), не всем нравилось.

Монголом жечь  
сердца людей
Как Владимир Путин поделился Кремлем 
с потомком Чингисхана

Ответила она и тем, кто беспокоится о сохра-
нении персональных данных: «Отображаются 
маскированные данные. Эти данные не сохра-
няются на сканирующем устройстве и не пере-
даются третьей стороне».

Глава комитета по безопасности Василий Пи-
скарев (ЕР) отчитался о поступлении в Думу бо-
лее 160 отзывов из регионов (все — положитель-
ные), а за волной негатива привычно увидел 
«руку Запада». Он привел информацию Общест-
венной палаты о том, что из 40 тыс. электронных 
обращений по поводу QR-кодов лишь 46% имели 
реальные адреса, и добавил, что «по имеющимся 
данным, ряд организаций, которые активно вы-
ступают против законопроекта, подпитываются 
финансами из-за рубежа».

После этого перешли к вопросам депутатов. 
Бориса Чернышова (ЛДПР) интересовало, как че-
ловеку попадать в общественные места в про-
межутке между первым и вторым компонентом 
прививки. Татьяна Голикова ответила, что по-
скольку после первого компонента иммунная 
защита еще не выработалась, такому граждани-
ну сертификат не дадут, но он может воспользо-
ваться ПЦР-тестом для посещения обществен-
ных мест.

Внефракционный депутат Оксана Дмитрие-
ва (Партия роста) спросила, будут ли выдавать-
ся сертификаты на основании уровня антител. 
В ответ вице-премьер напомнила об уже объяв-
ленной ранее схеме: граждане, у которых по-
сле 1 января 2021 года был положительный 
ПЦР-тест и есть антитела, получат сертификат на 
год, а если положительного теста не было и неиз-
вестно, когда человек болел, но у него есть анти-
тела,— то на полгода.

«Вы снимаете напряжение в обществе по по-
воду людей с антителами»,— похвалил прави-
тельство Михаил Матвеев (КПРФ) и задал во-
прос, почему на российский рынок не допуска-
ются иностранные вакцины. Госпожа Голико-
ва объяснила, что виноваты их производители, 
которые пока не обращались в российский ре-
гулятор за регистрацией. Глава комитета по ох-
ране здоровья Дмитрий Хубезов (ЕР), в свою оче-
редь, поинтересовался, когда появится перечень 
оснований для медотвода от вакцинации. Кон-
кретную дату Татьяна Голикова не назвала, но 
пообещала, что правительство постарается сде-
лать это в декабре.

Наконец, Ксения Горячева («Новые люди») 
спросила, почему граждане могут находиться 
без сертификатов «в церкви, продуктовых мага-
зинах, метро» и не могут «в торговых центрах, 
ресторанах, кафе». «Я боюсь, мы не сможем дать 
исчерпывающий перечень организаций, кото-
рые нужно прописать в законе»,— ответила ви-
це-премьер, предложив «доверять руководите-
лям регионов», где будут приниматься решения 
об ограничениях.

Выступления от фракций закрепили сложив-
шийся расклад. Алексей Куринный заявил, что 

считает высокую смертность результатом не пан-
демии, а оптимизации системы здравоохране-
ния, когда «развалилось первичное звено». Он 
заверил, что коммунисты за вакцинацию, ко-
торую считают «одним из столпов профилакти-
ческой медицины», но «как и президент, толь-
ко за добровольную, основанную на объектив-
ных данных и экспертизе». Лидер СРЗП Сергей 
Миронов тоже апеллировал к авторитету Влади-
мира Путина: «Мы сторонники вакцинации, но 
полностью согласны с президентом, который 
говорит о добровольности». Обе фракции зая-
вили, что будут голосовать против. Против была 
и Сардана Авксентьева («Новые люди»), отметив-
шая, что водораздел по теме QR-кодов «прохо-
дит даже в семьях, вот и в нашей фракции мне-
ния разделились». «Чтобы жить и существовать, 
нам нужны права и свободы,— пояснила госпо-
жа Авксентьева.— Если сегодня мы ими пожер-
твуем, есть риск, что мы их себе обратно уже не 
вернем. Это выбор, который должен быть у каж-
дого человека». Госпожа Авксентьева опасает-
ся, что введение QR-кодов оставит без работы 
от 500 тыс. до 1,5 млн человек, главным образом 
в малом и среднем бизнесе.

В то же время Владимир Жириновский, 
который еще в понедельник писал в своем 
Telegram-канале, что его фракция этот законо-
проект не поддержит, назвал документ «концеп-
туальным и стратегическим». А еще традицион-
но отругал депутатов за то, что те ходят без ма-
сок, в отличие от дисциплинированных либе-
рал-демократов. «Вы врач, идите работайте, сво-
им делом занимайтесь! — не забыл лидер ЛДПР 
и о коммунисте Куринном.— И заткнитесь про 
советское здравоохранение, клизма у вас была 
одна — и все, во время вашего здравоохранения!»

«Пришла пандемия. Кто-то бросил все 
и пошел работать в „красную зону“ волонтером, 
а кто-то взял пиво, чипсы, батон колбасы и око-
ло компьютера начал строчить мерзкие фейки 
о неэффективности нашей вакцины»,— нарисо-
вал свою картину «водораздела» единоросс Хубе-
зов. Уже вечером Вячеслав Володин объявил, что 
Дмитрий Хубезов вошел в состав оперативно-
го штаба по борьбе с коронавирусом — об этом 
была достигнута договоренность с Татьяной Го-
ликовой. Господин Хубезов будет, как ожидает 
спикер, «доносить нашу точку зрения до прави-
тельства и наоборот». «Нам важно, чтобы прави-
тельство вело полноценный диалог с парламен-
том,— подчеркнул Вячеслав Володин.— Депута-
ты будут практически еженедельно, встречаясь 
с избирателями, докладывать о работе, отчиты-
ваться, это будет правильно, особенно в этой си-
туации, когда люди болеют, из жизни уходят».

В итоге за законопроект проголосовали 329 
депутатов, против — 87, воздержался один. Ва-
силий Пискарев пояснил, что до конца года за-
кон принят не будет: «Мы не гоним, не торопим-
ся». Документ перед вторым чтением на месяц 
направляется в регионы для сбора предложений 
и поправок.

Ксения Веретенникова

QR не сразу строился

Вслед за обновлением закона о сис-
теме региональной власти председа-
тели комитетов Госдумы и Совета фе-
дерации по госстроительству Павел 
Крашенинников и Андрей Клишас 
внесли в Думу новую версию закона 
о местном самоуправлении (МСУ). 
Они предлагают наделить губернато-
ров правом единолично отбирать кан-
дидатов в мэры и так же самостоя-
тельно отрешать их от должности. 
Кроме того, проект предполагает 
упразднение сельских и городских 
поселений и переход к одноуровне-
вой системе МСУ.

Законопроект «Об общих принципах 
организации местного самоуправления 
в единой системе публичной власти» разра-
ботан в развитие положений обновленной 
Конституции и должен заменить действу-
ющий федеральный закон о МСУ, приня-
тый в 2003 году. Ранее с подачи господ Кра-
шенинникова и Клишаса, а также во испол-
нение Конституции была запущена рефор-
ма региональной власти: новый закон о пу-
бличной власти в субъектах РФ Госдума одо-
брила в третьем чтении 14 декабря.

Самые заметные новеллы законопро-
екта о МСУ связаны с должностью гла-
вы муниципального образования. Сей-
час закон предусматривает три способа 
избрания мэра: прямые выборы, выбо-
ры депутатами муниципального парла-
мента из своего состава и выборы депу-
татами из числа кандидатов, отобранных 
в ходе конкурса. Конкурсная комиссия 
при этом формируется пополам из пред-
ставителей губернатора и парламента. 
Какой именно вариант применять, опре-
деляет региональное заксобрание. Пря-
мых выборов в крупных городах почти 
не осталось, они проходят лишь в семи 
административных центрах, а наиболее 
распространенным вариантом является 
конкурсная процедура. 

Авторы законопроекта предлагают от-
казаться от конкурса и наделить правом 
отбирать кандидатов в мэры непосредст-
венно губернатора. Правда, по каким кри-
териям он будет это делать, в проекте не 
уточняется (порядок должен быть пропи-
сан в региональном законе), оговаривает-
ся только, что кандидатов должно быть не 
меньше двух. Согласно пояснительной за-
писке, такой способ избрания «обеспечит 
предусмотренную Конституцией возмож-
ность участия органов государственной 
власти в формировании органов МСУ».

Другая знаковая новация связана 
с правом губернатора отправить мэра 

в отставку. Оно повторяет норму нового 
закона о региональной власти, который 
дает президенту возможность объявлять 
главе региона выговор за «ненадлежа-
щее исполнение обязанностей» и уволь-
нять его через месяц, если недостатки не 
устранены. Такая же опция может поя-
виться и у губернаторов по отношению 
к градоначальникам. Согласно поясни-
тельной записке, это «усилит их ответст-
венность». Глава субъекта и сейчас впра-
ве поставить вопрос об отставке мэра, но 
список причин для этого ограничен, а ре-
шение должны принимать депутаты. На 
практике же мэров обычно вынуждают 
уходить «по собственному».

Еще одним важным изменением явля-
ется упразднение муниципальных обра-
зований нижнего уровня — сельских и го-
родских поселений. Господа Крашенин-
ников и Клишас предлагают перейти на 
одноуровневую систему МСУ, где оста-
нутся лишь городские и муниципальные 
округа (в городах федерального значения 
предусмотрены еще и внутригородские 
районы). При этом поселения лишатся 
собственных органов управления — глав 
и депутатов, а завершиться этот процесс 
должен к 1 января 2028 года.

В пояснительной записке авторы ука-
зывают, что в основу реформы заложен 
переход от территориального принципа 
формирования муниципалитетов к прин-
ципу «привязки к населению» (округа 
образуются исходя из численности и плот-
ности населения). «Учитывая высокую до-
тационность, а также широко применяе-
мую практику перераспределения полно-
мочий с поселенческого уровня на реги-
ональный, такой подход позволит повы-
сить эффективность органов МСУ, укре-
пить финансовую основу их деятельнос-
ти»,— говорится в документе.

«Нам нужно сделать так, чтобы была 
реальная управленческая структура, ко-
торая занималась бы не всеми вопроса-
ми подряд, а конкретными полномочия-
ми, которые мы тоже обозначили,— пояс-
нил „Ъ“ Павел Крашенинников.— Смысл 
в том, что права, обязанности и ответст-
венность должны быть и у чиновников, 
и у людей. Поэтому происходит упорядо-
чение, и, на мой взгляд, система будет бо-
лее прозрачной и реальной».

Отметим, что укрупнение муниципа-
литетов идет уже давно: например, в Под-
московье этот процесс начался еще в 2014 
году. За пять лет вместо 378 муниципаль-
ных образований там появилось 64 го-
родских округа с единой администраци-

ей, главой и советом депутатов. В других 
регионах, например, в Удмуртии, Перм-
ском, Приморском и Ставропольском кра-
ях, Нижегородской, Кировской и Кали-
нинградской областях, поселения актив-
но объединяют в более крупные муници-
пальные округа.

По мнению политолога Владимира 
Слатинова, законопроект о МСУ логич-
но продолжает закон о публичной влас-
ти в регионах: «В части избрания мэров 
подход будет более честный. Все понима-
ют, что кандидата и так выбирает губерна-
тор, зачем тогда проводить конкурс? Но, 
надо отдать должное федеральному цен-
тру, многообразие выбора сохраняется — 
для особых случаев или политических 
сделок». А право губернатора увольнять 
мэра эксперт называет прямой экстрапо-
ляцией с вышестоящего уровня: «Выстра-
ивается вертикальная система, в которой 
подчиненность и подотчетность ориенти-
рованы строго наверх».

Упразднение сельских и городских по-
селений можно считать «низовой адми-
нистративной революцией», говорит по-
литолог Екатерина Курбангалеева: «Иног-
да нынешняя система действительно вы-
глядела странно, например, когда в од-
ном здании сидели глава района и глава 
районного центра где-нибудь в Централь-
ной России и делили земли и объекты. Но 
ведь ситуация может быть разной. Напри-
мер, в Ненецком автономном округе или 
в Якутии поселения расположены очень 
далеко друг от друга. Если на местах не бу-
дет власти, с трудом представляю, как это 
будет выглядеть». При этом эксперт отме-
чает, что формирование органов поселе-
ний связано с объективными трудностя-
ми: «Денег нет, полномочий минимум, 
мелких проблем масса, а процедура отбо-
ра и выборов такая же сложная».

Эксперт Комитета гражданских ини-
циатив Андрей Максимов полагает, что 
обновление закона о МСУ, который стал 
похож на «лоскутное одеяло», действи-
тельно назрело, но предлагаемая рефор-
ма требует серьезного обсуждения: «Пока 
я не вижу оснований, чтобы отказывать-
ся от двухуровневой модели, на выстра-
ивание которой ушло десятилетие. Есть 
риск, что все текущие трубы, дырявые 
крыши и прочее выйдут на региональ-
ный уровень управления». В то же время 
каких-то значимых экономических эф-
фектов укрупнение муниципалитетов не 
даст, предупреждает эксперт.

Андрей Прах,  
Ксения Веретенникова

Местное самоназначение
Новый законопроект об МСУ позволит губернаторам  
самим ставить и увольнять мэров

Монгольские журналистки не забывали 
фотографироваться на фоне Дмитрия 
Пескова   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Казалось, это президент России гордится знакомством с президентом Монголии   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Как стало известно „Ъ“, восемь лет ко-
лонии получил бывший гендиректор 
ЗАО «Национальная девелоперская 
компания» (НДК) Константин Ремизов. 
Он признан виновным в особо круп-
ном мошенничестве при строительст-
ве элитного ЖК «Резиденция Сколко-
во» в Одинцовском городском округе 
Подмосковья. Ранее его  сообщники 
Дмитрий Карьянов и Михаил Огло-
блин были осуждены на 3 и 4,5 года 
 соответственно. 

Уголовное дело по обвинению Конс-
тантина Ремизова в особо крупном мо-
шенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) Тверской 
райсуд Москвы рассматривал полтора 
года. В ходе прений гособвинитель, на-
звав вину подсудимого полностью дока-
занной, попросил назначить ему наказа-
ние в виде восьми лет колонии общего 
режима. В итоге именно к такому сроку 
судья Анатолий Беляков и приговорил 
бывшего гендиректора НДК Константи-
на Ремизова. Кроме того, ему назначен 
штраф 800 тыс. руб., а потерпевшей сторо-
не осужденный должен будет возместить 
ущерб в размере 292 млн руб. По данным 
„Ъ“, в хищении именно такой суммы 
у ООО «Группа „Абсолют“» суд и признал 
виновным бизнесмена Ремизова. 

Как уже рассказывал „Ъ“, в основу это-
го уголовного дела легла история со стро-
ительством элитного ЖК «Резиденция 
Сколково» в Одинцово. В 2011 году ООО 
«Группа „Абсолют“» решило возвести на 
принадлежащих ему землях в поселке За-
речье два многоквартирных жилых дома 
и детский сад. В качестве компании-за-
стройщика была выбрана фирма «Раст», 
принадлежащая девелоперу Михаилу 
Оглоблину, сыну советника губернатора 
Подмосковья Марины Оглоблиной. От-
метим, что ранее дама возглавляла мини-
стерство строительного комплекса и ЖКХ 
Московской области. Однако у господина 
Оглоблина возникли затруднения с фи-
нансированием строительства. Тогда он привлек своих 
знакомых руководителей из НДК — выпускника Акаде-
мии СВР и экс-сотрудника спецслужб Дмитрия Карья-
нова и Константина Ремизова.

С ними Михаил Оглоблин заключил договор займа. 
После того как в 2016 году проект был реализован, ру-
ководитель «Раста» рассчитался с обоими из своей при-
были. Однако затем в руководстве «Абсолюта» решили, 
что выплаченные господином Оглоблиным по догово-
ру займа деньги были похищены. При этом изначаль-
но в своем заявлении потерпевшие утверждали, что 
у них было украдено более 500 млн руб. Однако после 
проведения ряда экспертиз эта сумма была снижена до 
292 млн руб. 

Защита Константина Ремизова вынесенный ему 
приговор считает несправедливым и противореча-

щим имеющимся в материалах дела доказательствам. 
«Мы полагаем, что в этом деле нет состава преступле-
ния, и рассчитываем, что апелляционная или кассаци-
онная инстанция непременно вернет дело в прокурату-
ру для устранения допущенных нарушений»,— заявил 
„Ъ“ адвокат осужденного Ремизова Борис Федосимов.

Вынесенное наказание действительно выглядит до-
статочно жестким, особенно на фоне того, что менее ме-
сяца назад другой фигурант, Михаил Оглоблин, факти-
чески за то же самое деяние в том же Тверском райсуде 
получил всего 4,5 года, хотя гособвинитель требовал 
для него 6 лет лишения свободы. Напомним, что дело 
другого бывшего гендиректора НДК Дмитрия Карьяно-
ва суд рассмотрел еще в мае 2020 года в особом порядке 
и приговорил бизнесмена к трем годам колонии. 

Олег Рубникович

Восемь лет за Сколково
Осужден последний участник скандальной стройки

Как стало известно „Ъ“, суд по требованию Генпро-
куратуры повторно арестовал активы бывшего на-
чальника УГИБДД Ставропольского края Алексея 
Сафонова и его родственников. Под обеспечитель-
ные меры попали два десятка объектов недвижи-
мости, в том числе и записанный на его сожитель-
ницу знаменитый дом с золотым унитазом, а также 
шесть иномарок. Часть активов ответчики попыта-
лись переписать на других лиц, поэтому с них могут 
взыскать эквивалент их стоимости.

Обеспечительные меры на активы полковника Сафо-
нова и его близких по просьбе Генпрокуратуры наложил 
Промышленный райсуд Ставрополя. О них прокуроры 
узнали, надзирая за расследованием уголовного дела, по 
материалам которого экс-начальник УГИБДД обвиняет-
ся СКР в получении взяток (ч. 6 ст. 290 УК) в составе орга-
низованной группы от грузоперевозчиков.

По данным МВД, Алексей Сафонов проходил служ-
бу в органах внутренних дел с 1999 года. После учебы 
с 2001 года служил простым инспектором ДПС, а через 
десять лет возглавил краевую Госавтоинспекцию. Глава 
МВД Владимир Колокольцев уволил его в августе этого 
года в связи с нарушением условий контракта.

Разбираясь с активами полковника, надзор выяснил, 
что, скрывая их от декларирования, Алексей Сафонов за-
писывал имущество на свою мать Светлану, бывшую су-
пругу Ирину Сафонову, ее мать — Лидию Губареву, а так-
же на последнюю сожительницу Елену Псел, с которой 
он «вел совместное хозяйство» и воспитывал троих детей. 
По подсчетам прокуроров, с 2011 года, когда он возгла-
вил подразделение ГИБДД, и до 2021 года бывшие и дей-
ствующие члены семьи офицера приобрели имущество, 
стоимость которого «существенно» превышает их дохо-
ды. Речь идет о 22 объектах недвижимости и 6 иномар-
ках, оцениваемых не менее чем в 83 млн руб. Отметим, 
что оценка домов, квартир и участков была проведена по 
их кадастровой стоимости, а рыночная — в разы больше.

На самом офицере значился только дом площадью 
232 кв. м в его родной станице Новомарьевской, что 
в 15 км от Ставрополя. Трехэтажный кирпичный особ-
няк, зарегистрированный в 2020 году, по кадастру сто-
ил всего 1,2 млн руб.

На его мать был записан еще один дом площадью 
133 кв. м на участке 895 кв. м в ставропольском садовом 
товариществе «Спутник». В том же 2017 году, когда жен-
щина стала владельцем недвижимости, на ее имя был 
приобретен Nissan Qashqai.

Бывшей супруге Ирине полковник Сафонов оста-
вил дом в 285 кв. м на участке в 600 «квадратов» в дачном 
партнерстве «Полет» Ставрополя. Дом приобрел сам офи-
цер еще в 2011 году, а через шесть лет при разводе пере-
дал супруге. Кроме того, женщина получила от бывшего 
мужа Mercedes-Benz GLE 350D 2019 года и Mercedes-Benz 
E 220, выпущенный на год позже, а также нежилое поме-
щение в 45 кв. м в краевом центре.

На имя матери Ирины в 2015 году, по данным Ген-
прокуратуры, были куплены участки площадью 
496 кв. м и 500 кв. м в ставропольском дачном товарище-
стве «Мелиоратор-3», на которых после объединения за-
регистрирован дом в 685 кв. м. Отметим, что это самая 
дорогая недвижимость семьи — еще в 2019 году она оце-
нивалась более чем в 13 млн руб.

Наконец, гражданская супруга полковника Елена 
Псел благодаря господину Сафонову, как считает над-
зор, стала обладателем в Ставрополе части торгово-офис-
ного центра «Маршал» на улице Тухачевского и трех 
небольших нежилых помещений на улице 45-я Па-
раллель. Ей принадлежали три квартиры площадью 
63 кв. м, 76 кв. м и 178 кв. м в краевом центре. Еще одну 
женщина как участник долевого строительства должна 

получить 31 декабря в Санкт-Петербурге в элитном жи-
лом комплексе «Эталон на Неве» (проспект Обуховской 
Обороны, 70). Договор с застройщиком на 14 млн руб. 
уже полностью оплачен. Кроме того, в гараже спутницы 
главного гаишника нашлись BMW X6 2012 года, Toyota 
Camry 2019 года и BMW X7 2020 года.

Но ее главным активом считается дом площадью 
449 кв. м, который был зарегистрирован в 2014 году на 
участке в 812 «квадратов» на улице Сипягина, 17 в Став-
рополе. Отметим, что если земля по документам была 
приобретена всего за 100 тыс. руб., то кадастровая стои-
мость дома составила уже почти 6 млн руб. Согласно же 
последней оценке экспертов, проведенной в 2021 году, 
дом и земля под ним по их рыночной стоимости потяну-
ли на 30,8 млн и 6,9 млн руб. соответственно.

Этот двухэтажный особняк с позолоченной сантехни-
кой стал известен на всю страну после задержания пол-
ковника Сафонова летом 2021 года. В суде, когда офице-
ру избиралась мера пресечения, он подтвердил, что жил 
в этом доме, где многое ему якобы не нравилось, потому 
что было установлено до него.

Законные доходы семьи, уверены в Генпрокуратуре, 
никак не позволяли приобрести все эти активы. Так, по 
подсчетам надзора, в исковой период с 2008 по 2021 год 
Алексей Сафонов официально получил 12,2 млн руб., 
доход его матери составил 83 тыс., бывшей супруги — 
2,7 млн, тещи — 2,4 млн, а сожительницы — 811 тыс. руб. 
Общая сумма доходов за 14 лет трудовой деятельности 
ответчика Сафонова, а также бывших и действующих 
членов его семьи едва превысила 18 млн руб., которых 
не хватило бы даже на семейный автопарк.

Недвижимость и автомобили оформлялась офице-
ром Сафоновым на других лиц, считает надзор, чтобы 
утаить их от декларирования и скрыть криминальное 
происхождение активов. Повторно же арестовать их ре-
шили после того, как ответчики уже после начала их 
уголовного преследования и наложения обеспечитель-
ных мер попытались переписать часть активов, в том чи-
сле дом и землю на улице Сипягина, на других лиц. Дом 
в пригороде Ставрополя и часть коммерческой недви-
жимости и вовсе были проданы, поэтому надзорное ве-
домство хочет взыскать с главного ответчика и его сожи-
тельницы их кадастровый эквивалент.

Защита господина Сафонова от комментариев воз-
держалась, сославшись на то, что ей неизвестно содержа-
ние прокурорского иска и мотивы, по которым активы 
арестовали и собираются обратить в доход государства.

Начальник УГИБДД Ставропольского края Алексей 
Сафонов был задержан 20 июля по подозрению в получе-
нии взяток на 19 млн руб. Вместе с ним под стражу взяли 
бывшего начальника отдела УГИБДД Александра Аржа-
нухина, инспектора Виталия Мельчикова и четырех гра-
жданских лиц. По версии следствия, члены этой группы 
с 2017 года изготавливали и продавали «не предусмо-
тренные какими-либо нормативными актами пропу-
ска», позволяющие перевозчикам зерна и других грузов 
перевозить товары «с нарушениями административно-
го законодательства», в том числе через посты ГИБДД. 
Вскоре после ареста Алексея Сафонова глава МВД Рос-
сии Владимир Колокольцев инициировал увольнение 
начальника ГУ МВД России по Ставропольскому краю ге-
нерал-майора полиции Сергея Щеткина. 

О том, что у полковника Сафонова и его родствен-
ников были обнаружены многочисленные незаде-
кларированные активы, в интервью «РИА Новости» 
в Международный день борьбы с коррупцией сообщил 
генпрокурор России Игорь Краснов.

Иск Генпрокуратуры к господину Сафонову и другим 
ответчикам предполагается рассмотреть в конце декабря.

Николай Сергеев

Предъявите ваши унитазы
Почему у семей ставропольского гаишника  
арестовали все, что хотят конфисковать

При этом все они ранее не болели коронавирусом, не 
были вакцинированы, не имеют иммунодефицитных, 
аутоиммунных и онкологических заболеваний. Паци-
ентам в каждой из точек исследования — на 1-е, 14-е, 
45-е, 60-е, 90-е, 180-е сутки от начала заболевания — вы-
полнялось количественное определение специфиче-
ских антител класса IgG к спайковому (S) белку вируса 
SARS-CoV-2. Представители лаборатории отмечают, что 
оценка концентрации специфических антител прово-
дилась на основе результатов, полученных с помощью 
тест-системы компании DiaSorin (Италия) на оборудова-
нии того же производителя. Чувствительность тест-си-
стемы, утверждают они, составляет более 97%, а специ-
фичность — более 98%.

Эксперты пришли к выводу, что при легких формах 
заболевания динамика выработки антител зависит от 
пола и возраста. Так, у женщин отмечается нарастание 
концентрации антител к 180-м суткам от начала забо-
левания, а у мужчин, особенно у молодых, наоборот, 
начиная с 90-х суток имеется тенденция к снижению 
уровня иммуноглобулинов. У лиц, перенесших COV-
ID-19 в среднетяжелой и тяжелой форме, пол не влия-
ет на выработку антител, но у пожилых пациентов на-
блюдается более высокий уровень иммуноглобулинов 
по сравнению с молодыми. В частности, в группе амбу-
латорных больных к концу исследования у мужчин до 
44 лет было около 40–50 относительных единиц антител 
класса G (по классификации компании DiaSorin), в стар-
шей возрастной группе — около 70 относительных еди-
ниц; у молодых женщин — около 60–70, у женщин стар-
шей возрастной группы — почти 120 единиц. В группе 
госпитализированных значения начинались со 120 от-
носительных единиц, достигая 170 на пике определе-
ния концентрации иммуноглобулинов G в коридоре 
60–90 дней, и сходили в последующем к 70–120 относи-
тельным единицам.

Авторы исследования утверждают, что тяжесть тече-
ния COVID-19 и объем поражения легочной ткани на-
прямую влияют на уровень иммуноглобулинов класса 
G. В соответствии с этим факторы, определяющие более 
тяжелое течение заболевания,— ожирение, нарастание 
С-реактивного белка, количество дней лихорадки и кис-
лородотерапии — также приводят к более высокой вы-
работке организмом антител. Кроме того, в ходе иссле-
дования установлено, что применение гормональной 
противовоспалительной терапии (глюкокортикоидов) 
в лечении среднетяжелых и тяжелых форм COVID-19 
также способствует увеличению уровня антител у паци-
ентов — чем больше доза глюкокортикоидов, тем выше 
уровень IgG.

Объясняя такую особенность образования антител, 
медицинский директор лабораторной службы «Хеликс» 

Дмитрий Денисов отмечает, что старшая возрастная 
группа «отличалась более высокими концентрациями 
антител» и «более выраженно реагирует на коронави-
русную инфекцию, чем лица более молодого возраста», 
поскольку их иммунная система в течение жизни чаще 
встречалась с вызовами. Начальник Первой кафедры 
и клиники (терапии усовершенствования врачей) им. 
академика Н. С. Молчанова, главный исследователь про-
екта Владимир Салухов добавляет: все больше данных, 
включая экспериментальные, показывают, что тесто-
стерон может подавлять выработку антител. «В клини-
ческих исследованиях описана более низкая продукция 
IgG при вакцинации против гриппа у мужчин, особенно 
у мужчин с высоким уровнем тестостерона во время им-
мунизации. Поэтому именно молодые мужчины харак-
теризовались самой низкой продукцией иммуноглобу-
линов»,— объясняет господин Салухов.

Авторы исследования пришли к выводу, что молодым 
мужчинам, перенесшим COVID-19 в легкой или бессим-
птомной форме, через полгода после инфекции необхо-
димо рассмотреть вопрос о вакцинации. У пациентов, 
перенесших коронавирусную пневмонию среднетяже-
лого и тяжелого течения и получавших в схеме лечения 
глюкокортикоиды, напротив, шансы заразиться повтор-
но меньше: через шесть месяцев они могут лишь ограни-
читься контрольным тестированием IgG.

По словам начальника Военно-медицинской акаде-
мии им. С. М. Кирова Евгения Крюкова, выводы экспер-
тов лишь подтверждают важность вакцинации для пе-
реболевших. «В начале эпидемии, когда циркулировал 
уханьский штамм, инкубационный период составлял до 
14 дней. Если бы штамм не изменился, он бы позволял 
иммунной системе вспомнить контакт с коронавиру-
сом и включиться в наработку высокого титра антител. 
Но пришел вариант „дельта“, инкубационный период 
снизился до 3–5 дней. Сейчас идет новый штамм „оми-
крон“, при котором еще более короткий срок от момен-
та контакта до момента заболевания, и у иммунной си-
стемы уже нет возможности наработать титр антител, 
чтобы не заболеть»,— говорит господин Крюков.

В России известно лишь об одной похожей научной ра-
боте — серологическом исследовании распространения 
коронавируса в Санкт-Петербурге, проведенном груп-
пой ученых во главе с директором Института междисци-
плинарных исследований Европейского университета 
Антоном Барчуком. В нем приняли участие 2,4 тыс. жи-
телей города. Большинство из них оставались серопози-
тивными (то есть сохраняли антитела) при последующем 
наблюдении не более 10 месяцев. Антон Барчук подчер-
кивает, что в сроках оба исследования сходятся, однако 
остальные гипотезы, представленные в докладе лабора-
тории «Хеликс» и Военно-медицинской академии, по его 
мнению, «должны еще чем-то подтверждаться».

Наталья Костарнова

Чтобы антитело было молодо

По делу о мошенничестве при  строительстве элитного ЖК 
Константин Ремезов получил  восемь лет
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С Ливией вышла сплошная осада
Разногласия возникли 

и вокруг того, кто может бал-
лотироваться на пост прези-
дента и нужно ли для этого 
уходить в отставку с высоких 
государственных постов. На-
пример, действующий пре-
мьер-министр Абдель Ха-
мид Дбейба выставил свою 
кандидатуру в качестве кан-
дидата в президенты, но 
в отставку не ушел. В ито-
ге избирательная комиссия 
отстранила его и еще 24 из 
98 кандидатов, в том числе 
Сейфа аль-Ислама Каддафи 
(сына убитого ливийского 
лидера Муаммара Каддафи), 
от выборов. Однако позд-
нее и Абдель Хамид Дбейба, 
и Сейф аль-Ислам Каддафи 
были допущены к выборам 
по решению судов, что выз-
вало недовольство в разных 
политических кругах. Мно-
го споров и вокруг кандида-
туры командующего Ливий-
ской национальной армии 
Халифы Хафтара, которого 
на западе страны считают во-
енным преступником. Выс-
ший государственный со-
вет настаивал, что военные 
не должны баллотировать-
ся на выборах раньше, чем 
через два года после отстав-
ки, и отказался утвердить 
закон о выборах, принятый 
Палатой представителей 
(парламентом Ливии), а так-
же возражал против ее идеи 
провести раздельно парла-
ментские и президентские 
выборы. В связи со сложив-
шейся ситуацией глава со-
вета Халед аль-Мишри пред-
лагает отложить выборы. 
Однако международное со-
общество упорно настаива-
ет на проведении выборов 
в оговоренный срок.

На этой неделе в Ливию 
прибыла специальный со-
ветник генсека ООН амери-
канка Стефани Уильямс. Во 
многом благодаря ее усили-
ям был создан Ливийский 
форум политического диа-
лога, определивший не толь-
ко дату выборов, но и канди-
датуры премьер-министра 
и членов Президентского 
совета, которые вызвали не-

доумение как у большинст-
ва ливийцев, так и у многих 
посредников. Она встрети-
лась с представителями раз-
ных политических сил в Три-
поли, побывала в Мисрате, 
направилась в Сирт и отту-
да планирует отправиться 
в восточную Ливию. Судя по 
постам в ее Twitter, все встре-
чи проходят продуктивно. 
Однако, как выяснилось, не 
все позитивно восприня-
ли визит госпожи Уильямс 
в Мисрату. 

В ночь на четверг в сети 
появилась видеозапись вы-
ступления лидера одной из 
мисратских группировок 
«Бригада ас-Самуд» Сала-
ха Бади, где он обрушился 
с гневной критикой на пред-
ставительницу ООН. «Ливия 
не будет продолжать фарс, 
и Стефани Уильямс долж-
на знать свои границы и не 
идти ни на какое соглашение 
с городом Мисрата без обра-
щения к лидерам повстан-

цев в городе»,— сказал он. 
Салах Бади также пригрозил 
применить оружие и взять 
под контроль все госучре-
ждения в Триполи и Мисра-
те, чтобы не допустить вы-
боров. По его словам, он 
связался с «революцион-
ными лидерами» в Трипо-
ли и согласовал с ними эти 
действия. Публикация в со-
цсетях видеоролика совпала 
с новостями о штурме прави-
тельственных зданий в сто-
лице, и в итоге многие араб-
ские СМИ связали события 
в Триполи с именем Салаха 
Бади. Тем более, многие пом-
нили, что в 2014 году он был 
среди тех, кто не признал 
результаты выборов в Па-
лату представителей и уча-
ствовал в боях в столице, 
а также в 2016 и 2017 годах 
руководил действиями про-
тивостоявших Правительст-
ву национального согласия 
вооруженных формирова-
ний, которые осуществляли 

неоднократные нападения 
на Триполи. Именно Салах 
Бади несет ответственность 
за кровопролитие там в 2018 
году, когда погибли более 
ста человек, в основном гра-
жданское население, за что 
он и попал под санкции США 
и Совбеза ООН.

На этом фоне в Ливии все 
чаще звучат голоса о перено-
се выборов, и уже не толь-
ко из уст Халеда аль-Мишри. 
В четверг советник по СМИ 
спикера Палаты представи-
телей Фатхи аль-Марими вы-
разил мнение в интервью те-
леканалу «Аль-Арабия», что 
выборы могут быть отложе-
ны на «короткий период» 
менее 15 дней, так как из-
бирательный процесс столк-
нулся с «трудностями и пре-
пятствиями». По его словам, 
все спорные вопросы могут 
быть решены до следующе-
го понедельника. В свою оче-
редь, член Избирательной 
комиссии Ливии Абу Бакр 

Марда заявил телеканалу 
«Аль-Джазира», что «проведе-
ние выборов 24 декабря не-
возможно». 

Из внешних посредников 
возможность переноса выбо-
ров пока прокомментирова-
ла только Россия. «Была на-
значена дата — 24 декабря. 
Надеюсь, она будет выдер-
жана. Приоритетом для нас 
является не формальное со-
блюдение какого-то срока, 
а содержательное обеспече-
ние выборов таким образом, 
чтобы в них могли принять 
участие представители всех 
ведущих политических сил 
и результаты ими же всеми 
признавались. Скажу чест-
но и открыто, что с этой точ-
ки зрения, даже если будет 
небольшая задержка или пе-
ренос сроков, не вижу в этом 
большой беды»,— сказал гла-
ва МИД РФ Сергей Лавров 
в интервью египетскому те-
леканалу «ТеН ТВ».

Марианна Беленькая

В оборонный  
бюджет США 
заложили Россию
Вашингтон готов активнее  
сдерживать Москву  
и поддерживать Украину

Оборонный бюджет США (NDAA) 
на 2022 финансовый год, пред-
полагающий траты на сумму 
$778 млрд, поступил на подпись 
президенту США Джо Байде-
ну. Согласование законопроек-
та в Конгрессе проходило с труд-
ностями: острые разногласия 
вызвали поправки по России. 
В итоговой версии документа 
 говорится о выделении $4 млрд 
на инициативу, направленную на 
«сдерживание России» в Европе, 
об увеличении поддержки Укра-
ины и о принятии мер по «защите 
от злоупотреблений Россией ме-
ханизмами Интерпола». Но более 
жесткие предложения в документ 
не вошли, что возмутило ряд се-
наторов-республиканцев. Они 
зарегистрировали отдельный за-
конопроект, среди прочего пред-
ложив объявить РФ «спонсором 
терроризма» в случае эскалации 
украинского кризиса.

Новый, 2022 финансовый год 
в США уже начался (причем еще 
1 октября). Но прошедшая все эта-
пы согласования версия докумен-
та была одобрена верхней палатой 
Конгресса — Сенатом — лишь в сре-
ду. В поддержку высказались 89 се-
наторов, десять были против. До это-
го документ поддержали и в Палате 
представителей. 

Законопроект предусматривает 
расходы на сумму $778 млрд — это 
на 5% больше, чем в прошлом году. 
Среди положений, на которые об-
ращают особое внимание амери-
канские СМИ,— повышение с 1 ян-
варя зарплаты военнослужащим на 
2,7%, а также совершенствование 
системы военного правосудия в ча-
сти преступлений сексуального ха-
рактера, совершаемых военными. 
Кроме того, документ предполагает 
создание специальной комиссии, 
посвященной войне в Афганиста-
не, целью которой станет изучение 
опыта двадцатилетнего пребывания 
контингента США в этой стране. 

Из общей суммы $740 млрд пой-
дут на нужды Пентагона, что на 
$25 млрд больше, чем запрашива-
ла администрация Джо Байдена. 
Остальные средства будут направле-
ны на сопутствующие программы, 
в том числе на оборонную полити-
ку США за рубежом. Белый дом на-
стаивал, что в дополнительных сред-
ствах нет необходимости: траты на 
оборону при администрации 45-го 
президента США Дональда Трам-
па были и без того велики. Но пред-
ставители обеих партий в обеих 
палатах Конгресса поддержали уве-
личение расходов, ссылаясь на нара-
щивание военного потенциала Рос-
сией и Китаем. 

Согласование NDAA, как это ча-
сто случается, проходило с трудно-
стями. Палата представителей одо-
брила свою версию законопроекта 
еще 23 сентября, но ускоренное при-
нятие документа заблокировали се-
наторы-республиканцы — сначала 
29 ноября, а потом 1 декабря. При-
чиной разногласий стали предложе-
ния республиканцев по РФ и Китаю. 
В частности, они выступали за вне-
сение поправки о новых санкциях 
против проекта «Северный поток-2». 
Кроме того, как писало издание The 
Hill, республиканцы добивались 
жестких санкций против России на 
случай ее «вторжения на Украину». 
Лидер республиканского меньшин-
ства в Сенате Митч Макконнелл на-
стаивал: обсуждение «правильного 
способа противостояния россий-
ским угрозам Америке» и вопроса 
вооружения «друзей США на Украи-
не» необходимо и обязательно. Кро-
ме того, по данным The Hill, в ходе 
процедуры принятия бюджета про-
тиворечия вызвала поправка о за-
прете импорта из Синьцзян-Уйгур-
ского автономного района КНР 
(в США уверены, что там происхо-
дит геноцид уйгуров). Ее включения 
в документ добивался сенатор-ре-
спубликанец Марко Рубио.

Наконец, 7 декабря — за день до 
видеосаммита президента РФ Влади-
мира Путина с Джо Байденом — Па-
лата представителей приняла окон-
чательный проект бюджета. Он 
оказался гораздо мягче в части мер 
по РФ, чем можно было ожидать. Из 
документа исключили предложе-
ния по «Северному потоку-2» и санк-
ции в отношении 35 россиян из 
«окружения Путина», которые, как 
считали в Вашингтоне, были при-
частны к преследованию оппози-
ционера Алексея Навального. Та же 
судьба постигла поправки об уже-
сточении мер против суверенного 
долга России.

Финальная версия законопроекта 
предусматривает выделение $4 млрд 

на «Инициативу по обеспечению ев-
ропейской безопасности,» направ-
ленную на сдерживание России. Это 
на $569,8 млн больше, чем требовала 
администрация Джо Байдена. Кроме 
того, как сообщается в опубликован-
ном кратком содержании NDAA, до-
кумент включает в себя меры по «за-
щите от злоупотребления Россией 
механизмами Интерпола», что яко-
бы нередко делается «для преследо-
вания политических оппонентов, 
правозащитников и журналистов». 
В частности, министру юстиции 
и госсекретарю США предложено 
«по мере необходимости использо-
вать свое влияние» для реформиро-
вания Интерпола, а также для при-
влечения к ответственности России 
и других стран-нарушителей. Также 
в документе есть требование о пре-
доставлении двухгодичных отче-
тов об «операциях и кампаниях 
влияния России», нацеленных на 
военные альянсы, в которых состо-
ят США. В первую очередь речь, ви-
димо, идет о НАТО.

Отдельное внимание уделено 
Украине. Бюджет предусматривает 
выделение ей $300 млн на оборо-
ну в 2022 финансовом году (в 2021 
году Киеву выделили $250 млн, 
а в 2020-м — $200 млн).  Еще 
$150 млн пойдут на сотрудничест-
во в сфере безопасности со страна-
ми Балтии.

Между тем ряд членов Конгресса 
посчитали содержащиеся в бюдже-
те предложения в контексте сдер-
живания России недостаточными. 
В этой связи сенатор-республика-
нец Джим Риш накануне зареги-
стрировал законопроект под на-
званием «Акт, гарантирующий 
Украине самостоятельность путем 
укрепления ее обороны». В нем 
он предложил выделить Украи-
не на военную помощь в 2022 году 
$450 млн, ужесточить санкции про-
тив «Северного потока-2» и в случае 
обострения украинского кризиса 
объявить Россию «спонсором тер-
роризма». Инициативу поддержа-
ли еще восемь сенаторов-республи-
канцев. «Поскольку администрация 
(Джо Байдена.— „Ъ“) бездействова-
ла, я представил законопроект, ко-
торый обеспечит немедленную ма-
териальную поддержку Украины. 
Мы не можем сидеть сложа руки 
и ждать»,— сказал Джим Риш.

В Киеве подобные усилия оце-
нили высоко. «Документ содержит 
меры, которые должны сдержать 
Путина от агрессии против Украи-
ны. Подчеркну: не ждать, пока рос-
сийские войска вторгнутся на нашу 
территорию, а потом реагировать 
„беспокойством или санкциями“, 
а предупредить эту опасность»,— 
написал в четверг глава НАК «На-
фтогаз Украины» Юрий Витренко 
в Facebook.

В Москве же выразили возмуще-
ние. «К чему они (американские по-
литики.— „Ъ“) стремятся? К вой-
не с Россией? Ну странно. Я думаю, 
они недопонимают всей опасно-
сти ситуации: не надо дразнить Рос-
сию, не надо нас провоцировать на 
конфликты, потому что мы без отве-
та ничего не оставим»,— сказал „Ъ“ 
первый зампред комитета Совета 
федерации по международным де-
лам Владимир Джабаров. Возмож-
ное объявление РФ «спонсором тер-
роризма» он назвал «смешным». 
«Кто боролся с международным тер-
роризмом, американцы, что ли, на 
своих базах? Или, может, в Афганис-
тане они победили терроризм?» — 
удивился он. Говоря же о санкци-
ях, собеседник „Ъ“ подчеркнул, 
что они Россию не пугают: «Мы на-
столько самодостаточны, что ника-
кие санкции не заставят нас встать 
на колени».

Любая инициатива, связанная 
с санкциями и иными формами 
давления, вредит двусторонним 
отношениям, подчеркнул в бесе-
де с „Ъ“ первый зампред комите-
та Госдумы по международным де-
лам Дмитрий Новиков. Он сделал 
прогноз, что предложение не при-
мет форму закона: «В США уже стало 
традицией выступать с антироссий-
скими инициативами. Но потреб-
ности времени заставляют тех, кто 
реально принимает решения в Ва-
шингтоне, задуматься о перспек-
тивах». По словам господина Нови-
кова, в условиях противостояния 
США с Китаем Белому дому пред-
стоит «серьезно осмыслить россий-
ский фактор». «Воевать на два фрон-
та — на российском и на китайском 
(тем более если эти два фронта ста-
нут единым) — для Вашингтона при 
всей его силе и возможностях будет 
сложно»,— заключил он. 

Марина Коваленко

Назначение нового командующего военным округом Триполи привело к противостоянию вооруженных 
группировок в ливийской столице  ФОТО REUTERS
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В Брюссель завезли санкционного
На саммите ЕС обсудили новые меры против России

В Евросоюзе сложился консен-
сус по поводу необходимости 
новых санкций против России 
в случае ее «агрессии в отноше-
нии Украины». Об этом в самом 
начале двухдневного самми-
та ЕС в Брюсселе заявил гла-
ва европейской дипломатии 
 Жозеп Боррель. Лидеров стран 
ЕС  поддержали и евродепутаты, 
в четверг принявшие резолюцию 
с призывами к жесткой  реакции 
на возможные «провокации» 
со стороны РФ. Власти Украи-
ны этими заявлениями, как и за-
вершившимся визитом прези-
дента Владимира Зеленского 
в Брюссель, остались доволь-
ны. Правда, за одним исключе-
нием: никакой конкретики о пер-
спективах и возможных сроках 
интеграции страны в ЕС и НАТО 
они от западных партнеров так 
и не услышали. 

Если декларация по итогам сам-
мита «Восточного партнерства», ко-
торый проходил в Брюсселе вечером 
15 декабря, обошлась без призыва 
к санкциям против России, то на-
строение на саммите Евросоюза, на-
чавшемся следующим утром, было 
совсем другим. «Что касается Рос-
сии, которая сужает петлю вокруг 
Украины, то здесь у нас больше рас-
хождений во взглядах с некоторыми 
странами Западной Европы (чем по 
другим вопросам.— „Ъ“). Но я опти-
мист, если говорить о возможности 
выработки общих выводов, а также 
обозначения, что мы будем реагиро-
вать в случае военной агрессии на 
Украину»,— заявил премьер Поль-
ши Матеуш Моравецкий. 

Но его опасения, судя по все-
му, были напрасны. Перед началом 
встречи глава европейской диплома-
тии Жозеп Боррель заявил: «Мы гото-
вим полный набор санкций (в отно-

шении РФ.— „Ъ“)». О чем именно идет 
речь, он говорить отказался. А на уточ-
няющий вопрос, смогут ли страны Ев-
росоюза достичь консенсуса по этому 
вопросу, ответил: «Да, на этот раз да». 

«Важно также будет обсудить слож-
ную ситуацию касательно Украины, 
вопрос, что происходит с передви-
жениями (российских.— „Ъ“) войск 
вдоль границы,— заявил, перечи-
сляя темы саммита, новый канцлер 
Германии Олаф Шольц.— В этой свя-
зи мы сегодня здесь еще раз подчерк-
нем, что принцип нерушимости гра-
ниц является одной из важнейших 
основ мира в Европе, что мы вместе 
будем делать все для того, чтобы они 
действительно не нарушались».

Канцлер Австрии Карл Нехам-
мер поддержал немецкого коллегу. 
«Германия с Францией (участники 
„нормандского формата“ по урегу-
лированию ситуации в Донбассе.— 
„Ъ“) — это нации, которые особенно 

могут продвинуть ЕС вперед... Вид-
но, насколько Франция и Германия 
важны, чтобы показать Российской 
Федерации, что не имеет смысла 
проводить политику через наси-
лие, а нужен диалог»,— заявил он. 
И при этом дал понять: при негатив-
ном развитии событий «Евросоюз не 
оставит Украину в беде».

Видимо, чтобы прибавить лиде-
рам решительности, Европарламент 
в четверг принял резолюцию, в кото-
рой призвал Жозепа Борреля «обес-
печить информирование Совета ЕС 
о действиях России», чтобы тот был 
готов «быстро согласовать дальней-
шие совместные шаги, в частности, 
принятие суровых экономических 
и финансовых санкций в тесной ко-
ординации с США и странами НАТО, 
другими партнерами».

«Спасибо за мощную поддержку 
Украины со стороны Европейского 
cоюза. Вчера — на саммите „Восточно-
го партнерства“. Сегодня — резолю-
ция Европарламента по ситуации на 
украинской границе! Военные дейст-
вия против Украины будут иметь для 
Российской Федерации высокую эко-
номическую и политическую цену. 
Угроза безопасности Украины — это 
угроза миру и стабильности всей Ев-
ропы»,— написал в Twitter президент 
Украины Владимир Зеленский.

При этом страна, как раз за разом 
повторяют в Киеве, продолжает стре-
миться к амбициозной цели — всту-
плению в НАТО. «Сегодня утром пре-
зидент имел встречу с генеральным 
секретарем НАТО (Йенсом Столтен-
бергом.— „Ъ“),— написал на своей 
странице в Facebook глава МИД Ук-
раины Дмитрий Кулеба.— Мы спе-
циально задержались, чтобы провес-
ти эту встречу, это было очень важно. 
И вопрос не только в обсуждении 
стратегии евроатлантической интег-
рации, но и в решении конкретных 
вопросов, связанных с необходимо-
стью укреплять вооруженные силы 
Украины, в частности, за счет взаимо-
действия с НАТО и союзниками, ко-
торые входят в альянс. Там тоже было 
все очень хорошо, позитивно». Прав-
да, господин Кулеба нашел и один не-
достаток: «Скажу честно, что год, ког-
да Украина станет членом НАТО, нам 
не сказали, хотя мы спрашивали».

Кирилл Кривошеев
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных 
сетях, а также в 141 печатном, телевизионном и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 16,928 млрд руб. В 2021 году (на 16 декабря) собрано 
1 428 997 211 руб., помощь получили 1526 детей. Русфонд — 
лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В 2020 году Русфонд получил грант Фонда Владимира 
Потанина, а также президентские гранты на издание журнала 
Кровь5 и развитие Национального РДКМ. Президент Русфонда 
Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Вика Свяжина, 11 лет, детский церебральный 
паралич, задержка развития, требуется 
курсовое лечение. 178 421 руб.
Внимание! Цена лечения 197 421 руб.  
Телезрители ГТРК «Южный Урал» соберут 19 тыс. руб.

Дочка с первых месяцев жизни отставала в раз
витии. Сидеть научилась только в год, а ходить — 
в полтора года, но только на цыпочках, часто падала. 
В два года Вике поставили диагноз ДЦП. Мы возили 
ее в разные медцентры, прошли два курса лечения 
в Институте медтехнологий (ИМТ) в Москве. Дочка 
постепенно восстанавливается, но до сих пор дви
гается неуклюже, мелкая моторика плохо развита. 
Произносит несколько слов, в основном общается 
жестами. Учится в четвертом классе на дому. Врачи 
говорят, что лечение нужно продолжать, но у нас нет 
возможности его оплатить — все средства уже исчер
паны. Екатерина Свяжина, Челябинская область
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Вике 
требуется продолжение лечения — нужно улучшить 
координацию движений, активизировать развитие 
речи и понимание обращенной речи, повысить кон
центрацию внимания».

Юра Нагорных, 9 лет, рубцовая деформация 
губы и носа, расщелина альвеолярного 
отростка, деформация челюстей, требуется 
ортодонтическое лечение. 142 900 руб.
Внимание! Цена лечения 165 900 руб.  
Телезрители ГТРК «Липецк» соберут 23 тыс. руб.

Родился Юра с двусторонней расщелиной губы 
и нёба. В областной больнице ему провели две опе
рации — зашили губу, закрыли расщелину. Но носо
вая перегородка была искривлена, дыхание затруд
нено, и говорил он невнятно. Три года назад Юру на
чали лечить в московской клинике. Три операции 
провели по госквоте, а ортодонтическое лечение по
мог оплатить Русфонд. Я очень благодарна вам! Юра 
научился разборчиво говорить, учится в третьем 
классе на пятерки и хочет конструировать роботов. 
Но ему до сих пор трудно жевать и глотать, наруше
но пищеварение. Сейчас сыну назначен очередной 
этап ортодонтического лечения, а я не в силах его 
оплатить. Евгения Нагорных, Липецкая область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Мальчику в хо
де подготовки к костной пластике альвеолярного от
ростка требуется ортодонтическое лечение с исполь
зованием съемных аппаратов на обеих челюстях».

Сережа Молчанов, 9 лет, врожденная 
левосторонняя косолапость, требуется 
комплексное лечение. 183 140 руб.
Внимание! Цена лечения 210 140 руб.  
Телезрители ГТРК «Кострома» соберут 27 тыс. руб.

Сын родился с искривленной левой ножкой — 
стопа была вывернута, пятка приподнята. В две не
дели Сережу начали лечить гипсованиями. Затем 
провели операцию на пяточном сухожилии. Нога 
выпрямилась! Но в прошлом году доктор заметил 
признаки ухудшения: пятка снова приподнялась, 
пальцы искривились. Сережа стал спотыкаться, ча
сто падать. Ему нужна операция, ее готовы провести 
в ярославской клинике, но у нас нет денег на оплату. 
Анастасия Молчанова, Костромская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «Мальчику требует
ся операция по высвобождению мышц, связок и су
хожилий, перемещение передней большеберцовой 
мышцы на клиновидную кость. Перед операцией 
нужно провести курс гипсований».

Уля Бабушкина, 9 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
226 625 руб.
Внимание! Цена лечения 345 625 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 100 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 19 тыс. руб.

Когда Уле было девять месяцев, кардиолог вы
явил у нее открытое овальное окно и взял под на
блюдение. Дочка болела редко, ходила в детский 
сад, занималась танцами. А когда Уля пошла в шко
лу, стала жаловаться, что быстро устает и на уроках 
физкультуры у нее колет в груди. В Томском НИИ 
кардиологии у дочки обнаружили дефект межпред
сердной перегородки. Врачи сказали, что сердце ра
ботает с перегрузкой, чтобы не допустить ослож
нений, дефект надо закрыть. Уле рекомендована 
щадящая операция, без разреза грудной клетки. 
Из средств госбюджета она не оплачивается. Нам 
очень нужна ваша помощь! Анастасия Бабушкина, 
Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Девочке требуется эндо
васкулярное закрытие дефекта при помощи окклю
дера. После щадящей операции Уля быстро восста
новится и окрепнет».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Чтобы пазл сложился
Трехлетнего мальчика спасут этапные операции

Из свежей почты

Почта за неделю 10.12.21–16.12.21

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 87 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 68
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 1
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

Кроветворительность2021: итоги
Как крупный бизнес помогает развивать  
Национальный регистр доноров костного мозга

В 2021 году Национальный регистр доноров  костного 
мозга имени Васи Перевощикова (Национальный 
РДКМ), один из основных проектов Русфонда, многого 
достиг. Вырос более чем на 15,5 тыс. человек. Стал са-
мым крупным в России и вошел в международную базу 
данных. Вдвое увеличил количество донаций. Все это 
получилось благодаря поддержке благотворителей, 
среди которых уже целый ряд крупных компаний. Очень 
важно, что они понимают значимость этого проекта.

По данным на 16 декабря, в Национальном РКДМ — 
56 613 доноров. Со времени создания регистра уже 46 его 
участников стали реальными донорами. Эта цифра в про
центах растет быстрее, чем сам регистр, потому что увеличи
вается полнота охвата, представленность разных регионов. 
В этом году пожертвовали свои клетки 26 членов регистра, 
в 2020м — вдвое меньше, 13, а в 2019м — семь. Сейчас вос
требованность регистра должна вырасти еще и за счет рас
ширения круга реципиентов: с конца ноября он вошел в ми
ровую базу World Marrow Donor Association — теперь поиск 
доступен для клиник всего мира.

Регистр — результат симбиоза разных видов благо
творительности. Ктото жертвует кроветворные клетки. 
Ктото — силы и энергию, чтобы сделать популярной идею 
вступления в регистр. А ктото — деньги, на одном энту
зиазме регистр все же не построишь. В 2021 году в его раз
витие, а также в подбор и активацию доноров вложено 
175 млн руб. 

Откуда деньги? Основными жертвователями стали более 
100 тыс. читателей «Коммерсанта» и Русфонда. Серьезный 
источник — гранты, прежде всего 70миллионный прези
дентский грант на развитие регистра, полученный в про
шлом году, но рассчитанный до осени нынешнего. И отдель
но надо назвать важные проекты с компаниями, стартовав
шие уже в 2021м.

В июне на Петербургском международном экономиче
ском форуме Русфонд подписал соглашение с компани
ей «Трансойл». Это наш давний партнер — и по програм
мам помощи детям, и в сфере развития регистра. 5 млн руб. 
от «Трансойла» пошли на развитие Южного РДКМ, одной 
из пяти составных частей регистра.

Чуть раньше, в апреле, Национальный РДКМ поддержал 
Газпромбанк. На пожертвованные компанией 5 млн руб. 
мы собирались организовать просветительские лекции 
и в результате привлечь в регистр 520 потенциальных доно
ров. «Газпромбанк ориентируется на принципы социально 
ответственного банкинга. Мы активно участвуем в социально 
значимых проектах, которые благоприятно влияют на нашу 
страну»,— комментирует вицепрезидент, начальник депар
тамента коммуникаций и маркетинга Анастасия Смирнова. 
В пандемию с донорскими акциями сложно — ограничения 
снимают и вводят, все непредсказуемо. Но план перевыпол
нили: на 16 мероприятиях в регистр вступили 626 человек.

В июле было заключено соглашение с Почтой России. 
Она на собственные средства организует доставку палочек 
с мазками из полости рта (образцами буккального эпите
лия), по которым наша лаборатория определяет генотип че
ловека. Средства на развитие регистра выделил в этом году 
«Газпромтранс», до конца года мы ждем пожертвования еще 
от нескольких компаний.

Русфонд благодарит всех партнеров за сотрудничество 
и надеется на продолжение. Программаминимум Нацио
нального РДКМ на следующий год с учетом пандемии, гово
рит генеральный директор Анна Андрюшкина,— вырасти 
на 15 тыс. доноров, на это требуется 144 млн руб. Но всетаки 
очень хочется, чтобы получилось 20 тыс.,— для этого необ
ходимо собрать 192 млн руб.

Алексей Каменский,  
специальный корреспондент Русфонда

Долги 
в наследство
Президент  
за освобождение сирот 
от коммунальных платежей

Благотворительный центр «Соучастие в судьбе» 
разработал поправки к закону «О дополнитель-
ных гарантиях по социальной поддержке де-
тей-сирот и детей, оставшихся без попече ния 
родителей». Совет при Президенте РФ по раз-
витию гражданского общества и правам чело-
века на его основе подготовил соответствую-
щий  законопроект, о котором  президенту 
9 декабря рассказала заместитель председа-
теля совета Ирина Киркора. «Давайте будем 
 закрывать эти вопросы»,— ответил он, признав, 
что тема гарантий для детей-сирот очень важна. 

Каждый третий ребеноксирота в нашей стране, 
вступая во взрослую самостоятельную жизнь, полу
чает тяжелое наследство в виде сотен тысяч рублей 
долгов за услуги ЖКХ. Долги возникают изза не
оплаты коммунальных платежей в доме или кварти
ре, где сирота не проживал, но был прописан. Таким 
образом, только по факту достижения совершенно
летия молодой человек становится злостным непла
тельщиком. А иногда управляющие компании не до
жидаются, пока ребенок достигнет 18 лет, и требуют 
денег с опекунов и приемных родителей. 

— Год назад жительница Москвы взяла под опе
ку десятилетнюю сироту из Норильска, зарегистри
рованную там в муниципальной квартире. А управ
ляющая компания предъявила к ребенку — в ли
це опекуна — иск о взыскании 450 тыс. руб. долга 
по коммунальным услугам. Долг образовался по ви
не умерших матери и бабушки девочки,— рассказа
ла президенту Ирина Киркора.

Это только одна история из тысяч подобных. Не се
крет, что часто опекуны гасят долги за ребенкасиро
ту из собственных средств, если есть такая возмож
ность, но по закону они делать этого не обязаны. А кто 
должен платить, законом до сих пор вообще не уста
новлено. Есть только положение о том, что оплату жи
лищнокоммунальных услуг за детей осуществляют 
их родители. А если родители умерли или лишены 
родительских прав? В детских домах нет такой статьи 
расходов. Опекун, получающий каждый месяц соци
альное пособие, обязан тратить его на питание, лече
ние, покупку одежды и школьных принадлежностей 
для подопечного. Поэтому управляющие компании 
решили назначить крайними в этой истории самих 
сирот и требовать с них и денег, и ответа.

— Нарушения прав сирот в этой сфере носят мас
совый характер и особенно обострились в условиях 
пандемии,— говорит Алексей Головань, правозащит
ник, глава благотворительного центра «Соучастие 
в судьбе».— Юристы центра последовательно отстаи
вают права сирот в судах на протяжении многих лет, 
а в 2020 году был подготовлен проект изменений в фе
деральный закон «О дополнительных гарантиях со
циальной поддержки детейсирот». Мы признатель
ны Ирине Киркоре, которая погрузилась в проблему 
и убедительно озвучила ее на встрече с президентом.

Киркора, в частности, напомнила, что, согласно 
Конституции РФ, государство берет на себя обязан
ности родителей в отношении детейсирот. В десяти 
регионах, опираясь на эту норму, власти своим зако
нодательством уже освободили сирот от оплаты ком
мунальных услуг:

— Но эта гарантия должна действовать на терри
тории всей страны. Поэтому предлагается выделять 
долю сирот по оплате за жилое помещение и комму
нальные услуги и освобождать их от оплаты этой до
ли на то время, пока они находятся в семье опекуна, 
учатся в школе, колледже или служат в армии.

Президент Путин отреагировал с пониманием, 
заметив, что сейчас и без того много проблем с полу
чением сиротами жилья:

— Думаю, что тема очень важная, нужно обеспе
чить интересы детейсирот, безусловно, и исклю
чить всякие возможности манипуляций, в том чис
ле использование кем бы то ни было льгот, которые 
для них предоставляются. 

Он распорядился прислать законопроект в пра
вительство и в администрацию президента для про
работки его правовым управлением. 

Остается надеяться, что законопроект затем будет 
рассмотрен Госдумой в кратчайшие сроки. И сирот 
на выходе из детских домов и приемных семей пере
станут встречать многотысячными исками, а государ
ство целиком исполнит свои родительские функции.

10 декабря на rusfond.ru,  
в „Ъ“ и в эфире ГТРК 
«Пермь» мы  рассказали 
историю одиннадцатилет-
ней Ангелины Гаппасовой 
из Пермского края. У нее 
редкое генетическое за-
болевание — первичный 
иммунодефицит. Девоч-
ка перенесла две транс-

плантации: ей пересадили почку и костный мозг 
от мамы. Сейчас состояние Ангелины стабиль-
ное. Но для предотвращения инфекции тре-
буется терапия дорогим  иммуноглобулином 
кьютаквиг. Рады сообщить: вся  необходимая 
сумма (1 565 114 руб.) собрана. Родители 
 Ангелины благодарят всех за помощь. Примите 
и  нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 10 декабря 18 996 читателей rusfond.ru,  
„Ъ“, телезрителей программы «ВестиМосква», ГТРК 
«Пермь», «Марий Эл», «Алтай», «Иртыш», а также 
139  региональных СМИ — партнеров Русфонда ис
черпывающе помогли 34 детям на 56 647 264 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Ангелине Гаппасовой 
оплачено лекарство
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Максим Логинов живет с мамой, 
папой и старшей сестрой в  городе 
Онеге Архангельской области. 
Мальчик с рождения не может поль-
зоваться правой рукой: он появился 
на свет с амниотической перетяж-
кой плеча — оно было словно опута-
но тонкой прозрачной леской. Че-
тыре операции по исправлению 
недуга Максиму не помогли —  рука 
работать не начала. Сейчас ему 
требуется этапная реконструкция 
нервов — три сложные операции го-
товы провести в ярославской кли-
нике «Константа». Однако родители 
мальчика сами оплатить их не в си-
лах, нужна наша помощь.

Каждое утро белоголовый мальчик 
по имени Максим просыпается вместе 
с рычащими звуками мусороуборочно
го грузовика — бежит к окну, чтобы по
смотреть, как работает механизм захва
та и подъема. Его завораживают точные 
движения машины, сила, с которой 
цепкая железная лапа поднимает тяже
лый контейнер.

Мальчик вообще любит смотреть 
в окно: разглядывает самолеты, кото
рые летят в небе, автомобили, которые 
ездят по дороге, детей, которые гуляют 
на площадке детского сада, располо
женного неподалеку. Сообщает о своих 
наблюдениях маме Виктории. Папы, 
который работает вахтовым методом, 
чтобы обеспечивать семью и оплачи
вать купленную в ипотеку квартиру, по
долгу не бывает дома.

Одно из самых любимых домашних 
занятий Максима — собирание пазлов. 
Вот мальчик быстро складывает кар
тинку из кусочков картона, на ней — 
обязательная машинка. Пять минут — 
и калейдоскоп из пятидесяти деталек 
принимает нужный вид. Необходим 
новый пазл!

— Иногда вместе со старшей сестрой 
Ульяной он складывает и мозаику,— 
рассказывает Виктория.— Приходится 
все время докупать чтото новое — сын 
быстро учится на старых образцах.

Уже учит буквы и цифры, пишет, ри
сует, играет — когда Виктория расска
зывает так о сыне, она имеет в виду, что 
все это он делает левой рукой. Большим 
пальцем правой он может себе только 

помочь: легонько придержать каран
даш, игрушечную машинку, кружку 
с соком или ложку, которой зачерпыва
ет «оранжевый суп», то есть щи.

Правая, рабочая, рука у Максима 
не двигалась с момента его появления 
на свет. Мальчик родился с амниотиче
ской перетяжкой плеча — врожденной 
патологией, при которой на конечно
сти образуются словно бороздки от тон
кой прозрачной лески. Рука младенца 
висела как плеть, пальцы не работали. 
Предсказать заранее проблему часто 
невозможно — для родителей Макси
ма подобное положение дел было пол
ной неожиданностью.

— Почти сразу после рождения сы
ну сделали операцию,— рассказыва
ет Виктория.— Чуть позже, в три меся
ца, еще одну, неудачную. В четыре — 
повторную. Но лучше не стало, рука 
попрежнему не двигалась.

Родители обращались к врачам 
в Центре детской травматологии и ор
топедии имени Г.И. Турнера в Петербур
ге, но там советовали подождать, когда 
Максим подрастет. Когда мальчику ис
полнился год и два месяца, ему взялись 
помочь в Федеральном центре нейрохи
рургии в Тюмени: состоялась четвертая 
операция — врачи высвободили часть 
сдавленных перетяжкой нервов. После 
этого Максим начал двигать пальцами. 
Но хват кисти остался слабым, мальчик 

не может сам одеться и раздеться, удер
жать в правой руке кружку.

В сентябре 2021 года Максим с ма
мой побывал на консультации у вра
чей в Ярославле, в клинике «Константа». 
Здесь заявили, что нужно этапное хирур
гическое лечение, и как можно скорее.

— Уже сейчас видно, что правая ру
ка у сына меньше, чем левая. Растет ху
же. Мы называем ее маленькой ручкой, 
«малышкой». И Максим говорит о ней 
так же.

Пока Виктория рассказывает о сыне, 
он не отходит от нее ни на шаг. Вьется во
круг, просит то одно, то другое, задает во
просы. В очередной попытке привлечь 
к себе внимание требует, чтобы мама 
взяла его на руки. Виктория соглашает
ся без всякого спора, подхватывает Мак
сима и поднимает вверх — и он словно 
становится большим и сильным.

Когданибудь Максим сможет так 
же взять на руки собственного ребен
ка — только нужно ему сейчас помочь. 
Чтобы правая, маленькая, «малышка», 
выросла тоже. Вместе с Максимом.

Наталья Волкова,  
Архангельская область

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  М А К С И М А  Л О Г И Н О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 7 2  4 0 0  Р У Б .

Реконструктивный микрохирург, врач высшей категории ООО «Клиника Константа» 
Михаил Новиков (Ярославль): «У Максима последствия амниотической перетяжки средней 
и нижней трети правого плеча с поражением локтевого, срединного и лучевого нервов, состояние 
после хирургического лечения. По-прежнему отсутствует активное разгибание кисти и пальцев, 
правая кисть слабая, короче и тоньше, чем левая. Мы планируем провести этапное хирургическое 
лечение — микрохирургическую реконструкцию, направленную на восстановление схвата кисти. 
Надеюсь, движения в правой руке восстановятся и ребенок сможет расти и развиваться соответ-
ственно возрасту, не испытывая трудностей в быту».

Стоимость операций 995 400 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 
200 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Поморье» соберут 23 тыс. руб. Не хватает 772 400 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Максима Логинова, пусть вас не смущает цена спа-
сения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить 
в  Русфонд или на банковский счет мамы Максима — Виктории Борисовны Логиновой. Все не-
обходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной 
наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Максим все делает  
левой рукой. Правой 
он может только легонько 
придержать карандаш 
или игрушечную машинку   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Оксана 
Пашина, 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 29066,32 (+606,6)
РТС 1604,7 (+63,7)
FTSE 100 7260,61 (+89,86)

DAX 30* 15636,4 (+160,05)
DJIA* 36001,32 (+73,89)
NASDAQ Composite* 15281,662 (–283,921)

*На 20:31.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.09.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.09.21
Австралийский доллар 52,8165
Английский фунт 97,7903
Белорусский рубль 29,0312
Датская крона 11,1827

Доллар США 73,5708
Евро 83,1571
Индийская рупия** 96,6384
Казахский тенге** 16,7989

Канадский доллар 57,4413
Китайский юань 11,5525
Норвежская крона* 81,6909
СДР 102,7446

Сингапурский доллар 53,9138
Новая турецкая лира* 48,4624
Украинская гривна* 27,0775
Шведская крона* 81,0751

Швейцарский франк 79,6997
Японская иена** 64,4595
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Торгцентры настроились на рекорд
Число новых объектов растет перед спадом

В отличие от первого года пандемии, 
когда строительство торговой недви-
жимости откладывалось и отменялось, 
в 2021 году на рынок выйдет рекордное 
за последнее время число таких объек-
тов. В России появится дополнительно 
более 700 тыс. кв. м торговых площадей. 
Некоторые эксперты ждут пятилетнего 
рекорда вводов, более двух третей кото-
рых приходится на регионы. Однако уже 
в 2022 году на рынке ожидают очеред-
ного спада: растущие издержки и при-
нятый 16 декабря в первом чтении за-
конопроект о QR-кодах в общественных 
местах заставляют девелоперов отказы-
ваться от новых крупных объектов.

По итогам 2021 года в РФ будет сдано в экс-
плуатацию 672 тыс. кв. м новых торговых пло-
щадей, это больше на 37% год к году и на 9%, 
чем в докризисном 2019 году, говорится в от-
чете «Магазина магазинов». Там отмечают, что 
текущий ввод новых площадей стал макси-
мальным с 2017 года. В компании допускают, 
что итоговая цифра ввода может вырасти до 
712,5 тыс. кв. м за счет сдачи еще одного объ-
екта в Перми.

Похожие цифры приводит Cush-
man & Wakefield: в России будут сданы око-
ло 700 тыс. кв. м, что на 57% выше значения 
за 2020 год и на 19% — за 2019 год. Аналитики 
связывают рост с переносом ввода проектов 
с прошлого года. В CBRE ожидают, что ввод до-
стигнет пятилетнего рекорда — 843 тыс. кв. м. 
По оценкам «Магазина магазинов», 68% новых 
открытий в этом году пришлось на регионы. 
В 2020 году показатель составлял 50%, в 2019 
году — 67%. Но доля столицы также остается 
высокой: здесь все еще много объектов в вы-
сокой стадии готовности, уточняет директор 
департамента торговой недвижимости JLL По-
лина Жилкина.

Но в 2022 году будут сданы только 350 тыс. 
кв. м торговых площадей, из которых 120 тыс. 
кв. м в Москве, подчеркивает аналитик Cush-
man & Wakefield Евгения Сафонова. Руково-
дитель отдела исследований и консалтинга 
«Магазина магазинов» Андрей Сурков тоже 
ждет, что из заявленных на 2022 год 616 тыс. 
кв. м появится лишь часть.

Девелоперы снижают активность из-за 
уменьшения спроса на аренду торговых 
площадей, удорожания стройматериа-
лов и кредитных средств, поясняет дирек-

тор департамента торговой недвижимости 
Knight Frank Евгения Хакбердиева. Еще од-
ним негативным фактором партнер Colliers 
Анна Никандрова называет законопроект 
о QR-кодах в общественных местах (16 де-
кабря Госдума со скандалом приняла его 
в первом чтении, см. стр.1), который может 
привести к заморозке строек на ранних ста-
диях. Просчитать экономику торгцентров 
все сложнее, подтверждает управляющий 
партнер «Ванчугов и партнеры» Алексей 
Ванчугов: «Высокие издержки при строи-

тельстве нужно закладывать в арендные 
ставки, но к их росту рынок не готов».

Андрей Сурков полагает, что многие круп-
ные собственники сделают ставку на рекон-
цепцию и редевелопмент существующих 
объектов: с каждым годом требующих об-
новления проектов становится больше. До 
30% качественных московских торгцентров 
в ближайшие годы будут нуждаться в рекон-
цепции, в регионах — до 40–50%, подтвержда-
ет Евгения Хакбердиева. Цикл жизни объек-
тов торговой недвижимости, по ее словам, 
сократился до 10–15 лет. Полина Жилкина на-
зывает массовую реконцепцию рыночным 
трендом, отмечая, что нередко низкодоход-
ные торговые площади замещаются офисны-
ми, социальными помещениями или склада-
ми. Но далеко не всегда речь идет об отказе от 
торговли. «„Калейдоскоп“ в Новосибирске пе-
репрофилировали из мебельного в классиче-
ский торгцентр»,— отмечает руководитель 
направления аренды торговых центров CBRE 
Надежда Цветкова.

Кроме того, по словам господина Суркова, 
на рынке высокая активность девелоперов 
жилья, строящих в своих ЖК небольшие тор-
говые объекты. На рынке растет число торго-
вых площадей, построенных девелоперами 
жилой недвижимости в составе собственных 
кварталов: такие проекты есть, например, у ГК 
ПИК и «Самолет», соглашается Евгения Сафо-
нова. На этом фоне перспективы возобновле-
ния активности по вводу торговой недвижи-
мости на московском рынке пока выглядят 
более оптимистично. Помимо этого, по сло-
вам Евгении Хакбердиевой, появление новых 
площадей происходит за счет развития транс-
портной инфраструктуры: вблизи ТПУ, МЦД, 
новых станций метро обычно предусмотрены 
торговые зоны.

Александра Мерцалова
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Пионера интернет-торговли продук-
тами — сервис «Утконос» — на рынке 
за неповоротливость называют «тя-
желым танком e-grocery», а его кон-
курентов — легкими и маневрен-
ными БТР. Было очевидно, что закат 
«Утконоса» как самостоятельного ин-
тернет-ритейлера — дело времени. 
Похоже, точка невозврата была прой-
дена 16 декабря, когда сеть «Лента» 
объявила о покупке «Утконоса». 

Сделка была ожидаема, учиты-
вая, что у обеих компаний один 
владелец — «Северсталь» Алексея 
Мордашова. Пока стороны не рас-
крывают детали будущего взаимо-
действия. Но для участников рынка 
очевидно, что «Утконос», войдя в пе-
риметр «Ленты», перестанет быть са-
мостоятельным игроком на рынке.

Интернет-ритейлер еще в 2012 
году, отказавшись от офлайн-магази-
нов, сосредоточился на онлайн-до-
ставке со складов. Тогда аналитики 
называли решение спорным. Но та-
кая стратегия с расцветом в панде-
мию экспресс-доставки от 15 ми-
нут должна была позволить сервису 
быстро удовлетворить потребность 
клиентов. Зато это помогло другим 
сервисам, появившимся на рын-
ке гораздо позже «Утконоса», нара-
стить свою долю. Первопроходец так 
и остался позади. 

Я, как, возможно, и коллеги, не-
доуменно хмурил брови, глядя 
на результаты сервиса в первый год 
пандемии, когда начался бум он-
лайн-заказов. Тогда обороты «Утко-
носа» росли на десятки процентов, 
а у его значительно более молодых 
конкурентов — на сотни. В третьем 
квартале 2021 года оборот компа-
нии вообще снизился на 3%, отмеча-
ли в Infoline. Стало очевидно, что ве-
теран рынка не справляется.

Когда более молодые конкурен-
ты бросились сжигать миллиарды 
на агрессивный захват рынка, «Утко-
нос» не решался отступать от нарабо-
танной модели и жертвовать маржой 
в пользу новых клиентов. Других иг-
роков это заставляла делать жесткая 
конкуренция, возникшая в сегменте 
во второй половине 2019 года, когда 
к сервисам доставки продуктов воз-
ник повышенный интерес рознич-
ных компаний и инвесторов. 

К тому моменту уже запустились 
несколько стартапов, на рынок выш-
ли крупные корпорации. Они актив-
но стали продвигаться и в медиа, в то 
время как «Утконос» все дальше отхо-
дил в тень. Это выглядело странным 
для игрока, проторившего, по сути, 
путь всем остальным.

Еще одной причиной заката «Ут-
коноса», как бы парадоксально это 
ни звучало, могло стать и наличие 
общего собственника с «Лентой». 
Возможно, в какой-то момент менед-
жмент онлайн-ритейлера понял, что 
не стоит напрягаться в борьбе за вы-
живание компании: на помощь в лю-
бой момент придет «старший брат». 
И последний эти надежды оправдал. 
Только вот сам «танк e-grocery» ри-
скует в результате стать экспонатом 
«музея старой военной техники». 

Возможно,  
в какой-то момент 
менеджмент  
«Утконоса» понял, 
что не стоит напря-
гаться в борьбе 
за выживание  
компании

КамАЗ моделирует рост
Компания ждет роста продаж в 2022 году на фоне проблем конкурентов

КамАЗ, несмотря на дефицит компонентов в автопро-
ме и пустые склады машин, намерен продолжать на-
ращивать продажи. В 2022 году концерн планирует 
реализовать 45 тыс. автомобилей, из которых 8 тыс. 
придется на премиальную модель К5. Продажи по-
следней в этом году пострадали из-за перебоев с по-
ставками электроники, и компании пришлось сде-
лать ставку на более простую К3. Но на 2022 год КамАЗ 
достиг договоренностей с поставщиками и планиру-
ет увеличить реализацию К5 примерно в четыре раза. 
Европейские производители грузовиков, с моделями 
которых конкурирует К5, все еще не могут нарастить 
производство и принимают заказы уже на 2023 год.

В 2022 году КамАЗ планирует реализовать 45 тыс. автомо-
билей, из которых 6 тыс. машин пойдут на экспорт, рассказал 
журналистам глава концерна Сергей Когогин. В 2021 году, по 
его словам, компания ожидает выручку выше 250 млрд руб., 
продажи — около 44 тыс. штук. «20% роста — это тоже много, 
потому что постоянно срывы поставок. В такой неопределен-
ности мы никогда не работали. На следующий год мы все-та-
ки не стали брать какие-то сверхамбициозные планы»,— отме-
тил он. Глава КамАЗа ожидает роста выручки в 2022 году на 8%, 
до 270 млрд руб. Инвестиции компании планируются на уров-
не 17 млрд руб. Из них на развитие модельного ряда будет на-

правлено 12,6 млрд руб., более 1 млрд руб.— на НИОКР, уточ-
нили в пресс-службе КамАЗа.

За 11 месяцев КамАЗ нарастил продажи на 22%, до 38,9 тыс. 
грузовых автомобилей, из них на российском рынке — 
33,8 тыс. штук. Компания на 10% превысила бизнес-план. Вы-
ручка увеличилась на 24%, до 234,7 млрд руб., что на 12% выше 
бизнес-плана.

При этом концерн, как и другие игроки автопрома, столк-
нулся с ажиотажным спросом на фоне дефицита компонен-
тов, что оказало влияние на производство. Сергей Когогин от-
метил, что сегодня «склады пустые». «Скорей всего выгребут 
все, что мы успеем произвести в этом году, даже 30 декабря, 
скорее всего, все будет забрано»,— констатировал топ-менед-
жер. Он признал, что дефицит компонентов сдерживал и Ка-
мАЗ, хотя «сверхъявных простоев не было», так как у концерна 
достаточно большой объем продаж и производства приходит-
ся на модель К3, в которой «электроники не так много». «Это 
позволяло балансировать конвейер и удерживать объемы»,— 
заключил он.

Господин Когогин предположил, что 2022 год «останется 
сложным» с точки зрения поставок комплектующих, «особен-
но по электронным компонентам». Однако концерн достиг 
договоренностей по необходимым объемам поставок на кон-
вейер по модели К5. Фактически К5 — конкурент грузови-

кам европейской семерки. Машина использует кабину Mer-
cedes-Benz Actros, под выпуск которой в Набережных Челнах 
в 2019 году запущен завод. В этом году из-за срывов поставок, 
в том числе по электронным компонентам, продажи К5 «не до-
тянули до бизнес-плана» и составят 1,7–1,8 тыс. штук, сообщил 
Сергей Когогин. «На следующий год у нас очень амбициозный 
план — 8 тыс. единиц»,— добавил он, выразив все же обеспо-
коенность тем, «как сработают поставщики».

В Volvo Trucks, Scania и MAN не ответили „Ъ“. Сейчас сро-
ки поставок у всех европейских производителей сильно вы-
росли. По словам собеседника „Ъ“ в иностранном концерне, 
при заказе грузового автомобиля сейчас поставка состоится 
не раньше конца 2022 года: «Уже даже принимаются заказы 
на 2023 год». «Производство из-за ограничений по компонен-
там не успевает за спросом»,— заключил он. По словам друго-
го источника „Ъ“, на К5 можно оформить заказ на второй квар-
тал 2022 года.

Дмитрий Бабанский из SBS Consulting говорит, что дефи-
цит компонентов сыграл в пользу российских производите-
лей, снизив конкуренцию с европейскими поставщиками: 
«В следующем году, скорее всего, будет похожая ситуация, так 
как проблема с поставками электроники вряд ли решится, по-
этому я тоже ожидаю роста доли отечественных марок».

Ольга Никитина

НПЗ просят принять полимеры
Минэнерго готовит субсидию для выпуска пропилена

Как выяснил „Ъ“, Минэнерго предлагает ввести суб-
сидию для производства пропилена на нефтепере-
рабатывающих заводах в размере 7,9 тыс. руб. на 
тонну. Потенциальными получателями могут стать 
заводы ЛУКОЙЛа в Нижнем Новгороде и Перми, 
а также «Газпром нефти» в Омске — в таком случае 
объем субсидии может составить около 9 млрд руб. 
в год. По мнению аналитиков, появление подобного 
стимула может в теории увеличить выпуск пропиле-
на на российских НПЗ вчетверо, до 4 млн тонн в год. 
Однако Минфин, по данным „Ъ“, по-прежнему счита-
ет такое субсидирование избыточным.

„Ъ“ стали известны параметры возможной субсидии для 
производства пропилена на российских НПЗ, дискуссию 
о которой Минэнерго продолжает вести с Минфином. На 
данный момент Минэнерго предлагает давать бюджетную 
субсидию (в виде обратного акциза) в размере 7,9 тыс. руб. 
на тонну пропилена, произведенного на установках катали-
тического крекинга. Альтернативный вариант — гибкая суб-
сидия, размер которой зависел бы от разницы между ценой 
пропилена и полипропилена. По словам собеседников „Ъ“, 
такое предложение было направлено в Минфин на этой не-
деле. В Минэнерго отказались от комментариев, в Минфине 
их не предоставили.

Пропилен производится как побочный продукт в уста-
новках каткрекинга, чья основная функция — выпуск бен-
зина из вакуумного газойля (продукта вакуумной перегонки 
нефти). Выход пропилена составляет лишь около 3% исход-

ного сырья, и его часто даже не выделяют. Однако можно мо-
дифицировать каткрекинг таким образом, чтобы увеличить 
выход пропилена до более 15%, снизив выход бензина. Эта 
опция становится все более популярной для сложных НПЗ, 
которые развиваются в сторону производства полимеров.

Впервые вопрос о стимулах для выпуска пропилена был 
поднят в декабре 2020 года на проводимом Владимиром Пу-
тиным совещании по развитию нефтегазохимии в Тоболь-
ске — предложение внес глава ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов. 
Минфин изначально скептически отнесся к идее, а в начале 
лета глава Минэнерго Николай Шульгинов признал, что та-
кая субсидия может оказаться избыточной. Но в сентябре ви-
це-премьер Юрий Борисов заявил, что «стратегически верно 
смещать фокус НПЗ в сторону химической продукции с бо-
лее высокой добавленной стоимостью», поскольку в пер-
спективе на фоне перехода на электродвижение потребле-
ние бензинов может снизиться. В результате, по данным „Ъ“, 
21 сентября появилось поручение Минэнерго и Минфину 
вновь обсудить обратный акциз на пропилен.

Главный бенефициар субсидии для пропилена — ЛУ-
КОЙЛ. Он уже принял решение о реконструкции устано-
вок каткрекинга для повышения выхода пропилена на НПЗ 
в Нижнем Новгороде с тем, чтобы в 2025 году производить 
там 500 тыс. полипропилена. Также компания собирается 
в 2023 году начать строительство нового каткрекинга на за-
воде в Перми, что даст около 300 тыс. тонн пропилена. Ана-
логичное решение, по данным „Ъ“, готовит «Газпром нефть»: 
27 августа глава дирекции переработки компании Миха-

ил Антонов заявил, что рассматривает «перепрофилирова-
ние каталитического крекинга Омского НПЗ в нефтехими-
ческий профиль». В совокупности эти проекты могут дать 
1,1 млн тонн пропилена, то есть субсидия на его выпуск мо-
жет составить около 9 млрд руб. в год. В компаниях не дали 
комментариев.

Минфин, по данным „Ъ“, по-прежнему не поддержива-
ет обратный акциз на пропилен. В министерстве считают, 
что НПЗ и так имеют стимулы углублять переработку (чем 
она глубже, тем больше обратного акциза на нефть заводы 
получают из бюджета). Кроме того, уже действует обратный 
акциз для выпуска полимеров из этана и сжиженных угле-
водородных газов. Наконец, как отмечает один из собесед-
ников „Ъ“, при нынешних высоких ценах на полипропилен 
проекты и так эффективны, и дополнительно поддерживать 
их нет смысла.

Смещение акцента модернизации НПЗ в сторону нефте-
химии позволит компаниям диверсифицировать бизнес 
в условиях ожидаемого снижения спроса на нефтепродук-
ты, отмечает Дмитрий Акишин из Vygon Consulting. «Строи-
тельство установок химического каткрекинга примерно на 
25–30% дороже, чем строительство топливного каткрекинга. 
Чтобы нивелировать эту разницу, по нашей оценке, потребу-
ется введение обратного акциза на сырье в размере 7–8 тыс. 
руб. на тонну пропилена»,— говорит он. По его оценке, при 
наличии стимулов объем выпуска пропилена на НПЗ в РФ 
можно увеличить с 0,9 млн до 4 млн тонн в год.

Юрий Барсуков, Дмитрий Козлов

октябрь ноябрь декабрьдекабрьдекабрьдекабрьдекабрь ноябрьноябрьноябрьноябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрь сентябрьсентябрьсентябрьсентябрьсентябрь

50,0 80,0

50

56

62

68

74

80руб. ● 73,5708

0,38% 
1,0 1,25

1,00

1,05

1,10

1,15

1,20

1,25$ ● 1,1308

0,20%
2,0 5,0

2,0

2,6

3,2

3,8

4,4

5,0тыс. пунктов ● 3,750

3,55%
35,0 95,0

35

47

59

71

83

95$ / баррель

2,99%
20,5 40,5

20,5

24,5

28,5

32,5

36,5

40,5

0,21%

● 75,46тыс. пунктов ● 36,001

 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

правила  
игры

в войне онлайн-ритейлеров  
изучал старший корреспондент 
отдела потребрынка 

Дмитрий 
Шестоперов

В
И

К
ТО

Р
 Ч

УМ
А

Ч
Е

В



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Депутаты готовят законопроект, 
по которому у банков появит-
ся реестр дропперов. Он станет 
частью антиотмывочной плат-
формы ЦБ «Знай своего клиен-
та» (KYC). Эксперты сомневают-
ся в практической ценности ре-
естра. Они отмечают высокие 
риски изоляции от банковских 
услуг граждан в случае занесе-
ния их, в том числе ошибочно, 
в список дропперов и считают 
необходимым сразу продумать 
механизм реабилитации. 

К январю депутаты Госдумы пла-
нируют завершить работу над зако-
нопроектом с поправками к «антиот-
мывочному» закону 115-ФЗ, благода-
ря которому в работе подразделений 
комплаенс кредитных организаций 
появится еще одна категория сом-
нительных клиентов — дропперы. 
К ним относятся граждане и компа-
нии, на чьи счета выводятся средст-
ва, похищенные злоумышленника-
ми из банков. О работе над соответ-
ствующими поправками сообщил 
в четверг глава комитета Госдумы по 
финрынку Анатолий Аксаков. 

По замыслу законодателей, реестр 
дропперов может быть доступен кре-
дитным организациям в рамках рабо-
ты с платформой Банка России KYC. 
«Мы создали платформу „Знай своего 
клиента», может быть, в этой же плат-
форме должна быть информация об 
этих дропперах»,— отметил Анато-
лий Аксаков. По его словам, предпо-

лагается информировать лиц, попав-
ших в реестр, о том, что они могут 
провести банковскую операцию по 
переводу средств, только если при-
дут в отделение с паспортом.

• Платформа KYC оценивает уро-
вень риска клиентов банков с точки 
зрения антиотмывочного законода-
тельства: низкий, средний, высокий 
по определенным совместно с Рос-
финмониторингом критериям. 
В отношении клиентов из высоко-
рисковой, красной зоны вводится 
 запрет на проведение операций. 

 Тестирование платформы KYC было 
запущено Банком России 14 декабря 
2021 года и продлится до 1 апреля 
2022 года. Сейчас к платформе в пи-
лотном режиме подключены 40 бан-
ков. К 1 июля 2022 года к платформе 
смогут подключиться все банки.
В ЦБ от комментариев по пово-

ду нового реестра отказались. В се-
редине декабря зампред ЦБ Дмит-
рий Скобелкин говорил, что клиен-
ты-физлица попадут в платформу, 
но не ранее 2023 года. В то же время 
еще в 2019 году ЦБ предлагал зако-
нодательно ввести блокировку карт 
и электронных кошельков дроппе-
ров и выходил с этой инициативой 
в правительство (см. „Ъ“ от 24 сентя-
бря 2019 года). В 2021 году в кулуарах 
форума AntiFraud Russia Артем Сы-
чев пояснял, что ЦБ обсуждал идею 
отключения ДБО дропперам со все-
ми банковскими ассоциациями 
и крупнейшими банками и получил 
«50 листов возражений».

В неофициальных комментари-
ях специалисты по информацион-
ной безопасности отмечают, что 
у них уже есть сведения о дроппе-
рах. Управляющий RTM Group Евге-
ний Царев поясняет, что эту инфор-
мацию собирает ЦБ через ФинЦЕРТ 
и создание еще одного реестра при-
ведет к путанице.

Может повториться ситуация со 
списком отказников (клиенты, по-
лучившие от банков отказ в прове-
дении операций, как подозритель-

ных, по 115-ФЗ), полагает руководи-
тель проекта «Народного фронта» «За 
права заемщиков» Евгения Лазарева. 
Тогда пострадало большое число до-
бросовестных клиентов из-за отсут-
ствия при запуске механизма реаби-
литации. По ее мнению, необходимо 
продумать механизм выхода из рее-
стра дропперов. Банкиры испытыва-
ют схожие опасения.

«По сути, мы получим от ЦБ спи-
сок лиц, которым без дальнейших 
разбирательств просто отключим 
ДБО,— соглашается собеседник „Ъ“ 
в банке топ-20.— Есть риск повторе-
ния истории с черным списком бан-
ковских отказников, когда винова-
ты для клиента в итоге во всем были 
банки. Хотя, если в законе четко бу-
дет прописано — как дроппера опре-
деляет ЦБ, это может быть даже плю-
сом, так как вся ответственность на 
регуляторе».

Председатель комитета Ассоциа-
ции российских банков по ПОД/ФТ 
Ирина Родригес отмечает, что дол-
жен быть проработан порядок и пра-
вовые основания реестра дроппе-
ров, как и любых других перечней. 
Помимо этого, госпожа Родригес 
считает, что важно, чтобы идентифи-
каторы были максимально одноз-
начные и включали не только ФИО. 
С точки зрения комплаенс, полага-
ет эксперт, подобный реестр «может 
носить информационный характер, 
как дополнительный критерий».

Юлия Пославская

Знай своего дроппера
Госдума готовит банковским клиентам новые черные списки

Негосударственный пенсион-
ный фонд (НПФ) «Открытие» 
 после трехмесячного моратория 
на продажи акций ВТБ возобно-
вил реализацию актива на рын-
ке. Основные сделки пришлись 
на октябрь, когда цены на бума-
ги находились на уровне 5,5 коп. 
Благодаря сложившейся конъ-
юнктуре фонд продал часть сво-
его пакета акций ВТБ значитель-
но дороже, чем банки «ФК От-
крытие» и «Траст». Но сейчас, 
в связи с общей негативной 
конъюнктурой и на фоне опасе-
ний по качеству кредитного пор-
тфеля ВТБ, получить аналогич-
ный результат будет сложно, по-
лагают эксперты.

О продаже 2,6% акций ВТБ из пор-
тфеля НПФ «Открытие» заявил 16 де-
кабря финансовый директор бан-
ка Дмитрий Пьянов. По его словам, 
фонд «активно продавал наши ак-
ции на рынке», при этом, по его ин-
формации, в мае НПФ владел 5,8% ак-
ций банка. Впрочем, согласно офи-
циальному раскрытию фонда, на на-
чало мая в портфеле фонда по пен-
сионным накоплениям находилось 
4,86% акций ВТБ, а по пенсионным 
резервам — 0,41%. Более того, в мае 
фонд также их продавал, однако на 
фоне реализации банком «Траст» 
9,08% акций ВТБ (см. „Ъ“ от 18 мая) 
был введен мораторий на продажу 
акций со стороны НПФ сроком на 
три месяца (см. „Ъ“ от 15 июля). В ре-
зультате на конец месяца, согласно 
отчетности, ему принадлежало все-
го 4,85% акций банка.

Акции ВТБ попали в банк «ФК От-
крытие» и НПФ «Открытие», пере-
шедшие под власть ЦБ, от предыду-
щих собственников в результате са-
нации ряда банковских групп в 2017 
году. В середине декабря 2020 года, 
согласно раскрытию ВТБ, доля фон-
да и банка в его капитале составля-
ла около 15%.

Однако в конце декабря между 
«Трастом» и «ФК Открытие» за счет 
собственных средств банка непро-
фильных активов и привлеченно-
го депозита ЦБ состоялось несколь-
ко сделок. В результате одной из них 
на баланс «Траста» перешли 9,08% ак-
ций ВТБ (см. „Ъ“ от 21 декабря 2020 
года). Стоимость одной ценной бума-
ги, по оценке „Ъ“, составила 3,79 коп. 
В мае «Траст» реализовал этот па-
кет по процедуре ускоренного фор-
мирования книги заявок по цене 
4,27 коп., таким образом, зафиксиро-
вав меньше чем за полгода прибыль 
более чем в 5,5 млрд руб.

Акции ВТБ, находящиеся на ба-
лансе НПФ «Открытие», в формат 
сделки не попали. Однако после нее 
гендиректор НПФ «Открытие» Миха-
ил Моторин говорил „Ъ“, что пакет 

акций банка для фонда уже не явля-
ется стратегическим. «В этом году мы 
будем смотреть на те возможности, 
которые открываются на рынке… 
и с частью пакета ВТБ будем работать 
на обычных рыночных условиях»,— 
заявил он (см. „Ъ“ от 16 марта).

По расчетам „Ъ“, сделанным на 
основе раскрытия фондом структу-
ры портфелей, основную часть сво-
их акций ВТБ НПФ «Открытие» реа-
лизовал в октябре, когда цены дер-
жались вблизи максимума за четы-
ре года. В августе, сентябре и ноя-
бре продажи были скромные. В ито-
ге к началу декабря у фонда в портфе-
ле, по оценке „Ъ“, оставалось 3,55% 
акций банка.

Это подтверждает и источник, 
близкий к фонду, говоря о цифрах 
«на сегодня»: на балансе НПФ нахо-
дятся около 3,5% акций ВТБ. Исходя 
из средневзвешенной цены торгов 

за октябрь, составившей 5,47 коп., на 
продаже пакета в 1,3% акций банка 
фонд мог заработать 9,2 млрд руб. На 
начало декабря оставшиеся на балан-
се акции ВТБ оценивались чуть более 
чем в 22 млрд руб. В самом НПФ «От-
крытие» не ответили на запрос „Ъ“.

«У ВТБ в этом году весьма хорошие 
показатели, что подстегивает участ-
ников рынка к покупкам их акций, 
в том числе в расчете на хорошие 
дивиденды»,— говорит стратег УК 
«Арикапитал» Сергей Суверов. Это, 
по его словам, отразилось на ценах 
бумаг во втором полугодии, что по-
зволило НПФ продавать их в рынок 
без особых проблем.

В начале месяца глава банка Ан-
дрей Костин прогнозировал, что по 
итогам года его прибыль превысит 
300 млрд руб. При этом топ-менед-
жеры неоднократно заявляли о со-
хранении планов выплат на обык-
новенные акции в размере 50% чи-
стой прибыли. «Впрочем, сейчас вы-
кристаллизовываются некоторые 
проблемы в качестве кредитного 
портфеля. К тому же многое зависит 
от общей конъюнктуры рынка»,— 
говорит господин Суверов. Поэто-
му, добавляет он, продолжение про-
даж фонда по таким ценам может 
осложниться.

Илья Усов

Акции ВТБ 
ушли в рынок
НПФ «Открытие» реализовал портфель 
ценных бумаг банка по максимуму

По данным „Ъ“, энергокомпа-
ния «Энел Россия» попроси-
ла «Совет рынка» об отсрочке 
штрафов из-за опоздания со вво-
дом Кольской ВЭС на 200 МВт. 
Речь идет о штрафах за декабрь 
2021 года и январь—февраль 
2022 года. Компания объясня-
ет нарушение сроков форс-ма-
жором: на единственной транс-
портной переправе к стройпло-
щадке летом 2020 года подтопи-
ло опоры. Ежемесячный штраф, 
по оценкам аналитиков, может 
достигать 73 млн руб. Потреби-
тели, за счет выплат которых 
«Энел Россия» будет возвращать 
инвестиции в строительство 
ВЭС, против поблажек.

Дочерняя структура «Энел Россия» 
(подконтрольна итальянской Enel) 
«Энел Рус Винд Кола» обратилась в на-
блюдательный совет «Совета рынка» 
(регулятор энергорынков) с просьбой 
об отсрочке списания штрафов для не 
построенной в срок Кольской ВЭС на 
200,97 МВт. Вопрос будет рассматри-
ваться набсоветом 24 декабря („Ъ“ оз-
накомился с повесткой).

Кольская ВЭС в Мурманской об-
ласти должна была начать постав-
ку мощности на рынок с 1 декаб-
ря 2021 года, но генкомпания про-
сит предоставить отсрочку по спи-
санию штрафов за непоставку за де-
кабрь 2021-го, а также январь и фев-
раль 2022 года. «Энел Россия» ин-
формирует набсовет о «наступле-
нии обстоятельств непреодоли-
мой силы» в период с 25 января по 
8 апреля 2021 года, «повлекших не-
возможность исполнения обяза-
тельств по ДПМ». 

Новая ветрогенерация в РФ стро-
ится по договорам поставки мощ-
ности (ДПМ). Они гарантируют воз-
врат инвестиций за счет повышен-
ных выплат потребителей оптово-
го энергорынка. Но если генкомпа-
ния срывает сроки поставки мощно-
сти, то платит штраф. В случае с Коль-
ской ВЭС его размер, по оценке Вла-
димира Скляра из «ВТБ Капитала», бу-
дет составлять около 73 млн руб. в ме-
сяц. При этом ВЭС в Мурманске мо-
жет заработать и позже оговаривае-
мых с набсоветом сроков: топ-менед-
жмент «Энел Россия» сообщал снача-

ла, что запуск перенесен на апрель 
2022 года, а затем на май 2022 года.

Как следует из материалов к наб-
совету (есть у „Ъ“), обстоятельством 
непреодолимой силы для «Энел Рос-
сия» является подтопление автомо-
бильного моста через реку Канентъ-
явр в июне 2020 года — единствен-
ной дороги от Мурманского порта до 
площадки ВЭС. В итоге фактическая 
нагрузка была ограничена 40 тонна-
ми, что, как утверждает «Энел Россия», 
не позволяло перевозить крупногаба-
ритные части ветроустановки — под-
рядчикам приходилось уменьшать 
вес транспорта и увеличивать коли-
чество рейсов. На период реконструк-
ции старого моста был построен вре-
менный мост, движение по нему 
было запущено в апреле 2021 года. 

Запрашиваемая «Энел Россия» от-
срочка не предполагает полного от-
каза от их выплаты, но дает компа-
нии возможность оттянуть их списа-
ние. При этом компания  может про-
вести с потребителями энергорынка 
подписную компанию: если конкрет-
ные потре бители согласятся с тем, что 
от ставание по срокам ввода действи-

тельно связано с форс-мажором, то 
размер штрафа может снизиться про-
порционально их участию в платеже 
за мощность. Аналогично «Энел Рос-
сия» действовала при задержке сро-
ков ввода Азовской ВЭС (90 МВт) в Ро-
стовской области на четыре месяца, 
снизив общий объем штрафа на 28%. 

В «Энел Россия» подтвердили, что 
направили в набсовет заявление 
о предоставлении отсрочки расче-
та и списания штрафа с декабря 2021 
года по февраль 2022 года, отметив, 
что сейчас на стройплощадке Коль-
ской ВЭС круглосуточно ведутся рабо-
ты по монтажу ВЭУ, полностью смон-
тированы линия электропередачи 
и оборудование подстанции. В «Сове-
те рынка» сообщили, что изучают ма-
териалы. 

В «Сообществе потребителей энер-
гии» считают представленные осно-
вания для отсрочек или иных посла-
блений неубедительными, поскольку 
у компании были возможности устра-
нить проблему или найти альтерна-
тивное решение для своевременного 
ввода объекта.

Татьяна Дятел

Мост непреодолимой силы
«Энель Россия» не построила Кольскую ВЭС вовремя  
по транспортным причинам

Падение российского рынка ока-
залось кратковременным. Веду-
щие российские индексы 16 де-
кабря выросли на 3,5–4,1% и вер-
нулись к значениям недельной 
давности. На «бычью» игру инве-
сторов вдохновило глобальное 
восстановление аппетита к ри-
ску после заседания ФРС, повы-
шение цен на нефть, а также за-
крытие спекулятивных позиций 
на российские акции. Впрочем, 
заседание Банка России 17 дека-
бря, на котором ожидается подъ-
ем ключевой ставки на 1 про-
центный пункт, может охладить 
настрой инвесторов.

На открытии торгов российского 
рынка 16 декабря фондовые индек-
сы выросли на 2,5–3%. По итогам ос-
новной сессии индекс Московской 
биржи прибавил 3,55%, поднявшись 
до 3750,36 пункта. Валютный индекс 
РТС вырос за день на 4,13%, достигнув 
отметки 1604,7 пункта. В результате 
индексы вернулись к значениям кон-
ца предыдущей недели. Показатель-
но, что на мировых площадках подъ-
ем был менее значительным. Ведущие 
европейские индексы выросли на 
1,3–1,6%, ведущие американские ин-
дикаторы к 19:00 прибавили 0,2–1%.

Повышению мировых индек-
сов способствовали итоги заседа-
ния ФРС. На нем было принято со-
хранить базовую ставку на уровне 
0–0,25% при одновременном сокра-
щении ежемесячного выкупа акти-
вов с $15 млрд до $30 млрд со сле-
дующего месяца. Согласно прогно-
зу ФРС, в следующем году ставка мо-
жет быть повышена три раза. Во вре-
мя пресс-конференции глава регуля-
тора Джером Пауэлл заявил, что пол-
ное восстановление рынка труда мо-
жет занять больше времени, назвал 
омикрон-штамм риском, однако от-
метил, что он никак не повлиял на 
решение об изменении темпов сво-
рачивания программы количествен-
ного смягчения.

В целом итоги заседания были 
ожидаемы участниками рынка и за-
ложены в динамику котировок по-
следних двух недель. По словам 
управляющего активами УК «Ингос-
страх-Инвестиции» Александра До-
рожкина, правило «продавай слу-
хи, покупай факты» вернуло аме-
риканские индексы на максималь-
ные отметки с начала года, что по-
зитивно сказалось и на рынках дру-
гих стран. «Решение ускорить свора-
чивание стимулов и повысить став-

ку три раза в 2022 году дало инвесто-
рам некую определенность в плане 
борьбы с инфляцией в США, да и не 
стало кардинальным, чтобы значи-
мо затормозить рост американской 
экономики»,— отмечает директор 
департамента по работе с акциями 
УК «Система Капитал» Константин 
Асатуров.

Между тем в последние недели 
российский рынок был в числе аут-
сайдеров, фондовые индексы по-
теряли за месяц 13–16%. Не послед-
нюю роль в этом движении сыграли 
спекулянты, активно открывавшие 
короткие позиции на российские ак-
ции. Как считает стратег УК «Арика-
питал» Сергей Суверов, частично та-
кие позиции открывали из-за ситуа-
ции вокруг Украины, частично — пе-
ред заседанием ФРС в расчете на то, 
что жесткие заявления регулятора 
приведут к снижению рынков. Од-
нако после того, как американские 
биржи отреагировали ростом на ито-
ги заседания ФРС, по словам госпо-
дина Суверова, спекулянты стали за-
крывать короткие позиции, что выз-
вало бурный рост котировок.

Дополнительную поддержку рос-
сийскому рынку оказывает рост 
цен на энергоносители. По данным 

агентства Reuters, стоимость нефти 
Brent на спот-рынке в четверг выро-
сла на 37%, до $75,7 за баррель. Стои-
мость ближайшего фьючерса на ин-
декс TTF на бирже ICE достигала от-
метки €145 за 1 кВт•ч, что более чем 
на 16% выше значений предыдущего 
дня. По мнению Константина Асату-
рова, восстановление позиций рос-
сийских акций произошло за счет 
как частичного возврата иностран-
ного капитала, так и роста инвести-
ций со стороны россиян.

И сейчас портфельные управляю-
щие не исключают новогоднего рал-
ли на мировых площадках, что по-
зитивно скажется и на российском 
рынке. За счет масштабных распро-
даж с максимальных уровней октя-
бря российские активы получили 
максимальный дисконт к развива-
ющимся рынкам с 2015 года как по 
дивидендной доходности, так и по 
мультипликаторам P/E, EV/EBITDA, 
отмечают участники рынка. Маржи-
нальные и институциональные по-
зиции были ликвидированы в на-
чале недели, добавляет Александр 
Дорожкин, рынок «получил шанс 
вздохнуть спокойно после макси-
мального падения с марта 2020 года».

Виталий Гайдаев

Инвесторы купились на ФРС 
Итоги заседания регулятора вдохновили рынок

В ВТБ и ДИТ Москвы сообщили, 
что готовы тестировать отечествен-
ное оборудование. В Минпромтор-
ге, «Почте России» и «Сбере» отказы-
вались от комментариев. В АЛРОСА 
и «Росатоме» не ответили на запросы.

С начала года Минпромторг 
и Минцифры пытаются стимулиро-
вать переход крупных российских 
заказчиков на отечественную вычи-
слительную технику. В августе прави-
тельство запустило механизм сквоз-
ных кросс-отраслевых проектов, кото-
рый предполагает совместную рабо-
ту заказчика и производителя над вы-
пуском необходимого оборудования. 
Заказчики могут компенсировать до 
50% от стоимости проекта из субси-
дий. Также госструктуры по закону 
уже должны закупать только россий-
ское оборудование, в том числе и сер-
верное, из реестра Минпромторга.

Сейчас производители могут по-
пасть в него, подтвердив отечествен-
ное происхождение техники через 
экспертизу ТПП РФ, но требования 
ужесточаются. «С 2022 года в реестр 
будет включаться только оборудова-
ние на российских процессорах»,— 
отметил исполнительный директор 
Ассоциации разработчиков и произ-
водителей электроники Иван Пок-
ровский.

По оценке гендиректора «Нор-
си-Транс» (производит сервера на 
процессорах «Эльбрус» от МЦСТ) 
Сергея Овчинникова, доля серве-
ров и систем хранения данных 
(СХД), работающих на «Эльбрусе», 
крайне мала: его компания в 2020 
году продала всего около 5 тыс. та-
ких устройств (по данным IDC, в це-
лом в том же году в РФ было продано 
около 150 тыс. серверов). «Попытку 
сравнивать сервера на российских 
процессорах с зарубежными в раз-
резе производительности я считаю 
подрывом политики импортозаме-
щения. Конечно, по производитель-
ности они будут уступать. Но это во-
прос не технический, а безопасно-
сти страны»,— заявил господин Ов-
чинников.

В самой МЦСТ отмечают, что сер-
вера на «Эльбрусе», по крайней мере, 
работают. «Часто за негативом не ви-
дят позитива. Если основная пробле-
ма — „дорого“, то, значит, аргумен-
та „не работает“ уже нет. Мы совмес-
тно со „Сбером“ протестировали ти-
повой сервер на „Эльбрусе“, чтобы 
понять их требования и стек ПО»,— 
рассказал замгендиректора компа-
нии Константин Трушкин, подчерк-
нув, что весь софт отработал без заме-
чаний, что он считает «большим до-
стижением».

Никита Королев

Суровый  
российский сервер

Предлагается, 
чтобы Центральный банк 

или какой-нибудь другой 
институт вел реестр 

замеченных в дропперстве, 
и им запретить 

пользоваться  
удаленно… счетами

— Анатолий Аксаков,
глава комитета по финрынку Госдумы,  
на Московском финансовом форуме  

8 сентября
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9,2 миллиарда 
рублей
мог выручить 
НПФ «Открытие» 
от продажи акций ВТБ 
осенью 2021 года
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Одна из последних крупных площадок под за-
стройку жилья внутри Третьего транспортно- 
го кольца в Москве нашла своего покупателя.  
Группа «Пионер» Леонида Максимова, опередив 
«Интеко» и Glorax, выкупает участок стоимостью 
2,5 млрд руб. у станции «Ленинский проспект» 
на юго-западе столицы. Но у застройщика могут 
возникнуть проблемы с консолидацией участка, 
предупреждают эксперты.

ГК «Пионер» выкупает ООО «Компания „Станконор-
маль“», которому принадлежит 2 га во 2-м Донском 
проезде, 10 на юго-западе Москвы. Об этом рассказал 
источник „Ъ“ на рынке недвижимости. По его словам, 
застройщик уже подписал предварительный договор ку-
пли-продажи площадки и внес задаток. Источник „Ъ“, 
близкий к «Пионеру», подтвердил эту информацию. В са-
мой компании от комментариев отказались. В «Станко-
нормале» на вопросы „Ъ“ не ответили.

• ГК «Пионер» основана в 2001 году Андреем Грудиным.  
После его смерти в 2020 году компания перешла его парт-
неру Максиму Леонидову. Выручка компании в январе—
июне 2021 года составила 18,5 млрд руб., чистая прибыль 
— 3 млрд руб., согласно отчетности по МСФО.
Директор департамента жилья и девелопмента зем-

ли Colliers Тимур Рывкин оценивает стоимость покупа-
емой «Пионером» площадки в 2–2,5 млрд руб. На участке 
можно построить жилой комплекс премиум-класса на 
50 тыс. кв. м, затраты на который составят 8–9 млрд руб., 
а выручка от продажи — 21–25 млрд руб., подсчитал он. 

Помимо «Пионера» на площадку претендовали «Ин-
теко» и Glorax, знает источник „Ъ“ на рынке. В этих ком-
паниях подтвердили, что рассматривали актив. В «Ин-
теко» добавили, что переговоры прекратились из-за 
того, что продавец договорился с другим интересан-
том. Повышенный интерес девелоперов к площадке 
собеседник „Ъ“ объясняет тем, что это одна из послед-
них крупных территорий под застройку внутри Треть-
его транспортного кольца. Управляющий партнер Rus-

land SP Илья Шуравин напоминает, что подходящих под 
строительство жилья участков в центральных локациях 
города действительно почти нет.

Но у «Пионера» могут возникнуть проблемы с консоли-
дацией площадки, так как здание на первой линии ули-
цы Орджоникидзе принадлежит другому собственнику, 
отмечает директор группы по инвестициям JLL Николай 
Горюнов. По данным «СПАРК-Интерфакс», соседние 0,35 га 
на Орджоникидзе принадлежат АО «Институт Гипроста-
нок». Если «Пионеру» не удастся приобрести этот участок, 
то это создаст ограничения по визуальной доступности 
проекта, а разместить качественный стрит-ритейл в ком-
плексе будет сложно, предупреждает господин Горюнов. 
Связаться с АО «Институт Гипростанок» не удалось.

К тому же в 2016 году градостроительно-земельная 
комиссия при мэрии Москвы не согласовала внесение 
изменений по виду использования участка «Станко-
нормали», отмечает управляющий партнер «Метриума» 
Надежда Коркка. Она не исключает, что это произошло 
из-за сложностей с документацией земли.

Жилье в этой локации в любом случае будет пользо-
ваться спросом, тем более что конкуренция в этом рай-
оне крайне низка, отмечает Николай Горюнов. Рядом 
расположены всего два комплекса — «Level Донской» 
и «Донское подворье», но и в них осталось всего 30 квар-
тир и апартаментов, предлагаемых к покупке, уточняет 
госпожа Коркка.

Основной потенциальный конкурент будущего проек-
та «Пионера» — «Нескучный Home & SPA», который начи-
нал еще в 2015 году ныне обанкротившийся основатель 
«Дон-строя» Максим Блажко. Мэрия планировала сама за-
вершить строительство комплекса (см. „Ъ“ от 24 июня). Но 
в сентябре стало известно, что Промсвязьбанк как креди-
тор господина Блажко, подписав мировое соглашение, за-
брал проект себе, пообещав выделить финансирование. 
Надежда Коркка при этом знает, что в декабре уже долж-
ны начаться закрытые продажи лотов в проекте.

Дарья Андрианова

«Пионер» пошел  
по ленинской тропе
Застройщик выкупает землю на юго-западе Москвы

Владельцы крупного произво-
дителя мяса ГК «КоПитания», 
входившей в группу Ru-Сom 
экс-министра по вопросам «От-
крытого правительства» Миха-
ила Абызова, выставили бизнес 
на продажу. Найти одного по-
купателя сразу на все предпри-
ятия мощностью более 60 тыс. 
тонн свинины, 40 тыс. тонн 
мяса птицы и 60 тыс. тонн мяс-
ных изделий в год будет сложно, 
считают эксперты. Но отдель-
ные активы могут заинтересо-
вать участников рынка.

Собственники крупного произво-
дителя мяса ГК «КоПитания» рассма-
тривают возможность продажи 100% 
группы стратегическому инвесто-
ру. Об этом говорится в имеющейся 
у „Ъ“ презентации для потенциаль-
ных покупателей, подготовленной 
Россельхозбанком, который вы-
бран эксклюзивным финансовым 
консультантом по сделке. В компа-
нии комментарий не предостави-
ли. В банки детали раскрывать не 
стали, но отметили, что видят широ-
кий список потенциальных интере-
сантов, а завершить сделку надеются 
в начале 2022 года.

«КоПитания» входила в группу 
Ru-Сom Михаила Абызова (Forbes 
оценивает его состояние в $650 млн). 
В 2012–2018 годах господин Абызов 
занимал должность министра по во-
просам «Открытого правительства», 
а в 2019 году был арестован по по-
дозрению в организации преступ-
ного сообщества и мошенничестве. 
Сейчас бенефициаром «КоПитании» 
выступает Александр Рогожин, ко-
торый ранее был гендиректором 
Ru-Сom, следует из отчетности ком-
пании.

Как говорится в презентации 
«КоПитании», группа управляет 

предприятиями в Волгоградской, 
Саратовской и Тверской областях. 
Включает свиноводческие комплек-
сы «Хвалынский», «Краснодонское», 
«Заволжское» общей мощностью 
61 тыс. тонн свинины в год, мясо-
комбинаты «Заволжский» и «Но-
вопушкинский» на 66 тыс. тонн 
продукции и птицефабрику «Крас-
нодонская» мощностью 43 тыс. 
тонн мяса птицы в год. Кроме того, 
владеет комбикормовым заводом, 
элеватором емкостью 85 тыс. тонн 
и 28 тыс. га земель. В 2020 году об-
щая выручка предприятий по про-
изводству мяса группы превысила 
15,7 млрд руб., подсчитал „Ъ“ на ос-
нове отчетности. 

Гендиректор Национального сою-
за свиноводов Юрий Ковалев напо-
минает, что самые привлекательные 
активы «КоПитании» — свиноводче-
ские комплексы в Сибири — в 2019 
году приобрела группа «Сибагро». 
Из оставшихся наибольший инте-
рес может представлять сравнитель-
но новый дивизион в Саратовской 
области, отмечает он. По мнению го-

сподина Ковалева, вероятнее всего, 
на каждый актив «КоПитании» нуж-
но искать отдельного покупателя. 
Глава Unicorn Capital Advisers Сергей 
Моисеев согласен, что «КоПитания» 
представляет собой «неоднородный 
набор активов, который может быть 
продан по частям».

По словам источника „Ъ“, часть 
активов «КоПитании» может заинте-
ресовать ГАП «Ресурс» Виктора Науру-
зова. Этот крупный производитель 
мяса птицы в этом году также на-
чал активно развивать переработку, 
став владельцем предприятия мяс-
ных изделий «Интегра» и саратов-
ского мясокомбината «Фамильные 
колбасы». В ГАП «Ресурс» отказались 
от комментариев. В «Сибагро» на во-
просы не ответили. В группе «Черки-
зово» семьи Михайловых заявили, 
что сегодня этот актив не представ-
ляет для компании интереса.

Президент Agrifood Strategies Аль-
берт Давлеев говорит, что, с одной 
стороны, растущие цены на мясо го-
ворят о ненасыщенности внутрен-
него рынка, с другой — в отрасли за 
последние десять лет самая высокая 
себестоимость производства. Как от-
мечает эксперт, хотя активы «КоПи-
тании» расположены в разных ре-
гионах, бизнес имеет оптимальную 
структуру с точки зрения синергии, 
включая производство кормов, сви-
новодство, птицеводство и перера-
ботку мяса. Но, добавляет господин 
Давлеев, системы биологической 
защиты на некоторых комплексах 
«КоПитании» не соответствуют сов-
ременным рискам. По его мнению, 
если мясные холдинги могут заин-
тересоваться отдельными предпри-
ятиями группы, то в целом виде 
бизнес может привлечь крупного не-
профильного инвестора.

Анатолий Костырев

Инвесторов зовут на мясо
Бывший агробизнес Михаила Абызова  
выставлен на продажу

Конкуренция  
на рынке (мяса.— „Ъ“) 

увеличивается
— Максим Басов,

гендиректор «Русагро»,  
в интервью ТАСС  

в сентябре 2019 года

Ц И Т А Т А

Фильм «Человек-паук: Нет пути 
домой» ставит рекорды пост-
ковидного кинопроката: пред-
варительные продажи билетов 
превысили 86 млн руб., а сбо-
ры первого дня — 239 млн руб. 
Эксперты ожидают, что карти-
на станет самой кассовой в году, 
обойдя другую экранизацию 
комиксов Marvel — «Веном 2» 
со сборами 2 млрд руб. Большин-
ство кинозалов работают по си-
стеме QR-кодов, но поскольку 
они не нужны зрителям до 18 
лет, а возрастной рейтинг рас-
считанного на молодежь «Пау-
ка» составляет 12+, кинотеатры 
потенциально увеличивают ау-
диторию, говорят эксперты.

Продолжение франшизы Mar-
vel «Человек-паук: Нет пути домой» 
установило кассовый рекорд сбо-
ров первого дня в постковидный 
период: по данным Единой авто-
матизированной системы (ЕАИС) 
в кино, бокс-офис 15 декабря соста-
вил 239 млн руб. Это больше пре-
дыдущего постковидного рекорда 
«Венома 2» (202,7 млн руб. в день пре-
мьеры). Абсолютный рекорд принад-
лежит «Мстителям. Финал» (310 млн 
руб. в апреле 2019 года). Кроме того, 
новый «Человек-паук» побил и ре-
корд по предпродажам билетов: на 
утро 15 декабря они составляли 
86 млн руб., а «Веном 2» в октябре со-
брал на предпродажах 78 млн руб.

«Человек-паук: Нет пути домой» — 
27-й фильм киновселенной Marvel 
(см. рецензию в „Ъ“ от 15 декабря), 

его бюджет — $200 млн. Фильм может 
стать лидером по сборам этого года, 
обогнав «Веном 2» той же Sony, со-
бравший в РФ 2 млрд руб., полагают 
в «Бюллетене кинопрокатчика» (БК).

Подход студии Sony к экранизаци-
ям комиксов Marvel в этом году ока-
зался более востребованным зри-
телем, чем подход Disney, считает 
главный редактор БК Александр Не-
чаев. Disney выпустила три экрани-
зации Marvel: «Черная вдова» (попала 
в июльское обострение пандемии), 
«Шан-Чи и легенда 10 колец» и «Веч-
ные» (попали в ноябрьский локдаун 
и переносили премьеру), и все недо-
брали в прокате, поясняет эксперт: 
«Они старались отражать прогрес-
сивную социальную повестку, что не 
всегда встречает понимание зрите-
лей. Как показывают кассовые итоги 
года, люди с меньшим энтузиазмом 
готовы смотреть блокбастеры, в ко-
торых поднимаются проблемы прав 
меньшинств». С большей вероятно-
стью аудитория выберет «лишенный 
подобного двойного дна аттракци-
он», поэтому оба кинокомикса Sony 
2021 года значительно лучше выра-
батывают свой кассовый потенциал, 
полагает господин Нечаев.

«Новый „Паук“ не просто побил 
рекорд „Венома 2“, но и достиг тре-
тьего рекордного результата за стар-
товый уикенд в новейшей истории 
российского проката»,— отмеча-
ет президент киносети «Каро» Оль-
га Зинякова. Отметка в 1 млрд руб., 
по ее мнению, не заставит себя дол-
го ждать, но об итоговом бокс-офи-

се года можно будет судить ближе 
к концу месяца.

В ноябре из-за локдауна киноте-
атры в Москве и многих регионах 
были закрыты, до сих пор большин-
ство кинозалов страны работают по 
системе QR-кодов, поэтому они рас-
считывают на хиты декабря (см. „Ъ“ 
от 19 ноября). На следующий день 
после премьеры «Человека-паука» 
выходит «Матрица: Воскрешение» 
(см. рецензию „Ъ“ на стр. 12).

Результат «Паука» воодушевляет, 
отмечает гендиректор региональной 
сети «Премьер-Зал» Владимир Пете-
лин. QR-коды требуются зрителям с 18 
лет, а «Паук» имеет возрастной рей-
тинг 12+ и рассчитан на молодежь, ча-
сти аудитории необязательно иметь 
код, поясняет он. Поэтому результат 
очень хороший, но мог бы быть еще 
лучше, считает господин Петелин. 
«Там, где действуют QR-коды, прогно-
зируемые доходы декабря позволят 
компенсировать убытки ноября и вы-
ведут в ноль эти два месяца,— надеет-
ся он.— Там, где QR-кодов нет, можно 
рассчитывать на небольшую прибыль 
по совокупности двух месяцев».

Успех одного фильма не может по-
крыть просадку ноября, возражает ру-
ководитель по маркетингу киносети 
«Синема парк» и «Формула кино» Сер-
гей Кузнецов: «Нужно посмотреть, как 
пройдет „Паук“ дальше и что покажет 
„Последний богатырь: Корень зла“ от 
Disney и Yellow, Black & White, кото-
рый выйдет 1 января».

Анна Афанасьева,  
Валерия Лебедева

«Человек-паук» оплел экраны
Сборы франшизы могут стать рекордными в этом году

С каждым годом практика штра-
фов становится все более распро-
страненной, говорят в Yoloco. 
«Самым громким случаем было при-
влечение Насти Ивлеевой за рекла-
му вермута Martini, ФАС обязал ее 
удалить видео с YouTube»,— добав-
ляет юрист «А-ПРО» Марина Кельбах.

ФАС не ведет отдельную статисти-
ку по рекламе у блогеров, сообщи-
ли „Ъ“ в ведомстве. Но добавили, что 
с начала 2021 года в службу поступи-
ло около 17 тыс. жалоб о нарушени-
ях в сфере рекламы, в том числе 10% 
от поданных в первом полугодии 
приходится на нарушения в рекла-
ме алкогольной продукции.

В то же время, несмотря на возмож-
ные риски, потенциальных плюсов 
от подобной рекламы для блогеров 
пока больше. Дело в том, что штрафы 
за нарушения в части рекламы алко-

голя для физлиц составляют макси-
мум 2,5 тыс. руб., для индивидуаль-
ных предпринимателей — 4–20 тыс. 
руб., а для юрлиц — 100–500 тыс. руб., 
отмечает основатель агентства Salo 
Александр Кукса. Доходы от рекламы 
алкоголя, за которую блогеры, как 
правило, берут дороже обычного, пе-
рекрывают возможные штрафы.

Тем более что есть возможность 
оспорить штрафы в суде. Не любое 
размещение информации об алко-
гольной продукции является рекла-
мой, подчеркивает юрист Amulex.
ru Екатерина Попова: «Если блогер 
в суде докажет, что ролик выпущен 
не с целью рекламы, а для информи-
рования, ответственности получит-
ся избежать, хотя это и маловероят-
но». Чтобы «не попасть на радары» 
ФАС, в 2021 году блогеры старались 
не упоминать в роликах название ал-
когольного бренда голосом, говорят 
аналитики Yoloco. Сам YouTube при 

этом не слишком жестко модерирует 
появление рекламы алкоголя, добав-
ляет управляющий директор «TWI-
GA Россия» Сергей Оганджанян.

Бренды, которые занимаются се-
рьезным продвижением, всегда за-
кладывают бюджет не только на со-
трудничество, но и на возможные 
штрафы ФАС, объясняет руководи-
тель отдела маркетинга в социаль-
ных медиа OMD Content & Creation 
Анна Козырева. По ее оценке, коли-
чество «интеграций» с блогерами 
растет: «Бренды подписываются с ка-
налами на долгосрочное сотрудни-
чество от полугода и больше». Дирек-
тор по цифровым СМИ Publicis Media 
Константин Морозов добавляет, что 
алкогольные бренды также инвес-
тируют в спецпроекты, спонсорство 
различных мероприятий, продви-
жение в Telegram.

Валерия Лебедева,  
Анна Афанасьева

Хронические алкоролики
с1
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тенденции / криптомайнинг
Криптофермам  
пересчитают киловатты
Как домашний майнинг стал проблемой для энергетики Глеб Костарев,

директор криптобиржи Binance 
в Восточной Европе

Пандемия коронавируса, с которой 
мы живем уже два года, однозначно 
позитивно повлияла на криптова-
лютную индустрию. На фоне замед-
ления роста мировой экономики все 
больше стран прибегает к количест-
венному смягчению, что приводит 
к росту инфляции. Это способствует 
росту интереса к биткойнам, так как 
их эмиссия ограничена, и в таких 
условиях они лучше сохраняют свою 
ценность. В этом году биткойн подо-
рожал вдвое, эфир — в четыре раза.

Криптовалюты сейчас рассма-
триваются как защитный актив не 
только розничными инвесторами, 
но и институциональными, число 
которых увеличилось в 2021 году 
в пять раз. В 2021 году на криптова-
люты обратили внимание и платеж-
ные системы: Mastercard, Visa вплот-
ную занимаются запуском пилот-
ных проектов, связанных с платежа-
ми в криптовалюте.

Рост затронул практически все 
сегменты криптовалютного рын-
ка, в том числе и майнинг, который 
в этом году неоднократно подвер-
гался критике. Так, глава Tesla Илон 
Маск заявил о прекращении исполь-
зования биткойнов в качестве опла-

ты за электрокары из-за того, что 
майнеры по всему миру используют 
слишком много электричества. Про-
блемы и споры вокруг этого вопроса 
появились не вчера, и криптовалют-
ное сообщество уже давно ищет аль-
тернативные способы майнинга.

Так, существует экологичный 
майнинг, когда используется возоб-
новляемая энергия солнца и ветра, 
а в некоторых странах уже активно 
используют термальные источни-
ки и гидроэлектростанции (Ислан-
дия, Канада). Безусловно, со време-
нем все страны увеличат долю май-
нинга на возобновляемых источни-
ках энергии.

Другое возможное решение про-
блемы — переход подтверждения 
трансакций со способа proof-of-work 
(PoW) на proof-of-stake (PoS). Глав-
ное отличие PoS от PoW заключается 
в том, что для поддержания работы 
сети не используются майнеры, ко-
торые проделывают массу вычисле-
ний. Подтверждение трансакций 
в сети обеспечивают держатели мо-
нет и получают за это вознагражде-
ние. Более активное использование 
PoS позволит радикально снизить 
объем электроэнергии, необходи-
мый для криптоиндустрии.

Невозможно отрицать тот факт, 
что индустрия активно растет, как 
и число пользователей и майнеров 
криптовалют. В перспективе пяти — 
десяти лет мы все станем свидетеля-
ми дальнейшего роста как отрасли 
в целом, так и котировок криптова-
лютных активов.

Примечательно, что Россия зани-
мает устойчивое третье место в мире 
по количеству эксплуатируемого 
оборудования для майнинга, и вооб-
ще у страны отличные условия для 
создания одних из лучших условий 
для индустрии майнинга в мире: хо-
лодный климат (что важно для охла-
ждения оборудования), большое ко-
личество атомных и гидроэлектро-
станций с низкой стоимостью элек-
троэнергии, хорошая сетевая инфра-
структура, квалифицированный тех-
нический персонал, близость к заво-
дам-производителям оборудования. 
Однако необходимо значительно 
и оперативно поработать над защи-
той активов, подумать о снижении 
административных барьеров для со-
здания крупных ЦОДов и, возмож-
но, предложить налоговые льготы 
на оборудование.

Регулирование необходимо, но 
не только в сегменте майнинга, оно 
вообще крайне необходимо всей 
криптовалютной индустрии во всем 
мире. Более четкие и законодатель-
но установленные правила игры бу-
дут только способствовать внедре-
нию инноваций, устойчивости от-
крытого рынка и дальнейшему раз-
витию отрасли.

Регулирование  
необходимо,  
но не только  
в сегменте майнинга, 
а вообще для всей 
криптовалютной 
 индустрии

Резкий рост майнинга криптовалюты в России 
 неожиданно стал одной из центральных тем и се-
рьезных проблем уходящего года для энергетиков. 
 Последние активно лоббируют перевод ферм, фор-
мально относящихся к энергопотреблению граждан, 
на более высокие коммерческие тарифы. По неофи-
циальной информации, регуляторы готовы изме-
нить правила тарифообразования для потребителей 
в жилом секторе. „Ъ“ разбирался, как майнинг будут 
выводить из тени и к чему это приведет.

Этим летом Китай, традиционно лидировавший по объе-
му добычи биткойна в мире, полностью запретил майнинг 
из-за дефицита электроэнергии (к концу сентября в стране 
развернулся полномасштабный энергокризис). Пустующую 
нишу стали занимать другие страны. Россия быстро вырва-
лась на третье место: по данным Кембриджского универси-
тета, ее доля в мировом объеме вычислительных мощно-
стей для майнинга превысила 11%. 

Среди ключевых причин были как раз избыток энерго-
мощности и низкие тарифы на электроэнергию для насе-
ления. Между тем бум майнинга в частном секторе возму-
тил энергетиков. Участники рынка потребовали перевести 
криптофермы в жилых домах на высокие коммерческие та-
рифы на электроэнергию. Тема поднялась до правительства, 
а затем и до президента Владимира Путина. Однако найти 
выход из ситуации будет непросто, поскольку властям при-
дется вернуться к чувствительной проблеме регулирования 
тарифов для населения.

Один белый, другой серый
Майнинг криптовалюты — это, по сути, генерация цифро-
вых денег с помощью оборудования, которое производит ма-
тематические вычисления для поддержания блокчейн-сети. 
Майнеры используют два типа устройств: специализирован-
ные машины на ASIC-чипах для добычи биткойна или мощ-
ные видеокарты для добычи эфира и других валют. Машинам 
для майнинга требуется очень много электроэнергии. Одно 
устройство на ASIC-чипах потребляет 2–3,2 кВт•ч и стоит $5–
15 тыс., отмечают в BitRiver (оператор дата-центров). Ферма 
из десяти видеокарт, по оценкам источников „Ъ“, стоит око-
ло 1 млн руб., ее потребление составит до 2 кВт•ч. Кроме того, 
требуются мощные системы охлаждения оборудования, кото-
рые также потребляют много электроэнергии.

Майнинг криптовалюты в России никак не регулирует-
ся, но фактически разрешен. В январе вступил в силу 259-ФЗ 
«О цифровых активах»: он дает определение криптовалюты, 
но такими деньгами нельзя расплачиваться за товары и услу-
ги, поясняет партнер коллегии адвокатов Pen & Paper Сергей 
Учитель. Предполагается, что правила работы криптоферм 
пропишут позднее. Но цифровая валюта уже признана иму-
ществом, люди могут создавать биткойн для личных целей, 
а майнинг — это легальный способ приобретения нового 
имущества по законам РФ, отмечает юрист. В Госдуме, Мин-
экономики и Минэнерго предлагают признать майнинг 
предпринимательской деятельностью, что заставит «ферме-
ров» платить налоги.

В результате в России быстро развиваются специализи-
рованные майнинг-центры, работающие в легальном поле 
(они платят налоги и покупают электроэнергию по коммер-
ческим тарифам). В таких центрах любой желающий может 
установить оборудование для майнинга: с клиентами заклю-
чают договор на обслуживание или хранение устройств, рас-
сказывают в BitRiver.

Общий объем легального майнинга в специализирован-
ных центрах составляет около 600–700 МВт, причем в ско-
ром времени он приблизится к 1 ГВт, по оценкам президен-
та Ассоциации ЦОД Игоря Дорофеева. В BitRiver прогнози-
руют рост рынка до 2–2,5 ГВт (1% от установленной мощно-
сти РФ) уже в следующем году. К таким центрам у энергети-
ков нет претензий.

Объем серого майнинга (в домах, гаражах, сараях 
и в квартирах), по оценкам собеседников „Ъ“, уже сейчас 
может превышать 300–400 МВт. Но узнать точную цифру 
невозможно: такие объекты маскируются под обычные 
жилые дома, скручивают электросчетчики или врезаются 
в электросеть незаконно. 

Например, в Иркутской области местный «Иркутскэнер-
госбыт» выявил более 1 тыс. нелегальных ферм. Один из са-
мых ярких примеров — ферма в поселке Плишкино мощно-
стью более 200 кВт. А «Россети» с начала года пресекли рабо-
ту 24 нелегальных криптоферм, которые воровали электро-
энергию мимо счетчика. Ущерб оценивается в 123 млн руб. 
Всплеск серого майнинга в жилом секторе чреват перегруз-
ками сети и авариями.

История с географией
Майнинг быстрее всего развивается в регионах с низкими 
ценами на электроэнергию. Столица российской криптоли-
хорадки — Иркутская область, где тариф для сельских жите-
лей составляет 0,86 руб. за 1 кВт•ч.

В первом полугодии потребление жилого сектора в обла-
сти подскочило в полтора раза, до 4,7 млрд кВт•ч. Доля домо-
хозяйств в общей структуре потребления достигла пример-
но 16%. Причина — развитие ферм по добыче криптовалю-
ты, уверены в министерстве жилищной политики и энер-
гетики региона. Там полагают, что после запрета майнин-
га в Китае часть подержанного оборудования хлынула через 
границу в Иркутскую область.

Быстрый рост потребления жилого сектора происходит 
и в целом по стране. Второй год подряд население увели-
чивает расход электроэнергии в среднем на 4–6%, говорит 
источник „Ъ“, знакомый со статистикой. Причем доля кате-
гории с потреблением свыше 600 кВт•ч в месяц составляет 
около 40% от общего объема.

По данным «Россетей», потребление населения второй 
год подряд растет на 5%: в 2020 году показатель отпуска соста-
вил 111 млрд кВт•ч, в 2021 году ожидается 117 млрд кВт•ч.

Впрочем, оценить влияние именно майнинга на рост по-
требления населения затруднительно. В «Россетях», например, 
связывают увеличение потребления жилых домов в первую 
очередь с переходом на удаленную работу: «Явных тенденций 
по географии случаев энерговоровства незаконными майне-
рами нет. Пока наибольшее количество фактов несанкциони-
рованной „добычи“ криптовалюты отмечено в Дагестане».

Под маской овцы таился лев
Главная претензия энергетиков к нелегальным майнерам — 
оплата электроэнергии по низким тарифам, установленным 
для населения. Многочисленные жалобы участников рын-
ка заставили регуляторов вернуться к застарелой и чувстви-
тельной проблеме отрасли — перекрестному субсидирова-
нию (когда бизнес компенсирует сниженные тарифы насе-
ления). Объем субсидии растет каждый год. В 2019–2020 го-
дах бизнес доплачивал за население 237 млрд руб., а в 2021 
году показатель уже достигнет 241 млрд руб., сообщили „Ъ“ 

в «Совете рынка» (регулятор энергорынков). И теперь про-
мышленность субсидирует не только граждан, но и весьма 
доходное производство криптовалюты.

Пока энергетики пытаются бороться с майнерами само-
стоятельно: в Иркутской области добытчиков криптовалю-
ты точечно выявляют по нетипично большим объемам по-
требления и обращаются в суды. Но процесс идет очень мед-
ленно: из 85 исков «Иркутскэнергосбыт» выиграл лишь де-
вять (см. „Ъ“ от 8 декабря). При этом энергосбытовые компа-
нии не обязаны заниматься подобными проверками: они не 
имеют права заходить на частную территорию, а сами вла-
дельцы отрицают потребление электроэнергии в коммер-
ческих целях, подчеркивают в Ассоциации гарантирующих 
поставщиков и энергосбытовых компаний.

Энергетики просят решить проблему комплексно: все 
участники рынка, опрошенные „Ъ“, предлагают вводить 
дифференциацию тарифов населения по объему потребле-
ния. Подобные решения применялись в других странах, 
столкнувшихся с бумом майнинга. В Белоруссии, напри-
мер, майнеров законодательно приравняли к дата-центрам 
и ввели для них повышенный тариф, в Казахстане планиру-
ют ввести доплату за электроэнергию для майнинга, отмеча-
ет партнер Guskov & Associates Александр Гуськов.

Под социальным напряжением
Но решиться на такие реформы регуляторам непросто: лю-
бая форма повышения или какого-то ограничения энерго-
тарифов для населения вызывает серьезное социальное на-
пряжение. Тем более что «фермерство» развивается далеко 
не в самых богатых регионах.

В результате в Минэнерго говорят, что решение о диффе-
ренциации тарифов для населения «относится к социаль-
но-экономической политике» и должно приниматься на уров-
не правительства. В Минэкономики и в ФАС предпочитают 
вообще отмалчиваться. Участники рынка, наученные горь-
ким опытом, стараются всеми силами избегать опасного сло-
восочетания «социальная норма» потребления электроэнер-
гии, пытаясь заменить его более мягким «тарифным меню».

Действительно, до сих пор все попытки изменений та-
рифов для населения вызывали много шума и провалива-
лись. В 2018 году, например, правительство пыталось уста-
новить так называемую социальную норму, когда по льгот-
ному тарифу можно получить до 300 кВт•ч в месяц, затем 
тариф предлагалось повысить, а при потреблении более 
500 кВт•ч — установить на экономически обоснованном 
уровне. Также речь шла и о постепенной отмене льгот в се-
лах и для квартир с электроплитами. Но от идеи быстро от-
казались, хотя механизм успешно работает в Крыму: в преде-
лах 190 кВт•ч граждане платят 3,3 руб. за 1 кВт•ч, при потре-
блении до 800 кВт•ч — 4,2 руб., далее — 5,53 руб.

Сейчас речь идет о компромиссе: повышенных тарифах 
на объемы «сверх разумных для бытового потребления», го-
ворят в Совете производителей энергии. «Сообщество по-
требителей энергии» предлагает установить максималь-
ную планку бытового потребления в 7–7,5 тыс. кВт•ч в ме-
сяц (в 20–25 раз больше среднего для домов и квартир). Та-
кой объем ассоциация рассчитала исходя из максимальной 
льготной мощности технологического присоединения объ-
екта (15 кВт) и коэффициента неравномерности использо-
вания мощности (0,7). По данным источников „Ъ“, ФАС уже 
разрабатывает соответствующий нормативный акт.

Не задушишь, не убьешь
Но и такие относительно мягкие изменения вызывают воз-
мущение майнеров. «Нельзя забирать у народа возможность 
заработка. Металлурги (крупные потребители энергии.— 
„Ъ“) пусть не жалуются: они продают все за рубеж и зараба-
тывают миллиарды»,— говорит владелец домашней крип-
тофермы, и соглашаются его коллеги, опрошенные „Ъ“. Они 
отказываются представляться, опасаясь регуляторов и злоу-
мышленников. Майнер с фермой на 40 кВт рассказал „Ъ“, что 
представители сбытовой компании уже задавали ему вопро-
сы о целях потребления. Он сослался на большую площадь 
дома, электроотопление и зарядку электромобиля.

Впрочем, майнеры несколько преувеличивают свои 
сложности — дифференциация тарифа не должна радикаль-
но ухудшить их экономику. Добывать биткойн выгодно при 
тарифе до 5–6 руб. за 1 кВт•ч, говорят источники „Ъ“. Доля 
цены электроэнергии в себестоимости биткойна составля-
ет 18–20% при курсе $60 тыс. и тарифе $0,06 (около 4,4 руб.), 
подсчитали в BitRiver. Там говорят, что при использовании 
современного оборудования порог рентабельности насту-
пает только при тарифе $0,3 (22 руб.). Для фермы на подер-
жанных машинах майнить становится невыгодно при тари-
фе $0,1 (7,35 руб.).

При этом обеление ферм может принести много плюсов: 
произойдет рост энергопотребления, местные бюджеты по-
лучат дополнительные налоги, в отдельных депрессивных 
регионах доходы от майнинга могут выйти в лидеры попол-
нения бюджета, считает Игорь Дорофеев. Для индустриаль-
ного майнинга, по его мнению, особо ничего не поменяется, 
но, возможно, при большей легализации рынка в сегмент 
придут связанные с энергетикой крупные игроки (напри-
мер, АФК «Система», «Газпром», «Роснефть», «Интер РАО», En+ 
и прочие).

В BitRiver тоже приветствовали бы большую прозрач-
ность регулирования: «Легализация бизнеса позволит нам 
как оператору дата-центров работать с российскими компа-
ниями, которым не нужно будет регистрировать иностран-
ные юридические лица. Плюс подобные шаги сделают ин-
дустрию более понятной и прозрачной для потенциальных 
иностранных клиентов и поможет привлечь больше инвес-
тиций в регионы».

Полина Смертина; Влад Никифоров, Иркутск

ФЕРМА ПО ДОБЫЧЕ БИТКОЙНА
В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ

РЕГИОНЫ С САМЫМИ НИЗКИМИ ТАРИФАМИ 
ДЛЯ НАСЕЛЕНИЯ (РУБ./КВТ·Ч)

ГРАФИК КУРСА КРИПТОВАЛЮТ ($)

ФЕРМА ПО ДОБЫЧЕ ЭФИРА 
В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ

ИСТОЧНИКИ: РОССТАТ, РЕГИОНАЛЬНЫЕ ТАРИФНЫЕ КОМИССИИ, TIME2SAVE.

1,8 кВт

1 млн руб.*

116 тыс. руб. (0,4 эфира)

0,86 руб.

3,6 руб.

100 кВт

33 млн руб.

2,29 млн руб. (0,63 биткойна)

0,86 руб.

3,6 руб.

Тариф для населения
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ИСТОЧНИКИ: BITRIVER, TIME2SAVE, ЦБ, СOINMARKETCAP, РАСЧЕТЫ "Ъ".

Тариф для бизнеса на низком напряжении
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Хакасия Дагестан
Средний 

тариф в РФ

Красноярский 
край

Тюменская
обл.

Московская
обл.

Мощность
Стоимость 
оборудования

Тариф для населения

Коммерческий тариф

Выручка 
в месяц Потребление (тыс. кВт·ч/месяц)

Платеж (тариф для населения, тыс. руб./месяц)

Платеж (коммерческий тариф, тыс. руб./месяц) **Cредний курс ЦБ в ноябре.

1,3
1,12
4,68

72
62
259

ЭКОНОМИКА ФЕРМЫ ПРИ РАЗНЫХ ТАРИФАХ

В КАКИХ СТРАНАХ РАЗРЕШЕНЫ ОПЕРАЦИИ С КРИПТОВАЛЮТОЙ 
И КРУПНЕЙШИЕ ДОБЫТЧИКИ БИТКОЙНА В МИРЕ (%)   ИСТОЧНИКИ: ЦБ СТРАН, СМИ, КЕМБРИДЖСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ.

Бразилия 0,5%
Исландия 0,4%
Япония 0,3%
Великобритания 0,3%
Франция 0,2%
Австралия 0,2%
Монголия 0,1%
Украина 0,1%

35,4

4,7

9,6 1,2

3,1 18,1

4,6

1,0

11,24,5
Нелегально

Легально 
(есть ограничения)

Крупнейшие добытчики 
биткойна в мире (%)

Легально 

ИРЛАНДИЯ ИРАН КАЗАХСТАН ТАИЛАНДМАЛАЙЗИЯ

ГЕРМАНИЯШВЕЦИЯКАНАДАСША РОССИЯ

Расчеты сделаны для курса: 
$50 тыс./1 биткойн
$4 тыс./1 эфир
$1/72,6 руб.**
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К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
В С Е  Д Л Я  Ф Е Р М Е Р С К О Г О  
Х О З Я Й С Т В А

С начала года онлайн-ритейлеры и розничные магазины фиксируют 
взрывной интерес к новым и подержанным устройствам для майнин-
га криптовалют. На площадке «Авито» спрос на машины для добычи 
биткойна (оборудование на ASIC-чипах) вырос в 14 раз год к году, 
а предложение — в 13 раз. Средняя стоимость ферм составила 
117,9 тыс. руб. Оборудование бренда Antminer этой осенью искали 
в 11 раз чаще, фермами Whatsminer интересовались в 23 раза актив-
нее. На Ozon по итогам девяти месяцев штучные продажи товаров 
для майнинга увеличились в 13 раз год к году, а в денежном эквива-
ленте — почти в 14 раз. После Москвы и Санкт-Петербурга лидера-
ми продаж стали Краснодарский край, Татарстан и Свердловская 
область, хотя в этих регионах не самая дешевая электроэнергия.

Видеокарты для майнинга, эфира и других валют вообще ока-
зались в дефиците, в основном из-за нехватки микрочипов в мире. 
Поставщики и ритейлеры были вынуждены повышать стоимость 
устройств, но люди готовы покупать товар почти по любым ценам. 
За десять месяцев продажи видеокарт в штуках упали на 15,8% год 
к году, хотя в денежном объеме рынок вырос на 129,6%, говорит 
бизнес-аналитик «Марвел-Дистрибуции» Антон Фомин. Сложная 
ситуация на рынке видеокарт сохранится, пока криптофермы при-
носят хороший доход, полагает он: к концу 2023 года дефицит вряд 
ли исчезнет, но точно минимизируется временной лаг по постав-
кам: с 48–50 недель до 10–14 недель. 

Полина Смертина, Анастасия Гаврилюк





спорт

В прокат вышла «Матрица: Вос-
крешение» Ланы Вачовски — не то 
чтобы очень долгожданное про-
должение культовой трилогии. 
Юлия Шагельман считает, что для 
фильма, обличающего капитали-
стическое мироустройство, за-
поздавший на двадцать лет ква-
дриквел слишком уж откровенен 
в своей маркетинговой эксплуа-
тации зрительской ностальгии.

екабрь 2021 года в кино по-
лучился месяцем возвраще-

ний — что, наверное, не удивитель-
но для индустрии, последние лет 
десять предпочитающей опираться 
на доказавшие свою прибыльность 
старые бренды, а не рисковать с но-
выми. На стримингах снова рассе-
кают по Нью-Йорку повзрослевшие 
физически, но не морально героини 
«Секса в большом городе», а в кино-
театрах, подобно Нео и армии аген-
тов Смитов, сходятся в предновогод-
ней битве за кассу герои «Матрицы» 
в слегка измененном составе и еди-
ный в трех лицах Человек-паук. Чьи 
фанатская ностальгия и покупатель-
ская способность окажутся силь-
нее — зрителей помладше или тех, 
кто был достаточно взрослым, когда 
в 1999 году первая «Матрица», о чем 
несколько раз напоминают в новом 
фильме, «взорвала всем мозг»?

Итак, после событий «Матрицы: 
Революции» (да, никто не хотел бы 
вспоминать о существовании это-
го фильма, нет, Лана Вачовски не по-
зволит нам такой роскоши) прошло 
шестьдесят лет. Это в реальном мире, 
а в Матрице, где мы снова оказыва-
емся вместе с персонажами,— все-
го двадцать. Нео (Киану Ривз) забыл 
о том, что он Нео: теперь он гейм-ди-
зайнер Томас Андерсон, создатель 

культовой игры «Матрица», прожи-
вающий в Сан-Франциско, регуляр-
но посещающий психоаналитика 
(Нил Патрик Харрис), который но-
сит очки в красивой синей оправе, 
и принимающий красивые синие 
таблетки, избавляющие от ночных 
кошмаров и суицидальных мыслей. 
У доктора есть кошка по кличке Де-
жавю, но и на этом поток плоских ка-
ламбуров и пост-пост-мета-мета-шу-
ток не заканчивается. Например, 
в рабочих перерывах мистер Андер-
сон наведывается в кофейню Simu-
latte, где его внимание привлекает 
«огненная милфа» (это цитата из его 
младшего коллеги, сам Нео бы никог-
да!) с лицом, как у героини его снов 
(Кэрри-Энн Мосс). Она, увы, оказыва-
ется замужней домохозяйкой и мате-
рью двоих детей с мещанским име-
нем Тиффани, но при знакомстве, 
спровоцированном тем самым моло-
дым коллегой, между ней и Томасом 
что-то вспыхивает.

Их жизнь, конечно же, больше не 
будет такой, как прежде. В том числе 
потому, что упирающегося мистера 
Андерсона вынуждают заняться раз-
работкой четвертой части «Матрицы». 
На этом настаивает его деловой парт-
нер по фамилии — да, вы правильно 
догадались — Смит (Джонатан Грофф, 
в какой-то момент не без оснований 
замечающий, что он гораздо краси-
вее оригинального мистера Смита). 
А также компания Warner Bros., ко-
торая в реальности этого кино владе-
ет фирмой-разработчиком игр, а в на-
шей — студией, снимающей «Воскре-
шение» (нет, вы только посмотрите, 
до чего же мы самоироничные, тол-
сто намекают создатели картины). То-
мас считает, что новый сиквел нико-
му не нужен, но ему все-таки прихо-
дится взяться за этот проект и погру-
зиться в рабочие совещания, на кото-
рых слово «бинарность» будет звучать 

примерно каждые три минуты. Ма-
лоудивительно, что ему хочется сбе-
жать куда подальше, да хоть бы в дру-
гое измерение, и такую возможность 
ему наконец предоставляют хакерша 
Багз (Джессика Хенвик), всю жизнь 
мечтавшая разыскать Нео и вырвать 
его из Матрицы, и новая версия Мор-
феуса (Яхья Абдул-Матин II, настоль-
ко похожий на молодого Лоренса 
Фишберна, что действительно начи-
наешь верить, что его специально со-
здала нейросеть).

Слова «бинарность» и «небинар-
ность», а также «выбор», «судьба» 
и «предназначение» прозвучат еще 
много-много раз. Хотя прошло уже 
двадцать лет, герои новой «Матрицы» 
снова оказываются в точке зеро, на 
том же самом месте, откуда началось 
когда-то их путешествие, и задаются 
теми же вопросами. Единственное, 
что с тех пор шагнуло вперед,— это 
технологии, но в 2021 году эффектом 
bullet time и пролетами между небо-
скребами никого уже не удивишь, по-
этому каждый раз, когда Лане Вачов-
ски нечего сказать (а случается это 
часто), она вставляет в картину кадры 
из первой «Матрицы», которые, как 
ни удивительно, все так же поражают 
воображение. К несчастью, по кон-
трасту новый фильм выглядит ров-
но тем, чем является — бесплодной 
и бездушной утилизацией старых 
идей и образов, чей срок годности 
давно истек. И даже то, что очеред-
ной «ироничный» монолог о беско-
нечных сиквелах, ребутах, ремейках 
и спин-оффах авторы вложили в уста 
отрицательного персонажа, не делает 
его менее правдивым.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Нео взялся за старое
На экраны вышло очередное продолжение «Матрицы»

Сборная России одержала вто-
рую подряд победу на Кубке 
«Первого канала». Вслед за ка-
надцами перед российскими хок-
кеистами не устояли шведы. Хо-
зяева турнира одолели их со 
счетом 1:0, забросив единствен-
ную шайбу в заключительном пе-
риоде благодаря подключению 
защитника Вячеслава Войнова. 

акануне этого матча сбор-
ная России провела в рамках до-
машнего этапа Евротура очень тя-
желую встречу с канадцами, но 
динамика, темп покидать ее вроде 
бы не собирались. А в начале игры, 
вообще, показалось, что сейчас-то 
выиграть ей будет легко. В конце 
концов, шведы сами активно по-
могали российской команде выгля-
деть хорошо. Они сразу же зарабо-
тали удаление. Вскоре после него 
допустили грубый ляп, спровоци-
рованный во многом как раз чу-
жими темпом и агрессивностью, 
и Кирилл Семенов вылетел один 
на один с Магнусом Хелльбергом: 
шведский голкипер устоял. Непло-
хой старт.

Но нет, вскоре картина была уже 
немножко иной. Сборная России не 
сбросила газ, но и адаптировавши-
еся к обстановке шведы добавили. 
Шла игра, в которой моменты со-
перники делят примерно поровну. 
И моменты шведские были ничуть 
не хуже российских, а вратарь хозя-
ев турнира Иван Федотов был ни-
чуть не менее загружен, чем Хелль-
берг,— словом, отнюдь не тот лихой 
хоккей, который на длинных отрез-
ках обеспечивал россиянам доволь-
но явное преимущество в столкно-
вении с канадцами.

А во втором периоде и вовсе 
возникло подозрение, что сбор-
ная России готова к матчу так себе. 
По-прежнему индивидуальное 
у нее перевешивало коллектив-
ное, и тренер Алексей Жамнов не 
зря перекидывал Никиту Гусева, 
включенного им в основу, из звена 
в звено в поисках оптимального со-
четания. Гусев, один из героев пхён-
чханского олимпийского турнира 
2018 года, который в нынешнем се-
зоне вернулся в СКА после фиаско 
с попыткой утвердиться в роли ге-
роя и в НХЛ, часто показывал безум-
но высокий класс. Он бил ключом 

из его финтов, из его хитрых ма-
невров, из тонких передач. Пробле-
ма в том, что финты, маневры и пе-
редачи во что-то более или менее 
острое выливались нечасто: парт-
неры находились не на той волне.

А самое неприятное для Жамно-
ва и его помощников заключалось, 
видимо, в фальши, которая порти-
ла впечатления от российской за-
щиты. Ее хватало — в том числе 
фальши, резавшей глаз. Однажды, 
например, Дамир Шарипзянов по-
терял шайбу, отчего-то выводя ее 
из-за ворот через пятачок,— подчи-
стил Федотов.

И даже очередное российское 
большинство не тянуло на двухми-
нутку, по ходу которой шведы дума-
ли исключительно о том, как усто-
ять. Нет, отбиваясь, они успевали 
и неприятно контратаковать.

Российская команда, однако, 
сумела перестроиться. В заключи-
тельном периоде она смотрелась со-
лиднее, чем в предыдущем, в итоге 
открыв счет. И этот гол был, кажет-
ся, во многом заслугой тренеров 
сборной. Во всяком случае, и в мат-

че с канадцами, и в двух периодах 
встречи со шведами невозможно 
было не обратить внимание на одну 
явно отработанную на сборе фиш-
ку, особенность ее игры — на посто-
янные подключения защитников, 
не останавливающихся после вхо-
да в зону оппонента, а закатываю-
щихся гораздо глубже.

Это было именно такое подключе-
ние — от ветерана Вячеслава Войно-
ва, пропустившего прошлый сезон, 
но в текущем замечательно играю-
щего за «Динамо». Никита Гусев, на-
ходившийся возле правого борти-
ка, разумеется, его заметил и резко 
прострелил на пятачок. А там Войнов 
проявил качества элитного нападаю-
щего, украв шайбу у двух шведов и от-
правив ее в сетку. 

Концовка матча, разумеется, 
была довольно нервной. Сбор-
ная Швеции, отправив на скамей-
ку Хелльберга ради шестого поле-
вого игрока, твердо располагалась 
в российской зоне и в принципе 
грамотно раскидывала шайбу. Но 
отыграться ей было не суждено. 
Россияне не теряли концентрацию, 
а Федотов в этот вечер проводил 
матч, который наверняка достоин 
войти в шорт-лист лучших в его ка-
рьере. Бросков по его воротам в по-
следние минуты было немало, но 
голкипер встречал их без дрожи.

Алексей Доспехов

КУБОК «ПЕРВОГО КАНАЛА»

Сборной России 
хватило шайбы
Во втором матче домашнего этапа Евротура 
она обыграла шведов

Сборная России  
(в центре Сергей  
Толчинский) в третьем 
периоде сумела все-та-
ки вырвать победу у уме-
ло оборонявшихся шведов 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Постаревшему Нео  
(Киану Ривз) снова  
приходится брать дело  
освобождения человечест-
ва от иллюзий в свои руки 
ФОТО NPV ENTERTAINMENT

Сегодня Артур Бетербиев, са-
мая яркая звезда отечествен-
ного профессионального бокса, 
будет отстаивать принадлежа-
щие ему титулы чемпиона ми-
ра по версиям Международ-
ной боксерской федерации (IBF) 
и Всемирного боксерского сове-
та (WBA) в полутяжелом весе (до 
79,4 кг) в поединке против аме-
риканца Маркуса Брауна. Длин-
норукий левша Браун, возмож-
но, наиболее опасный соперник 
среди всех, что попадались Бе-
тербиеву в профессиональ-
ной карьере, но в любом случае 
мало кто верит в то, что у не-
го большие шансы справиться 
с феноменальным российским 
нокаутером.

ой,  который состоится 
в Мон реале, будет 17-м в професси-
ональной карьере 36-летнего Арту-
ра Бетербиева. Карьере, которая уже 
признана феноменом. Дело в по-
служном списке Бетербиева. Имен-
но с легендами бокса ему пересе-
каться не доводилось, но среди его 
противников было немало класс-
ных и очень крепких бойцов. Штука 
в том, что никому из них так и не до-
велось услышать финальный гонг: 
16 поединков, 16 побед, 16 нокау-
тов. Предыдущий случился в марте. 
И противостоявший тогда Бетерби-
еву в Москве упрямый немец Адам 
Дайнес, хоть и уступил, мог считать 
себя героем: ему удалось продер-
жаться против обладателя поясов 
IBF и WBC девять с половиной раун-
дов. Обычно чемпион завершает по-
единки гораздо раньше.

Фантастическим панчерским та-
лантам Артура Бетербиева посвятил 
примерно половину своей аналити-
ческой колонки для ESPN, анонси-

рующей монреальский матч, зна-
менитый американский боксер 
Тимоти Брэдли. Он подробно раз-
жевывал, в чем особенности, «фиш-
ки» россиянина. Брэдли объяснял, 
что природа и годы упорной ра-
боты наградили Бетербиева каче-
ством, которое редко встречается 
у других видных нокаутеров: у него 
смертельно опасны и разовые, что 
ли, удары, но если с таким ударом 
не складывается, он может плано-
мерно пробивать панцирь оппо-
нента, пока тот не потеряет способ-
ность стоять на ногах — скажется 
общий вес попаданий. А формаль-
ный недостаток Артура Бетербие-
ва — внешне далеко не идеальная 
защита — превращается в его досто-
инство. Тот, кто находится напро-
тив него, поддается соблазну идти 
вперед, бить самому — и оказыва-
ется в ловушке, потому что, сближа-
ясь, позволяет россиянину стрелять 
с наиболее комфортной для него ди-
станции. И тогда уж выжить точно 
невозможно.

При этом Тимоти Брэдли все же за-
метил, что неудобнее оппонента, чем 
Маркус Браун, Артуру Бетербиеву, 
не исключено, еще не доставалось. 
И понятно, почему он так считает.

Американец опытен, дрался со 
многими заметными полутяжа-
ми. В карьере есть одно пораже-
ние, но, кажется, в 2019 году Бра-
ун просто облажался с тактикой на 
бой против канадского ветерана 
Жана Паскаля: резво начал, однако 
чересчур увлекся, сбил себе дыха-
ние, принялся пропускать, падать, 
а в восьмом раунде снялся из-за рас-
сечения, после того как боксеры 
столкнулись с головами. Паскаль 
в тот момент вел на судейских кар-
тах, но на всех трех — с минималь-
ным перевесом. И это было пора-
жение из категории тех, которые 
являются хорошим уроком.

Но, может быть, важнейший ню-
анс — антропометрия. Артур Бетер-
биев среднего по меркам полутя-
желого веса роста — чуть за 180 см. 
Левша Маркус Браун на полдесят-
ка сантиметров выше, а размах рук 
у него вообще выдающийся — почти 
как у супертяжа-гиганта. А длинные 
руки — это как раз шанс вести бой на 
дальней дистанции, что Бетербиеву 
не так выгодно. При этом с техникой 
у Брауна все в полном порядке.

Исходя из этого, Тимоти Брэдли 
выдал Маркусу Брауну рецепт, кото-
рый может обеспечить успех. Нуж-
но все время двигаться, все время 
стараться контролировать центр 
ринга, ни в коем случае не подда-
ваться искушению лезть в атаку, 
в обмен, в рубку, потому что ниче-
го хорошего из этого выйти не мо-
жет. Нужно быть исключительно 
рациональным и рубке, эффектно-
сти предпочитать надежный джеб. 
А еще нужно, чтобы «чистота» рабо-
ты сохранялась на протяжении все-
го боя, не исчезая ни на секунду. Се-
кунда — этого может быть вполне 
достаточно для Артура Бетербиева, 
чтобы все решить в свою пользу.

Впрочем, степень веры в то, что 
Маркусу Брауну удастся применить 
рецепт на практике, прекрасно ил-
люстрировало резюме Брэдли. Про-
гнозируя суть того, что должно про-
изойти на монреальском ринге, он 
предположил, что Бетербиев, бес-
пощадный охотник с развитым «ин-
стинктом убийцы», все равно так 
или иначе, как бы ни выкручивал-
ся претендент, найдет способ про-
длить серию нокаутов. Причем, по 
мнению Тимоти Брэдли, состоится 
нокаут не позже восьмого раунда: 
в конце концов, готовиться к пое-
динку с Адамом Дайнесом россия-
нину мешал коронавирус, а тут ни-
каких особых помех не было.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Длинная рука Америки
Артур Бетербиев защищает чемпионские титулы  
в бою с Маркусом Брауном

На фестивале NET, проходящем 
при поддержке Фонда Михаила 
Прохорова, показали спектакль 
Филиппа Кена «Farm Fatale» («Ро-
ковая ферма»). Создатель париж-
ской «Вивариум студио» выпу-
стил спектакль вместе с «Нантер 
Амандье», авангардным теа-
тром парижского предместья, 
которым он руководил раньше, 
и мюнхенским Каммершпиле. 
Как обычная крестьянская ферма 
превратилась в роковую, разби-
ралась Алла Шендерова.

ействие спектакля прохо-
дит в белом стерильном про-

странстве. Впрочем, тут есть только 
пол и задник, у которого стоят про-
стые деревянные рамы с люминес-
центной надписью «Farm fatale» и не-
большие брикеты сена. Сверху вместо 
люстры спускаются белая и черная 
тряпки (автор сценографии — Николь 
Марианна Вытычак). Приглядевшись, 
в черной различаешь жаворонка — ту 
самую птичку, о которой поется в ста-
рой французской песенке: «Alouette, 
gentille alouette…».

«Название нашего шоу воплоща-
ет идею об угрозе, экокатастрофе 
и даже судном дне, который челове-
чество приближает для окружающей 
среды»,— объясняет Кен. «Роковую 
ферму» он решил перенести в цирко-
вое измерение — создать дистанцию 
по отношению к героям с помощью 
масок, чтобы зрители не подумали, 
будто он издевается над кем-то кон-
кретным.

Пять персонажей спектакля — 
пять пугал (головы актеров затянуты 

масками, волосы напоминают соло-
му, а их движения по-детски нелов-
ки), которые в прошлом работали на 
ферме. История у каждого своя, но 
итог один: недальновидные ферме-
ры разорялись и умирали — «они во-
обще смертны», охает пугало Сиси. 
Так что Сиси, Рассел, Мит, Глобби 
и примкнувший к ним по ходу дей-
ствия Пекюше основали собствен-
ную ферму, где любовно охраняют 
какие-то гигантские яйца, играют 
отличную музыку и ведут передачи 
собственной маленькой радиостан-
ции. Для кого она вещает — вопрос, 
потому что человеческая цивилиза-
ция, похоже, кончилась. Впрочем, 
люди здесь, конечно, не главное. 
Обсуждая темы будущих передач, 
соломенные активисты собирают-
ся позвать на интервью ГМО-мор-
ковь — до сих пор ГМО-овощи были 
стигматизированы, но пора уже уз-
нать их точку зрения. 

Овощи не появляются, но тре-
петно относящаяся ко всему живо-
му Сиси пытается взять интервью 
у пчелы Маргарет, для чего использу-
ет микрофон, прикрепленный к ви-
лам. Пчела говорит только по-вал-
лонски, и пугало Рассел, в чьих 
резиновых лапах она жужжит, бе-
рется быть переводчиком. В ходе бе-
седы выясняется, что из-за экологи-
ческих проблем валлонские пчелы 
теряют ориентацию и не знают, куда 
лететь. Разговор кончается неловко-
стью: Сиси, решив выяснить при-
роду отношений пчелы с грибами, 
спрашивает, включают ли они секс 
и вообще, как Маргарет планирует 
размножаться. Респондентка, воз-
мущенная нарушением личных гра-
ниц, улетает.

Как и в прочих спектаклях Кена, 
герои много и красиво поют, ат-
мосфера на «Фарм фаталь» царит 
не постапокалиптическая, а впол-
не человечная. По форме это тра-
диционный спектакль со сценой 
и залом, но никакой холодной «чет-
вертой стены» не ощущаешь. Наобо-
рот, кажется, что ты внутри. Но, при-
нимаясь подпевать веселой песенке 
про птиц (про кого же еще петь ого-
родным пугалам!), впервые понима-
ешь, о чем она: жаворонка (alouette) 
поймают, свернут шею и ощиплют, 
чтобы съесть.

Любая веселая сценка спектакля 
кончается каким-то неприятным от-
крытием. То вдруг соломенные су-
щества увидят вдали фермера, кото-
рый мучает, а потом убивает корову. 
Кто-то из пятерых тут же предложит 
убить и фермера — ответить наси-
лием на насилие. Его остановят, но 
насилие, не проникая в атмосфе-
ру спектакля, все равно напомнит 
о себе — в конце концов, дело ведь 
не только в жестокости человека: 
в природе все тоже основано на борь-
бе за выживание.

На одном из брикетов сена фер-
мы написано «Umleitung» (в перево-
де с немецкого — «объезд») и нарисо-
вана стрелка. Обещает ли это выход 
на ровную дорогу и для кого? Остает-
ся без ответа и то, куда решают миг-
рировать огромные яйца, заботли-
во укутанные сеном. В финале герои 
вдруг сообщат, что «яйца решили 
переместиться», и соберутся в путь, 
взяв на руки своих таинственных 
«питомцев». Кто из них вылупит-
ся, мы, видимо, как обычно, узнаем 
в следующем спектакле Кена. Если 
апокалипсис не наступит раньше.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Острый пугальский смысл
Спектакль Филиппа Кена на фестивале NET

культура
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